
Шамиль ТАРПИЩЕВ,
президент Федерации 
тенниса России, 
капитан сборной страны:

- Полагаю, в Москве качество ком-
мунальных услуг заведомо выше,
чем в любом другом российском го-
роде.  Поэтому для большинства мо-
сквичей цена и качество коммуналь-
ных услуг соотносятся вполне. 

Валерий ЭДЕЛЬМАН,
доктор экономических наук:

- Любое предприятие, предостав-
ляющее услуги населению, исходит
из того, что цена на продукцию
должна соответствовать затратам
на ее производство. Между тем эти
затраты неизбежно растут. 

Николай ВОДЯНОВ,
генеральный директор
генеральной дирекции единого
заказчика САО:

- Предоставляемые коммуналь-
ные услуги в нашем городе доста-
точно дешевы и стоят тех денег, ко-
торые перечисляют москвичи. Ведь

жители оплачивают всего 40-45
процентов, остальное дотируется
городом. С другой стороны, даже
при повышении цены все останется
по-прежнему.  

Александр МАЙБОРОДА,
житель САО:

- Главный порок существующей
системы оплаты коммунальных ус-
луг по тарифам – универсальность
тарифов. Они одинаковы на террито-
рии Москвы для жителей ветхого и
элитного нового жилья. Это неспра-
ведливо и противоречит здравому
смыслу.  

Анатолий ГОЛОМОЛЗИН,
заместитель руководителя
Федеральной антимонопольной
службы (ФАС):

- В среднем тарифы завышаются
в 1,5-2 раза. Самый характерный
пример в этом отношении – ОАО
«Мосэнерго», которое допускает
нарушение антимонопольного за-
конодательства при установлении
тарифов на тепловую энергию. 

Наталья ГАРАНИНА,
генеральный директор ООО
«Ремстройтрест «Даниловский»,
ЮАО:

- Обратите внимание, в едином
платежном документе наибольшие
суммы - в графах платежей за ото-
пление и водоснабжение. Эти деньги
уходят Мосводоканалу и Мосгортеп-
лу. Нам же, эксплуатационникам, до-
стается скромная сумма по строке
«Техническое обслуживание» - руб-
лей 150 с квартиры в месяц. Средств
заведомо не хватит, поскольку одна
задвижка на водопровод обойдется в
3 тысячи. Давно не пересматрива-
лись нормативы на ту же уборку. 

Сергей СЕМЕРХАНОВ,
глава управы района
Лианозово, СВАО:

- Конечно, в идеале чем выше каче-
ство произведенных работ, тем выше
эти работы должны оплачиваться. В
нынешних реалиях, увы, качество ра-
бот в сфере коммунальных услуг зача-
стую оставляет желать лучшего и не
соответствует тем деньгам, которые

жильцы вынуждены за них платить. У
специалистов ЖКХ районного звена
порой попросту не хватает квалифика-
ции. Прежде всего нужно стремиться к
повышению престижа профессий это-
го ряда, тогда пойдут к нам люди ответ-
ственные и обучаемые. А соотношение
цены и качества станет оптимальным.

Петр ШЕЛИЩ,
депутат Госдумы РФ,
председатель Союза
потребителей России:

- Как не так давно убедились в на-
шем Союзе потребителей России пос-
ле тщательной экспертизы жилищно-
коммунальной отрасли, стоимость ус-
луг в ней завышена чуть ли не на 50
процентов. При этом растет число на-
реканий на качество услуг. Давно пора
разобраться с соответствующими та-
рифами. К сожалению, сделать это не-
возможно до тех пор, пока в дополне-
ние к новому Жилищному кодексу
Правительство РФ не выпустит два с
лишним десятка постановлений, кото-
рые будут регламентировать правила и
порядок предоставления услуг в ЖКХ.

АНТИЛЕД НА ТРАССЕ. Еще несколько раз-
вязок на  МКАД в нынешнем году будут осна-
щены автоматическими системами противо-
гололедной обработки, заверили в Комплек-
се городского хозяйства Москвы. По команде
специальных датчиков, отслеживающих по-
нижение температуры воздуха, такие систе-
мы позволят распределять химические реа-
генты на дорожном полотне. Это препятству-
ет образованию гололеда на дороге. Весной
такие системы появились на двух развязках
МКАД и на Ярославском шоссе, теперь их ус-
тановят на пересечениях МКАД с Осташков-
ским и Дмитровским шоссе и на 19-м кило-
метре самого кольца, а на очереди - развязки
с Калужским, Горьковским и Ленинградским
шоссе. В дальнейшем ими оборудуют и ос-
тальные съезды с кольцевой автодороги.

МОНОРЕЛЬС «ПРОСЫПАЕТСЯ»? Походить
на городской транспорт, а не на аттракцион
стала с четверга, 18 августа, московская мо-
норельсовая дорога. Ее поезда отныне рабо-
тают дольше и делают промежуточные оста-
новки. Дорога перешла с 6-часового на 12-
часовой рабочий день: с 8 до 20 часов еже-
дневно. К тому же помимо конечных «Метро
«Тимирязевская» и «Улица Сергея Эйзен-
штейна» открыты еще две станции – «Теле-
центр» и «Выставочный центр». 

ДО ЗВОНКА ШКОЛЬНОГО - ЗВОНОК ПО ТЕ-
ЛЕФОНУ. С субботы, 20 августа, позвонив с
10 до 18 часов по «горячим линиям» Депар-
тамента образования, москвичи могут полу-
чить информацию по вопросам обучения.
Так, по номеру 365-1318 расскажут о школь-
ной программе. По номеру 366-7900 – об
обеспечении школ учебниками. По номеру
366-7944 – о работе дошкольных образова-
тельных учреждений. Жалобы на работу
школьной администрации, поборы с родите-
лей и прочие финансовые нарушения прини-
маются по номерам 366-8194 и 366-5685. Ра-
ботать линии будут по 27 августа.

Судвоенной, даже утроенной энергией на-
чали трудиться сотрудники Управления
социальной защиты населения (УСЗН)

Зеленоградского административного округа в
районе Матушкино-Савелки. Но радости это не
доставило ни населению, ни самим работни-
кам. Дело в том, что руководители районного
управления Т.М. Виноградова и Л.А. Афиноге-
нова обязали своих подчиненных обзвонить
всех одиноко проживающих пенсионеров и
потребовать, чтобы они принесли в УСЗН...
вновь собранные документы для подтвержде-
ния права на льготу по оплате телефона. К
этим документам должны быть приложены
выписки из домовой книги и лицевого счета.
Так районное отделение решило выполнить
распоряжение Департамента социальной за-
щиты населения Москвы - собрать информа-
цию о возможных изменениях в составе семей
одиноко проживающих пенсионеров.

Конечно, случается всякое: у одинокого
пенсионера вдруг появляется молодая жена,
а в квартире у 70-летней бабули регистриру-
ется великовозрастный внук. Пенсионеры не
против контроля. Вопрос в другом: зачем их
заставляют стоять в нескольких очередях за
документами, а потом лично доставлять их в
РУСЗН, если те же сведения можно без труда
получить в ЕИРЦ по электронной почте?

Начальник ЕИРЦ Виталий Фарбирович
уверяет, что центр готов бесплатно предоста-
вить РУСЗН все интересующие их сведения.
Но чем же тогда заняться сотрудникам
РУСЗН? А тут дело нашлось! Подумайте са-
ми: они должны обзвонить 10380 одиноко
проживающих пенсионеров, по 10 минут на
человека – итого 1730 часов, или 216 полных
8-часовых рабочих дней. А потом еще одино-
кие пенсионеры, получив указания по теле-
фону и отстояв в очередях за справками, бу-
дут несколько месяцев доставлять их лично в
РУСЗН. Кроме обновленных документов им
понадобится написать и заявление на льготу,
которая будет предоставлена «с первого чис-
ла месяца, следующего за днем подачи заяв-
ления». Таким образом, минимум на месяц
пенсионеры льготы лишаются.

Можно было бы махнуть на эти бюрокра-
тические игры рукой, если бы речь не шла о
структуре, призванной защищать социально
уязвимые группы населения. Но РУСЗН «Ма-
тушкино-Савелки» проявило особую заботу о
своих подопечных и обеспечило им полно-
ценное общение в течение нескольких недель
- в многочасовых очередях. И, наверное, ждет
за это благодарностей...

П
О

В
Е
С

Т
К

А
 Д

Н
Я

 
c
т
р
. 11

БЛИЦОПРОС

24 - 30 августа  
2005 года

№ 31 (137)

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

НА СВИДАНИЕ...
К БЮРОКРАТУ
Виктория 
БЕРЕЖНАЯ, 
председатель
комитета
народного
контроля, 
г. Зеленоград

НОВОСТИ«Вот и лето прошло...» В грустном ритме нестарею-
щей песенки снова кружатся желтые листья. Через
считанные дни в свои права вступит сентябрь. А

это, конечно же,  разноцветье астр и гладиолусов в букетах,
приготовленных для учителей, серебряные трели первых
звонков. Это - школа. 

А так как школяров у нас чуть не полстраны, то и хлопоты
воистину всенародные, как и праздник День знаний.

В Москве только первый раз в первый класс в этом году от-
правятся семьдесят пять тысяч малышей. У родителей голова
идет кругом: учебники, ручки, карандаши, тетрадки такие, те-
традки этакие!.. Да, ластик, ластик не забыть!..

Бурлят-гудят школьные базары. Каждому хочется, чтобы
его чадо было самое-самое. Конечно, изысканность наряда
и содержимое школьного рюкзачка напрямую зависит от
толщины родительского бумажника. По словам руководи-
теля Департамента потребительского рынка и услуг Влади-

мира Малышкова, стоимость школьной одежды в этом году
увеличилась на 10-15 процентов и составляет 1700-3500
рублей. Правда, можно найти и подешевле. 

Кстати, все больше московских школ переходят на так на-
зываемую корпоративную униформу: пускай недорогая, но
официальная и со вкусом подобранная одежда для конкрет-
ной школы скрадывает разницу в доходах родителей и помо-
гает избежать многих неловких ситуаций.

Столичные школы, сверкающие лаком и новыми красками,
замерли в полной готовности. Отдельная тема - две новенькие
школы, подаренные Москвой многострадальному Беслану,
чей порог 1 сентября переступят 1200 юных бесланцев.

Ну а пока - шумные и оживленные, как железнодорожные
вокзалы, школьные базары. Перед дальней дорогой радостно
и... все-таки немного грустно. 

«Не было печали, просто уходило лето...»
Александр ЧУДАКОВ

«ПИЛОТЫ» 
МЕСТНОГО ПОЛЕТА 8-9
САПОГИ... 
В ЭКВИВАЛЕНТЕ 10
ПОЧЕМ 
НЫНЧЕ ПОГОДА 14
ЧТО-ТО ЦИНИКИ 
В ПОЧЕТЕ... 16
ОН НАРИСОВАЛ 
ДАЖЕ 
СТОН РЕБЕНКА 18
КОГДА Б 
НЕ КОМАРЫ 
ДА СЛЕПНИ... 20

Лев АННИНСКИЙ:
Давайте искать свет

19

Виктор КОЗЛОВ:
Контроль ведет «СОТА»

6

КАК СООТНОСЯТСЯ ЦЕНА 
И КАЧЕСТВО УСЛУГ?

Виктор ЕКИМОВ:
Запас прочности

2
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-Виктор Константинович,
минуло 70 лет с тех пор,
как в столице создали

специализированную организа-
цию, которой поручили строи-
тельство и обслуживание мостов
и набережных. Много воды утек-
ло с тех пор, немало было всяких
преобразований. А что представ-
ляет собой Гормост на сегодняш-
нем этапе своей истории?

- Наше предприятие выполняет
городской заказ в части эксплуата-
ции и ремонта инженерных соору-
жений. Это большое и сложное хо-
зяйство, насчитывающее 1322 объ-
екта самого разного назначения:
свыше 460 мостовых сооружений,
три десятка транспортных тонне-
лей, более 360 подземных пешеход-
ных переходов. Общая протяжен-
ность находящихся в нашем веде-
нии набережных и укрепленных бе-
реговых зон превышает 100 кило-
метров. Кроме того, Гормост обес-
печивает функционирование почти
40 городских фонтанов. В сферу от-
ветственности предприятия входит
целый ряд уникальных комплексов,
определяющих сейчас лицо столи-
цы: мемориал на Поклонной горе,
Манежная площадь, памятник Пет-
ру I и ряд других. Добавьте сюда
массу сопутствующих инженерных
сооружений - лестничных сходов,
коллекторов и водостоков, перепу-
скных труб и т.д. Предприятие вы-
полняет работы по уборке и содер-
жанию объектов общей площадью
более 1,8 млн. квадратных метров.
Ежедневно и круглосуточно почти
две тысячи человек, составляющих
наш коллектив, занимаются убор-
кой и благоустройством подведом-
ственных территорий, ремонтом
объектов и эксплуатационного обо-
рудования.

Выполняет Гормост и ряд других
важных функций. Будучи эксплуа-
тационной организацией, мы боль-
шое внимание уделяем повышению
срока службы инженерных соору-
жений. Для этого нужен прежде
всего усиленный технический над-
зор специалистов на всех этапах их
проектирования, строительства и
эксплуатации. Задача состоит в
том, чтобы устранить причины, ко-
торые могут привести к образова-
нию дефектов и снижению срока
службы объекта. Основываясь на
весьма богатом опыте, специали-
сты Гормоста разрабатывают тех-
нические условия и требования на
проектирование, тщательно анали-
зируют сами проекты. Очень строго
подходим к согласованию проек-
тов, технологических регламентов
и технических условий на новые
материалы и конструкции, приме-
няемые в транспортном строитель-
стве. В дальнейшем мы ведем тща-
тельный надзор за качеством стро-
ительства на всех этапах, контро-
лируем в том числе и скрытые ра-
боты, производим приемочные об-
следования и испытания сооруже-
ний, осуществляем мониторинг их
состояния. Должен заметить, что
Гормост по технической и методо-
логической оснащенности в части
диагностики состояния и техноло-
гий ремонта строительных конст-
рукций занимает лидирующие по-
зиции в России.

- То есть вы являетесь законо-
дателями для всей страны?

- Скромнее надо выражаться,
скромнее... Но справедливости ра-
ди скажу, что мы принимаем актив-
ное участие в разработке не только
региональных, но и федеральных
норм проектирования мостов и тон-
нелей. Дело, как вы понимаете, не в
престиже, а в том, что запас проч-
ности у наших объектов по опреде-
лению должен быть достаточно вы-
соким. Все-таки мост, эстакада,
тоннель - сооружения серьезные,
служить призваны надежно, а пото-
му просчитывать их надо до мело-
чей. При этом основным критерием
оценки принятых решений должно
стать сочетание наименьших затрат
на строительство с высокой надеж-
ностью при минимальных затратах
на эксплуатацию.

- Мы встречались с вами в про-
шлом году. С тех пор, наверное,
построено немало новых объек-
тов, относящихся к вашей сфе-
ре...

- В прошлом году наше предпри-
ятие приняло в эксплуатацию четы-
ре десятка новых сооружений. В их

числе - пешеходный мост у храма
Христа Спасителя, шесть эстакад
на пересечении Звенигородского
шоссе с третьим транспортным
кольцом, четыре подземных пере-
хода. В целом на третьем кольце по-
строены и введены в эксплуатацию
39 переходов. Еще два пока не при-
няты, а один - в районе транспорт-
ной развязки на Беговой улице - на-
ходится в стадии строительства.
Все эти объекты призваны разря-
дить транспортную обстановку в го-
роде, обеспечить удобства для пе-
шеходов.

Надо иметь в виду, что многие но-
вые объекты имеют не только функ-
циональное значение, но и служат
дальнейшему украшению города.
Например, завершены строительст-
во декоративных бассейнов на Ук-
раинском бульваре, благоустройст-
во сквера на Патриарших прудах.
Два прекрасных пешеходных моста
через Яузу появились в районе Рос-
токинского акведука. На Яузе мы от-
ремонтировали также подпорные
стенки четырех набережных, и вооб-
ще территория, прилегающая к ак-
ведуку, буквально преобразилась.

- Приходилось там бывать -
пойму реки сейчас просто не уз-
нать. Насколько мне известно,
один из мостов на Яузе был пред-
ставлен в конкурсе на лучший ре-
ализованный проект в области
строительства и инвестиций. А
результат?

- По итогам конкурса 2004 года
нас признали победителями за тот
пешеходный мост «Проспект Мира-
2», который был сооружен в рамках
общего благоустройства зеленой
поймы Яузы, запроектировали мост
в виде арки, длина его превышает
30 метров. Сам мост бетонный, но
его очень украсило художественное
чугунное литье - ограждения, деко-
ративные двухрожковые светильни-
ки. Кроме того, мы там положили
плитку, вдоль сходов устроили
цветники и газоны. На ограждениях
моста хорошо смотрятся навесные
контейнеры с цветами. Считаю, это
вполне современное сооружение
органично вписалось в окружаю-
щую застройку и ландшафт. Город,
по сути, обрел еще одну неповтори-
мую достопримечательность.

- В этом году Гормост тоже
внес значительную лепту в укра-
шение города. Если не ошиба-
юсь, вы имеете прямое отноше-
ние к установке нескольких но-
вых монументов?

- Совершенно верно. Нынешний
год выдался урожайным именно в
этом плане. Во-первых, участники
торжеств на Поклонной горе в честь
юбилея Победы могли видеть, что
мемориал дополнился новыми эле-
ментами. Кроме того, в первом по-
лугодии завершена установка па-
мятников царю Александру II, гене-
ралу де Голлю, в Кузьминках по-
строен фонтан «Музыка Славы».

- Эти сооружения построены,
как говорится, на века. В то же
время львиную долю вашей буд-
ничной работы составляет ре-
монт...

- Что ж, объектов, находящихся в
аварийном состоянии, нет.  Все со-
оружения  выполняют свои функции
в соответствии с нормативными на-
грузками. Но сегодня этого недос-
таточно. Необходимо еще, чтобы их
внешний вид радовал глаз. А это
требует наращивания объемов те-
кущего и косметического ремонта,
что влечет за собой и значительное
увеличения затрат.

На мой взгляд, самый сложный и
важный - капитальный ремонт. Ког-
да он ведется на особо крупных объ-

ектах, приходится в значительной
части города вносить изменения в
организацию движения транспорта.
Так это было на Бородинском,
Крымском, Новоарбатском мостах,
сейчас это связано с ремонтом
Большого Краснохолмского моста.
В ближайшее время начнется ре-
монт на Шелепихинском мосту. Ос-
новным организатором и заказчи-
ком этих работ является ГУП ДЗ
«Гидромост», в качестве подрядчи-
ков выступают мостостроительные
и другие специализированные орга-
низации. В зависимости от степени

повреждений и объема выделенных
средств ежегодно ремонтируем от
20 до 50 сооружений.

В прошлом году только на МКАД и
третьем транспортном кольце отре-
монтировали 39 объектов: занима-
лись деформационными швами, уст-
ройством водоотводных лотков, ан-
тикоррозийной защитой стальных
пролетных строений. Работы велись
на Кутузовской транспортной раз-
вязке, на Киевском, Щелковском и
Калужском путепроводах и других
объектах. Капитально отремонтиро-
ван Чертановский транспортный
тоннель, проведены также работы
на 29 подземных пешеходных пере-
ходах и 15 мостовых сооружениях,
среди которых Семеновский путе-
провод, Глебовский и Фабричный
пешеходные мосты. Завершен ре-
монт Новоарбатского моста и нача-
ты работы на Большом Краснохолм-
ском. Капитально отремонтировали
фонтан у аэропорта Внуково, прове-
ли первый этап реконструкции Алек-
сандровского сада.

В этом году текущий ремонт ве-
дется на 26 объектах инженерной
инфраструктуры. В их числе десять
пешеходных и один транспортный
тоннель, шесть путепроводов, пра-
вобережная часть Большого Камен-
ного моста и другие объекты.

Завершаются работы на Северя-
нинском путепроводе. Приводятся в
порядок полтора десятка пешеход-
ных переходов. Систематически за-
нимаемся улучшением условий про-
езда транспорта на МКАД и треть-
ем кольце, ремонтируя деформаци-

онные швы, шумозащитные экраны
и барьерные ограждения. На очере-
ди - Таганский, Октябрьский и Доб-
рынинский транспортные тоннели,
Нагатинский мост, Краснопреснен-
ский путепровод, ряд мостовых со-
оружений на шоссе Энтузиастов...

- В прошлом году на отдельных
сооружениях возникали подтоп-
ления из-за дождей. Нынешнее
лето тоже не поскупилось на
сильные ливни. Где-то возникали
проблемы?

- Очень важный вопрос! Должен
сказать, что опыт прошлого года

мы учли: отработали целый комп-
лекс мероприятий, позволяющих
значительно меньше зависеть от
капризов погоды. На ряде соору-
жений установили дополнительные
водоприемные решетки, отремон-
тировали дренажные колодцы, за-
менили 14 насосов на более мощ-
ные и надежные. Аварийно-восста-
новительная служба Гормоста до-
полнительно укомплектована спе-
циалистами, обеспечена автоном-
ными водооткачивающими средст-
вами и резервными электростан-
циями. Провели тренировки, чтобы
отработать слаженность экипажей
дежурных сил при действиях в пе-
риод обильных осадков. Когда по-
ступает предупреждение о небла-
гоприятных погодных условиях, мы
сразу организуем круглосуточное
дежурство персонала на насосных
станциях. Еще целый ряд задач по
исключению подтоплений наших
сооружений мы решаем в непо-
средственном взаимодействии с
дорожными службами, с подразде-
лениями Мосводостока, Мосгор-
света, ГИБДД и т.д.

К числу важных объектов отно-
сятся транспортные тоннели Мая-
ковский, Ленинградский и ряд дру-
гих. В ближайшее время начнутся
работы по их реконструкции. Что
касается перспективы, то в теку-
щем году мы начали создавать ав-
томатизированную систему, кото-
рая позволит дистанционно, с дис-
петчерского пункта, контролиро-
вать электрооборудование и управ-
лять его работой.

- У некоторых предприятий
Комплекса городского хозяйства
есть проблемы с размещением
производственной базы. И в свя-
зи с этим рассматривался вопрос
о том, чтобы Гормост поделился
площадями, находящимися в его
ведении. Имеются в виду, напри-
мер, пространства под эстакада-
ми. Будете выручать коллег?

- Уже выручаем! В настоящий
момент завершаются строитель-
ные работы на нескольких таких
объектах. Например, сдается в экс-
плуатацию Дормехбаза ЦАО и сто-
янка легковых автомобилей в по-
дэстакадном пространстве от Ком-
сомольского проспекта до Фрун-
зенской набережной. В такой же
стадии наша производственная ба-
за по обслуживанию инженерных
сооружений третьего транспортно-
го кольца. Место для нее нашли в
районе эстакады над железнодо-
рожными путями Киевского напра-
вления Московской железной до-
роги. А под эстакадой в районе Ни-
жегородской улицы смогут размес-
титься эксплуатирующие организа-
ции Департамента ЖКХиБ. Кроме
того, согласовывая задания и вы-
давая технические условия на
строительство новых сооружений,
обязательным пунктом предусмат-
риваем выделение площадей под
нужды дорожно-эксплуатационных
и других служб Комплекса город-
ского хозяйства.

- Почти два года назад вы при-
ступили в эксплуатации Лефор-
товского тоннеля. Какая там сей-
час обстановка в плане экологии,
общей безопасности?

- Чувствую, эта тема уже стала де-
журной. Действительно, Лефортов-
ский тоннельный комплекс мы экс-
плуатируем с декабря 2003 года. Не
буду комментировать слухи и домыс-
лы относительно этого уникального
по  сложности сооружения, которые
время от времени появляются в тех
или иных СМИ. Скажу только, что
тоннель действует стабильно, транс-
портный поток движется бесперебой-
но, все системы, обеспечивающие
безопасность, работают в проектном
режиме. В соответствии с регламен-
том, утвержденным правительством
Москвы, безопасная эксплуатация
тоннеля круглосуточно обеспечива-
ется дежурными сменами нашего
предприятия и ГИБДД. Могу еще раз
повторить: тоннель вполне безопа-
сен. Другое дело, что здесь каждый
водитель должен особенно четко
следовать предписанным правилам.
А лихач, превышающий установлен-
ную скорость и затевающий опасные
перестроения, - он ведь и на обычной
дороге создает проблемы...

- В городе сейчас активно вне-
дряется служба «одного окна».
Весной наша газета писала о
том, как она создавалась на ва-
шем предприятии. Но это был
период становления. Как сейчас
обстоит дело?

- Для размещения службы «одно-
го окна» мы выделили специальное
помещение в нашем главном офи-
се. Обеспечили ее современными
компьютерными системами. Внед-
рили единую для всего предприятия
систему электронного документо-
оборота. Вся переписка предпри-
ятия, все обращения, поступающие
к нам, заносятся в базу данных. Ча-
ще всего речь идет о выдаче разре-
шительной документации на провоз
негабаритных и тяжеловесных гру-
зов, а также на производство работ
сторонними организациями вблизи
инженерных и архитектурных со-
оружений. В настоящее время про-
должается отладка системы, отра-
батываются процедуры взаимодей-
ствия с другими подразделениями.

- Виктор Константинович, на-
верняка в процессе эксплуата-
ции столь обширной и сложной
инфраструктуры возникают про-
блемы. Что вы можете сказать
об этом?

- Знаете, есть расхожее сужде-
ние: проблем нет у того, кто ниче-
го не делает. Конечно, периодиче-
ски возникают те или иные трудно-
сти, однако не хотелось бы грузить
ими ваших читателей. Скажу одно:
потенциал коллектива Гормоста,
наших инженеров и других специа-
листов, квалификация рабочих
кадров позволяют с этим справ-
ляться.

Петр ПОЛЫНОВ

2
460 МОСТОВ, 360 ПОДЗЕМНЫХ ПЕРЕХОДОВ,
100 КИЛОМЕТРОВ НАБЕРЕЖНЫХ 
И 40 ФОНТАНОВ – ВСЕ ЭТО СЛУЖИТ
МОСКВИЧАМ БЛАГОДАРЯ ГОРМОСТУ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (137), 24 - 30 августа 2005

ЗАПАС ПРОЧНОСТИ
На вопросы «МС»
отвечает генеральный
директор ГУП «Гормост» 
Виктор ЕКИМОВ
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3Что нас волнует...
ТЕМПЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО

РОСТА ИЗМЕРЯЮТСЯ СЕГОДНЯ
НЕ НАКОПЛЕНИЕМ РУБЛЕЙ, 

А ОБНОВЛЕНИЕМ ТЕХНОЛОГИЙ
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Наблюдая за выводом ев-
рейских поселений из се-
ктора Газа, многие утвер-

ждают, что это самый драма-
тичный момент в истории Изра-
иля. Что ж, в истории этого го-
сударства было столько драма-
тичных моментов, что даже пе-
речислить трудно. Просто ближ-
невосточные и, в частности, из-
раильские драмы забываются
очень быстро - то и дело прихо-
дит черед следующих...

Драма сегодняшнего момен-
та в том, что, пожалуй, впервые
в истории Израиля страна рас-
кололась. В последние дни она
находилась фактически на гра-
ни гражданской войны, и грань
эту, к счастью, еще не преодо-
лела. В долгосрочной перспек-
тиве такой раскол чреват пос-
ледствиями мало предсказуе-

мыми. Например, когда прини-
малось решение о вводе совет-
ских войск в Афганистан, никто
из наших вождей не думал, что
уход из Афганистана (такой, ка-
ким он был в конце 1980-х) вы-
зовет череду трагических собы-
тий в новейшей истории этой
страны, а в конечном счете ста-
нет началом конца СССР.

Сегодня Ариэль Шарон уходит
из Газы точно так же, как Миха-
ил Горбачев уходил из Афгани-
стана. Только с гораздо более
жесткими последствиями непо-
средственно для консолидации
израильского общества. Потен-
циально это может быть опасно
для Израиля, но может стать и
началом нового исторического
витка, в результате которого на-
конец-то разрешатся вопросы
трагического ближневосточного

противостояния. К огромному
сожалению - ценой большой
крови и многолетней борьбы
против террористической актив-
ности, а возможно, и новых гло-
бальных и региональных войн.

В правительстве Израиля го-
ворят, что организация еврей-
ских поселений на этих террито-
риях была ошибкой. Вообще,
вопрос о том, какие ошибки Из-
раиль допустил в поселенче-
ской политике и в целом в отно-
шениях с палестинцами, слиш-
ком масштабен. Я, например,
считаю, что организация еврей-
ских поселений в Газе была не
ошибкой, а частью оправданной
политики - но оправданной
только с одной стороны.

На мой взгляд, целый ряд
серьезных ошибок был допу-
щен в отношениях с палестин-
цами. Они, например, не были
интегрированы в целом в изра-
ильское общество. Точно так
же, как не до конца интегриро-
ваны (а сегодня практически от-
торгаются) миллион израиль-
ских арабов. Палестинцы оказа-
лись ни подданными, ни граж-

данами, ни опекаемыми, ни да-
же всерьез оккупированными. И
без налаженных отношений с
ними поселенческая политика
всерьез оказалась под угрозой.

То, как сегодня Израиль ухо-
дит из Газы - точно так же, как
при уходе израильтян из Лива-
на - оставляет больше вопро-
сов, чем ответов. Поэтому осоз-
нание правильности или непра-
вильности той или иной поли-
тики - вопрос вообще бессмыс-
ленный. Правильным или не-
правильным было заселение
Кенигсберга и Пруссии выход-
цами из Центральной России
после Второй мировой войны?
Правильным или неправиль-
ным было присутствие в наших
союзных республиках десятков
миллионов этнических русских
и нерусских, прибывших туда
из центральных губерний Рос-
сии, Украины, Белоруссии? Лю-
дей, которые сегодня расплачи-
ваются за распад Советского
Союза  - подобно тому, как ев-
рейские поселенцы расплачива-
ются за политику сегодняшнего
правительства Израиля...

Что показали первые дни
осуществления плана разме-
жевания? Не секрет, что ульт-
ралевые очень серьезно пыта-
лись, в том числе и с помощью
израильских СМИ, спровоци-
ровать вооруженное сопротив-
ление поселенцев. И здесь на-
до подчеркнуть, что сопротив-
ление, которое мы видели в
последние дни в секторе Газа,
в массе своей все-таки было
ненасильственным. Это сопро-
тивление, направленное на то,
чтобы пробудить в армии и по-
лиции внутреннее чувство про-
теста против того, что руковод-
ство заставляет их выполнять
приказы, которые не поддер-
живаются народом. Шарон,
проиграв голосование по это-
му вопросу в своей партии
«Ликуд», не решился на всена-
родный референдум. В этой
ситуации Шарон выступает фа-
ктически как диктатор латино-
американского типа, и прави-
тельство во главе с Шароном
противостоит народу, а не пар-
ламентской оппозиции, кото-
рой сегодня нет.

Это главные результаты пос-
ледних дней, и они определят,
что будет происходить в Израи-
ле в ближайшие годы. На самом
деле, если бы у «оранжевых»,
сочувствующих невыселению
поселенцев, был сильный поли-
тический лидер, ситуация в
стране была бы другой. Но сего-
дняшние лидеры поселенческо-
го движения достаточно слабы.
А группа лидеров, находящихся
у власти - это весьма престаре-
лые ветераны левого или право-
го политического крыла, кото-
рые сегодня сошлись в некото-
ром отдельно взятом блоке.
Эдакая геронтократия, напоми-
нающая старый ЦК КПК или ЦК
КПСС 1980-х годов...

Сегодня говорится, что план
размежевания - фактически
единственный разумный шаг к
миру. На мой взгляд, такие за-
ключения весьма поспешные,
основанные в основном на аме-
риканских политических рецеп-
тах. Рекомендации госдепарта-
мента США бывают хороши для
европейского политического
супермаркета, но отнюдь не
всегда годятся для восточного
политического базара. Это про-
явилось и в Ираке, и в Афгани-
стане. Не исключено, что пале-
стино-израильское противо-
стояние подтвердит это в оче-
редной раз.

Евгений САТАНОВСКИЙ, 
президент Института 
Ближнего Востока

На минувшей неделе Правительство
России рассмотрело проект феде-
рального бюджета на 2006 год.

Бурного обсуждения не получилось: не
считая нескольких незначительных заме-
чаний, министры практически единодуш-
но одобрили бюджетные параметры бу-
дущего года. Поэтому до 26 августа про-
ект будет внесен в Государственную думу
с точечными корректировками.

Что обещает нам главный финансо-
вый документ страны?

Доходы вырастут до 5,046 трлн. руб-
лей (на 32 процента по сравнению с 2005
годом). Расходы достигнут 4,27 трлн.
рублей (на 28 процентов больше нынеш-
него года). Профицит составит 776 млрд.
рублей при 278 млрд. по бюджету 2005
года (рост - в 2,8 раза). Инфляция обе-
щана на уровне 7 - 8,5 процента. Государ-
ственные инвестиции, а это федераль-
ные целевые программы (ФЦП), феде-
ральные адресные инвестиционные про-
граммы (ФАИП) и средства инвестицион-
ного фонда, спланированы в объеме,
превышающем 700 млрд. рублей. Вроде
бы все в порядке. Посмотрим, однако, в
корень вопроса.

На что должен быть ориентирован бюд-
жет страны, находящейся в таком положе-
нии, как наша? Очевидно, на ее экономи-
ческое и социальное развитие. Да и прези-
дент говорил об этом в своем апрельском
послании. Но является ли в действитель-
ности представленный Минфином проект
«бюджетом развития», как назвал его ми-
нистр финансов Алексей Кудрин?

Начнем с того, что правительство со-
средоточилось на дальнейшем «надува-
нии» Стабилизационного фонда, факти-
чески замораживая гигантские инвести-
ционные ресурсы - до 2242 млрд. рублей
на конец 2006 года, то есть почти поло-
вину всех доходов федерального бюд-
жета. Думается, что эти деньги лучше
было бы направить в реальный сектор
экономики, профинансировав проекты в
сфере высоких технологий, в оборонно-
промышленном комплексе, увеличив го-
сударственные закупки новых систем
вооружения, поддержав приоритетные
отрасли промышленности.

Сейчас много говорится о необходи-
мости усиления государственного конт-
роля над топливно-энергетическим
комплексом. Одновременно мы видим
неуклонное снижение темпов роста
нефтедобычи. Причиной тому - высокий
износ оборудования. Почему же не ис-
пользовать средства Стабфонда для

модернизации добывающих мощностей
нефтяных компаний, сформировав при
этом адекватную государственную долю
в их акционерном капитале? К тому же
ресурсы Стабфонда могли бы стать
мощным локомотивом развития обра-
зования и науки, которые потянут за со-
бой все основные отрасли российского
хозяйства.

Но что мы видим? Накапливая в «ку-
бышке» триллионные суммы, экономи-
ческий и социальный блоки правитель-
ства, с одной стороны, отменяют льго-
ты, лишая граждан, по разным оценкам,
до 260 млрд. рублей, с другой - рефор-
мируют сферу жилищно-коммунально-
го хозяйства, а это еще несколько сотен
миллиардов рублей из народного кар-
мана. Что же делается для подъема ре-
ального сектора экономики? Список
ФЦП и ФАИП до сих пор недоработан,
ничтожно малая их часть касается инве-
стирования промышленных программ.

С инвестиционным фондом, в который
предполагается направить порядка 70
млрд. рублей, вообще сложилась пара-
доксальная ситуация. Минэкономразви-
тия не представляет себе, куда и как по-
тратить эти деньги, хотя, по идее, закла-
дываемая в бюджете сумма должна ис-
числяться исходя из конкретного спи-
ска инвестируемых проектов и расчетов
экономического эффекта от их реали-
зации.

Минфин и Минэкономразвития гово-
рят: не смейте трогать Стабилизацион-
ный фонд, он и только он способен спа-
сти нас от инфляции. Стабфонд не трога-
ют, однако битву с инфляцией прави-
тельство уже по сути проиграло.

Отметим еще один факт. По оценкам
Минэкономразвития, рост ВВП по ито-
гам 2005 года составит 5,9 процента, а в
2006 году - 5,8 - 5,9 процента. В то вре-
мя как среднегодовые цены на нефть в
текущем году составили порядка 48 дол-
ларов за баррель (прогноз в бюджете
2006 года - 40 долларов, хотя по ряду
контрактов на 2006 год цена уже превы-
шает 60 долларов). Куда же будут напра-
влены дополнительные бюджетные по-
ступления от экспорта энергоносите-
лей? Ведь это основной источник госу-
дарственных доходов.

Известно, что в прошлом году ВВП вы-
рос на 7,1 процента, но в нынешнем году

его рост замедлился, а по прогнозу на
2008 год вообще не превысит 6 процен-
тов. Но для того чтобы выполнить прези-
дентскую установку об удвоении ВВП к
2010 году, его годовой рост должен на-
ходиться на уровне 8-9 процентов...

Складывается впечатление, что фи-
нансовый и экономический блоки прави-
тельства играют в игру «накопи и никому
не дай». Триллионный Стабилизацион-
ный фонд, размещенный в иностранных,
прежде всего американских, ценных бу-
магах (кому это выгодно?), нереализуе-
мые инвестиционные возможности в 700
млрд. рублей, еще триллион, сэконом-
ленный на монетизации и реформе ЖКХ,
150 млрд. долларов золотовалютных ре-
зервов Центробанка, да плюс бюджет-
ный профицит 2006 года в 776 млрд.
рублей... Астрономические суммы, лежа-
щие без движения. И только одно оправ-
дание: это необходимо для того, чтобы
стабилизировать макроэкономические
показатели.

Но практика последнего десятилетия
наглядно показала - одной макроэконо-
мической эквилибристикой дело с мерт-
вой точки не сдвинешь. Нужна масштаб-
ная государственная поддержка отечест-
венной промышленности и сельского хо-
зяйства, тех отраслей и направлений, ко-
торые уже в обозримой перспективе
смогут обеспечить надежный экономи-
ческий рост, защищенный от колебаний
мировой конъюнктуры. Возможности
для этого, как мы видим, есть, и нема-
лые. Но есть ли желание?

Матвей КОРОЛЕВ, 
президент Института международного 
и сравнительного права, 
кандидат юридических наук 

СНОВА В «КУБЫШКУ»?

Можно ли активизировать
развитие малого пред-
принимательства в го-

родском хозяйстве столицы в
целом, в ЖКХ в частности? А ес-
ли можно, то как? Такие вопро-
сы задают многие, обращая
внимание на то, что число ма-
лых предприятий, увы, не рас-
тет. Во всяком случае, отсутст-
вует динамика - при том, что ре-
зервы роста, безусловно, есть.
Поэтому, мол, надо менять саму
политику поддержки малого
предпринимательства.

Не могу с этим согласиться в
принципе. Это было бы справед-
ливо, работай Департамент под-
держки и развития малого пред-
принимательства неудовлетво-
рительно. Но работа департа-
мента признается удовлетвори-

тельной как на официальном
уровне, так и предпринимателя-
ми. Реализуется Комплексная
программа развития и поддерж-
ки малого предпринимательства,
утвержденная правительством
Москвы. Кроме того, утверждена
Комплексная программа разви-
тия малого бизнеса в сфере
ЖКХ. На ее реализацию выделя-
ются немалые средства из бюд-
жета города. Тем не менее для
развития малого бизнеса в ЖКХ
сделать предстоит еще немало.

Дело, по большому счету, в
том, что развитие самого на-
правления реально только-
только берет старт. Импульс
этому дает начавшаяся рефор-
ма жилищно-коммунальной от-
расли. К марту будущего года
все домовладения в Москве

должны принять решение о
том, кто ими будет управлять –
ДЕЗ либо какие-то иные струк-
туры, в том числе образован-
ные и малым бизнесом. Пос-
леднему вполне по силам взять
на себя управление домами. Во-
прос лишь в том, как придать
динамику этому процессу.

Многие предприниматели, к
сожалению, просто не знают
всех возможностей созданной в
столице инфраструктуры под-
держки малого бизнеса. Между
тем в ее составе - и обществен-
ный совет по вопросам развития
малого предпринимательства
при мэре и правительстве Моск-
вы, и фонд поддержки малого
предпринимательства, и терри-
ториальные агентства развития
и поддержки малого бизнеса,
созданные на уровне префек-
тур. Все они работают уже дав-
но. Иное дело, может, в их рабо-
те не все обстоит так радужно,
как порой представляется? Это
предстоит выяснить в процессе
общения непосредственно с са-
мими предпринимателями. По-
лучают ли они, предпринимате-
ли, то, в чем нуждаются? А если
не получают, то почему?

Безусловно, требуют активи-
зации контакты нашего депар-
тамента с руководством Комп-
лекса городского хозяйства.
Есть договоренность с первым
заместителем мэра в прави-
тельстве Москвы Петром Нико-
лаевичем Аксеновым о проведе-
нии рабочей встречи, где будут
намечены конкретные меропри-
ятия, которые можно реализо-
вать уже в нынешнем году. На-
ряду с этим пойдет разговор и о
перспективах.

Одна из них, например, - раз-
дельный сбор мусора. Пару лет
назад наш департамент начал
интересный эксперимент – раз-
дельный сбор ТБО в Преобра-
женском районе ВАО силами
малого предприятия ОАО «Кон-
церн «Вторичные ресурсы». Экс-
перимент заслуживает того, что-
бы его поддерживать и дальше. 

Или взять такое направление,
как клининг – профессиональ-
ная уборка ЖКХ силами малых
предприятий. Оно тоже заслу-
живает поддержки. Но чтобы
клининг получил такую под-
держку, само направление
должно быть включено в про-
грамму правительства Москвы. 

Однако мало просто выпол-
нить комплексные программы и
на том успокоиться. Не задумы-
ваться, куда вообще движется
развитие нашего малого бизне-
са, каким он будет через 15 - 20
лет, было бы неправильно. Но
ответить на этот вопрос нельзя,
не решив главную проблему:
сегодня у малого бизнеса нет
законов.

Можно помогать одному,
двум, трем бизнесменам в ре-
шении каких-то конкретных во-
просов: постановке бухгалте-
рии, проведении аудита и т.д.
Так именно сейчас и происхо-
дит. Но помощь нужна всему
классу. Вот здесь и нужен тол-
ковый закон, регулирующий во-
просы поддержки малого биз-
неса в целом. Вот почему наш
главный приоритет – развитие
законодательства. Мне, восемь
лет проработавшему в Мосгор-
думе, необходимость этого аб-
солютно понятна. Как и десят-
кам тысяч малых предпринима-
телей, работающих в столице.

Сейчас в Торгово-промыш-
ленной палате РФ разработан
проект закона «Об основах госу-
дарственной политики по раз-

витию малого и среднего пред-
принимательства». Аналогич-
ный законопроект есть и в Гос-
думе РФ. Уже в сентябре пред-
стоит приложить максимальные
усилия, чтобы из двух этих за-
конопроектов сделать один, ко-
торый Государственная дума
приняла бы уже в нынешнюю
осеннюю сессию.

Наряду с ним нельзя не зани-
маться многими другими зако-
нопроектами, которые могли бы
способствовать принципиаль-
ному изменению всего действу-
ющего законодательства. Нало-
говое, бюджетное законода-
тельство давно нуждается в та-
ких изменениях. Ведь не секрет,
что сегодня получить бюджет-
ный кредит малому предприни-
мателю просто не по силам - во
многом потому, что нет нужных
законов.

Наконец, в приоритетном
внимании нуждаются все ини-
циативы, которые идут от самих
предпринимателей. И если ка-
кая-то из них интересна для го-
рода, ее, безусловно, нужно
поддерживать. Одним словом,
любой сотрудник нашего депар-
тамента должен понять: его
роль - работать на предприни-
мателя. Это и будет реальной
поддержкой малого бизнеса.

Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ,
министр правительства Москвы,
руководитель Департамента
поддержки и развития малого
предпринимательства

МАЛЫЙ БИЗНЕС, БОЛЬШАЯ РАБОТА

ВОСТОЧНЫЙ БАЗАР - 
НЕ ЕВРОПЕЙСКИЙ СУПЕРМАРКЕТ
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Огромная махина почтового по-
езда из 17 вагонов (каждый по 60
тонн весом) и 110-тонного локо-
мотива в пятницу, 19 августа, про-
таранила 4-й путь на Ярославском
вокзале. От дальнейшего «путеше-
ствия» состава по привокзальной
площади спасло защитное устрой-
ство путевого тупика. Приняв на
себя всю тяжесть удара, оно, по-
ставив поезд на дыбы, помогло из-
бежать жертв.

Транспортная прокуратура ведет
проверку ЧП. Версии три. Первая: у
локомотива отказали тормоза.
Вторая: виновны машинист и его
помощники. Наконец, ЧП случи-
лось из-за ошибки диспетчеров,
которые вели этот поезд по 4-му
пути. Напомним: аналогичное ЧП
произошло на Ярославском вокза-
ле в августе 1999 года.
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Началась реконструкция первой
высотки-«книжки» на Новом Арба-
те. Речь идет о строении № 21, со-
общил в среду, 17 августа, Борис
Огородников, генеральный дирек-
тор ОАО «Обновление Арбата», уп-
равляющей арбатскими высотками
компании. По его словам, если
сразу после постройки в 1967 году
арбатские «книжки» были гордо-
стью Москвы, то сейчас они утра-
тили всякую эстетическую и ком-
мерческую привлекательность. Бо-
лее того, не удовлетворяют и тре-
бованиям нормального прожива-
ния. Так, в здании № 21 площадью
свыше 30 тысяч квадратных мет-
ров какие бы то ни было капиталь-
ные работы по замене коммуника-
ций не производились ни разу. 

- В рамках проекта, - рассказал
Борис Огородников, - планируется
полностью обновить фасад этого
здания. Сейчас старое остекление
уже заменено на современные сте-
клопакеты. К июню 2006 года бу-
дет смонтирован новый вентили-
руемый фасад из композитного
материала. Внутри здания заменят
лифты, модернизируют системы
центрального кондиционирования,
водоснабжения и телекоммуника-
ций. После реконструкции здесь
будет создан современный дело-
вой центр.

К концу 2007 года в Москве будет
заменено 22 процента всех реклам-
ных конструкций, сообщил в чет-
верг, 18 августа, председатель Ко-
митета рекламы, информации и
оформления столицы Владимир
Макаров. По его словам, сейчас в
городе много старых рекламных
щитов формата 3 на 6 метров, кото-
рые были установлены еще 10-15
лет назад. Стоит задача не только
обновления, но и усиления безо-
пасности рекламных конструкций.
«Не говоря о том, что необходимо
улучшить качество наружной рек-
ламы, активно внедряя современ-
ные разработки, - сказал Владимир
Макаров. – Например, должны поя-
виться светодиодные экраны. В
будние дни 40 процентов информа-
ции на них будет иметь социальный
характер, а в праздники такая ин-
формация станет стопроцентной».

Рекламная революция начнется
уже при подготовке к нынешнему
Дню города - в праздничном
оформлении Москвы будет приме-
нена технология трехмерного моде-
лирования.
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ГОРОД - ЭТО 
НЕ ТОЛЬКО ЖИЛЫЕ ДОМА 
И МАГАЗИНЫ, НО И ЖИВАЯ
ПРИРОДА В НЕМ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,18.08
Мэр столицы Юрий Лужков,

сопровождавшие его члены
правительства Москвы, жур-

налисты выделялись среди праздно
гуляющей, беззаботной толпы отды-
хающих горожан своим целенаправ-
ленным, деловым движением  по ал-
леям парка. Но и они не смогли не
остановиться на берегу водоема с чу-
десными водными цветниками, неза-
тейливыми, но изящными горбатыми
мостиками, декоративным водопа-
дом и белоснежными лебедями...

Это был звучный, яркий заключи-
тельный аккорд субботнего марш-
рута мэра по лесопарковым зонам
Северо-Восточного администра-
тивного округа столицы.

Во время этой небольшой ос-
тановки Юрию Михайловичу при-
шлось дать  прямой ответ на воп-
рос юной патриотки округа. Мо-
жет быть, его растрогал порыв
девочки, но скорее всего он, как
и все  участники объезда, был
действительно впечатлен  объе-
мом и качеством работ, прове-
денных в округе по восстановле-
нию ландшафтных зон. И Юрий
Лужков признался, что СВАО –
самый красивый и зеленый округ
Москвы. На пресс-конференции в
Молодежном досуговом центре,
расположенном в парке, он обоб-
щил впечатления от субботнего
объезда.
В частности, мэр отметил, что вос-

становление ландшафтных зон Моск-
вы – второй этап большой программы
по благоустройству столицы. Когда
начинался первый под названием
«Мой двор, мой подъезд», скептики
считали его просто «забавой мэра».
Но он вырос в значительный социаль-
ный процесс,  привлек к делу благоус-
тройства десятки тысяч москвичей,
строительный бизнес, пробудил граж-
данскую активность горожан. Изме-
нился не только облик московских

дворов и улиц – изменилось в луч-
шую сторону отношение людей к
своему городу. И вот теперь на оче-
реди – возвращение москвичам
ландшафтных зон. 

История восстановления поймы
реки Чермянки в Бибиреве порадо-
вала мэра не только тем, что там
сделано за последние два года. Важ-
но другое – сделанное сохраняется,
приумножается.  И по берегам Чер-
мянки, в  зоне Ростокинского акве-
дука ведется не просто объемная, но
очень тонкая, кропотливая работа –
там воссоздается, реконструируется
русский сельский пейзаж, городу
возвращены десятки видов дикорас-
тущих луговых трав, кустарники, де-
ревья, испокон века жившие в рус-
ских лесах. И при этом людям обес-
печиваются условия для комфортно-
го отдыха в этих местах.

Мэр признал, что приходится пре-
одолевать до сих пор популярный
порочный стиль работы: «поднату-
жились, сделали, отчитались и... за-
бросили». Содержание лесопарко-
вых зон СВАО убеждает – можно ра-
ботать по-другому, можно ломать
психологию временщиков, но для
этого нужны не только энтузиазм, но
и грамотная, дальновидная финан-
совая политика, надо находить и вы-
делять в достаточном объеме деньги
на содержание приведенных в поря-
док объектов.

Город, подчеркнул Юрий Лужков,
это не только жилые дома, магазины и
общественный транспорт. Это и при-
родные ландшафтные зоны. Столица,
разрастаясь, вобрала их в себя, но не
для того, чтобы погубить, изменить до
неузнаваемости. Сегодня москвичи ну-
ждаются в них – в их чудесной ауре,
покое и красоте.

Наталья КРАСОВА

Так начался субботний день 20 августа
на Преображенской площади. Здесь
открывали бронзовый монумент са-

мому первому российскому солдату-про-
фессионалу.

Имя ему - Сергей Бухвостов. Под Но-
вый год «МС» подробно сообщала о том,
как закладывали первый камень в основа-
ние монумента. И вот теперь наш первый
гвардеец в полный рост навечно «посе-
лен» на Преображенке.

Говорят, на этом месте хотели было
возвести высотное административное
здание. Но жители воспротивились, об-
ратились в Мосгордуму, где нашли под-
держку фракции «Единая Россия». Под-
держал жителей и префект Восточного
округа Николай Евтихиев. С тем, чтобы
сохранить исторически сложившийся
архитектурный облик площади, были
согласны все. Ведь когда-то именно тут
был расквартирован знаменитый пет-
ровский Преображенский полк. Его
первым новобранцем и был Сергей Бу-
хвостов. 

Сейчас в Преображенском районе - три
улицы Бухвостова. Пришла идея поста-
вить памятник. «Чья идея?» - спросил я
Николая Евтихиева при закладке мону-
мента. «Моя и скульптора Вячеслава Клы-
кова», - ответил префект.

Идея, конечно, достойная воплощения.
Бухвостов, первым отозвавшийся на при-
зыв 11-летнего Петра I записываться в по-
тешные войска, жизнь прожил совсем не
потешную. Вместе с Петром участвовал
во всех сражениях того времени, отличал-
ся героизмом, отвагой и умением. Сло-
вом, настоящий символ народной воин-
ской доблести.

...Открытие памятника не обошлось
без шоу. На Преображенскую площадь
пожаловал сам Петр Великий. Встретил
мэра Юрия Лужкова, представил ему сво-
его первого гвардейца, рассыпаясь в по-
хвалах. Обилие похвал явно тронуло гра-
доначальника, эмоционально сказавшего
о том, что памятник обречен на народную
любовь:

- Я убежден, что молодые ребята, кото-

рые хотят служить стране, будут прихо-
дить сюда - и черпать духовные силы от
этого простого русского гвардейца, вели-
кого в своем подвиге воина.

Сам Бухвостов, конечно, никогда не
претендовал на роль легенды. По свиде-

тельствам современников, был скромен.
Даже росту, говорят, был среднего. В
бронзе же он – исполин. Высота – 4,5 ме-
тра, вместе с гранитным постаментом –
все 9 метров. «А каким же еще быть обра-
зу? - ответил на мое ехидство автор па-
мятника Вячеслав Клыков. - Это ведь бо-
гатырь русский!»

В Москве стоят уже два его творения –
Кириллу и Мефодию на Славянской пло-
щади и маршалу Жукову на Манежной.
Теперь вот монумент на Преображенской
площади: по словам заместителя предсе-
дателя Мосгордумы Андрея Метельского,
памятник всем воинам, которые защища-
ли нашу страну. А Клыков между тем вы-
нашивает дальнейшие творческие планы:
«Еще надо бы поставить памятник и сол-
дату Семеновского полка, который квар-
тировал буквально через пару километров
отсюда».

Будет такой памятник или нет, пока тру-
дно сказать. Что же касается реально
вставшего на Преображенке монумента, то
если военкомы оценят его по достоинству,
наверное, призывники могли бы здесь
присягать на верность Родине. «Это дейст-
вительно может быть знаковым местом,
куда будут приходить и молодожены Вос-
точного округа, и солдаты расквартиро-
ванного здесь десантного полка», - убеж-
ден Герой России Сергей Шаврин, полков-
ник запаса, командир группы «Вымпел». 

Подозреваю, не у него одного такая убе-
жденность. И я, признаюсь, такую уверен-
ность разделяю. По крайней мере судьба
этому памятнику суждена достойная!

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

НАЗАД - В БУДУЩЕЕ?

Гимн России с раннего утра. Голубые флаги мос-
ковских «медведей». Увешанные боевыми ордена-
ми ветераны. Замерший в почетном карауле взвод
дюжих десантников...

ГВАРДИИ
ПРАВОФЛАНГОВЫЙ
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В 14 часов пополудни субботнего дня в Лиано-
зовском парке отдыха было многолюдно. Это
любимое место отдыха не только жителей Се-
веро-Восточного административного округа,
но и соседних округов Москвы.
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Тот проект бюджета Москвы
на 2006 год, который предло-
жил участникам заседания
правительства столицы ми-
нистр, руководитель департа-
мента финансов Юрий Коро-
стелев, уже не эскиз, не на-
бросок, а вполне проработан-
ный рисунок. В него еще мо-
гут быть добавлены детали,
но общие пропорции, структу-
ра определены и, как показа-
ло заседание, одобрены чле-
нами правительства.

ДЕНЬГИ 
НА ЗАВТРА
Убюджета-2006 четко обозначенная социаль-

ная направленность. 40 процентов его рас-
ходной части направляется в социальную

сферу - на образование, медицинское обслужива-
ние, жилищно-коммунальное хозяйство, науку и
культуру. Главная цель – поэтапное приближение
уровня оплаты труда работников бюджетных уч-
реждений к прожиточному минимуму трудоспо-
собного населения Москвы, реализация программ
медицинского обслуживания населения, надеж-
ное обеспечение установленных социальных
льгот и гарантий.

Что касается доходной части бюджета, то Юрий
Коростелев признал: в получении собственных
финансовых средств город будет испытывать на-
пряжение, поэтому есть необходимость сделать
более эффективным механизм управления бюд-
жетными ресурсами.

Руководитель департамента имущества Москвы
Владимир Силкин, выступая при обсуждении док-
лада, в частности, предложил изменить практику
предоставления льгот арендаторам нежилых поме-
щений, которые обслуживают льготные категории
населения. Этих арендаторов не так много, всего 8
процентов от общего количества. Но, предоставляя
им льготы, город в прошлом году потерял 560 млн.
рублей. В то же время нет никакого учета – сколь-
ко льготников они обслужили, на какую сумму пре-
доставили им скидки. Есть смысл, заявил Влади-
мир Силкин, переадресовать бюджетные деньги
напрямую гражданам, пользующимся льготами.

В постановлении предложено руководителям
всех городских комплексов и департаментов при
утверждении смет расходов подведомственных
подразделений обеспечить их обоснованность и
полностью исключить расходы, не связанные с
выполнением бюджетных обязательств. А дефи-
цит бюджета планируется покрыть за счет заем-
ных средств и продажи акций, находящихся в соб-
ственности города.

4 декабря состоятся выборы в МГД, и у нынеш-
него депутатского корпуса времени на принятие
бюджета столицы остается в обрез.

Наталья КРАСОВА



В связи с капитальным ремонтом
Шелепихинского моста с субботы,
20 августа, закрыта его половина в
направлении Большой Филевской
улицы. По другой половине органи-
зовано двухстороннее движение ав-
тотранспорта. По проекту, утвер-
жденному первым заместителем
мэра в правительстве Москвы Пет-
ром Аксеновым, эта старейшая пе-
реправа через Москву-реку вскоре
помолодеет. Начнут с разборки ее
поврежденных временем дефект-
ных конструкций, взамен которых
установят новые пролетные строе-
ния. Затем мост обзаведется све-
жим асфальтом, новыми тротуара-
ми и перилами. Завершатся работы
ремонтом лестниц, пешеходных пе-
реходов, обновлением всей гранит-
ной облицовки.

На внешнем кольце участка ме-
жду Строгином и Новорижским
шоссе вечером в воскресенье, 21
августа, столкнулись сразу не-
сколько легковых автомобилей. В
результате ДТП движение на этом
участке МКАД оказалось почти
парализовано на несколько часов,
а пробки на ряде радиальных
трасс достигали многокилометро-
вых длиннот. Несколько человек
получили ранения разной степени
тяжести. Некоторых пострадав-
ших спасателям пришлось доста-
вать из машин при помощи специ-
альных инструментов. На месте
аварии работали пять бригад
«скорой помощи».

Выставка, посвященная 625-ле-
тию Куликовской битвы, открылась
в понедельник, 22 августа, в Госу-
дарственном выставочном зале
«Новый Манеж». Организовали ее
правительство Москвы и Свято-Да-
нилов монастырь Московского па-
триархата.

«Далекий 1380 год, когда святой
благоверный князь Дмитрий Дон-
ской одержал победу на Кулико-
вом поле, – событие величайшей
исторической значимости, оказав-
шее решающее влияние на даль-
нейшие судьбы нашего Отечест-
ва», - отметили в ОВЦС Московско-
го патриархата. В экспозиции –
различные произведения изобра-
зительного искусства, повествую-
щие об этом событии. Выставка
будет работать до 7 сентября.

СУББОТА,20.08

ИНФОРМ
БЮРО

КАРТИНЫ БИТВЫ 
И МОЛИТВ

ДАЧНИКОВ
НАДОЛГО
«ЗАБИНТОВАЛИ»

ПОНЕДЕЛЬНИК,22.08

Во вторник, 23 августа, во дворце
бракосочетания № 1, больше извест-
ном москвичам как Грибоедовский,
вновь начался прием заявлений на
регистрацию брака. Жители столи-
цы ждали этого события с середины
прошлого года, когда дворец был за-
крыт на капитальный ремонт.

Зданию уже почти 100 лет. В
1909 году архитектор С.Ф. Воскре-
сенский построил его по заказу
торговца железом Августа Рериха.
Браки же здесь стали регистриро-
вать с 1961 года. Капитального ре-
монта в Грибоедовском никогда не
было. Сейчас первый капремонт
завершен: в здании заменена вся
электрика, система отопления,
коммуникации, полностью отрес-
таврированы исторические интерь-
еры. Уже в сентябре в омоложен-
ном дворце состоятся первые
свадьбы.

КАПРЕМОНТ 
ДЛЯ ГИМЕНЕЯ
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ПЕРЕПРАВА
МОЛОДЕЕТ НА ХОДУ
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За многие годы прожива-
ния в Москве мне впер-
вые удалось совершить

по городу такую масштабную
экскурсию: за полдня побывал
в центре, на Кутузовском про-
спекте, проехал по Можайско-
му, Волоколамскому, Ярослав-
скому, Ленинградскому шоссе,
3-му кольцу МКАД. А состоя-
лась эта необычная экскурсия
благодаря приглашению Мос-
ковской дорожной инспекции
принять участие в контрольном
объезде основных городских
автотрасс, чтобы посмотреть, в
каком состоянии асфальтовое
покрытие, разметки, люки и
сливные решетки.

Поездку возглавляла замес-
титель начальника дорожной
инспекции Зоя Королева, в со-
ставе группы были представи-
тели Мосводоканала и Мосво-
достока. Напутствуя нас, на-
чальник инспекции Елена Воро-
паева сообщила: подобные
объезды совершаются регуляр-
но и круглосуточно, в том числе
и в ночное время, что позволя-
ет оперативно выявлять самые
малые выбоины на трассах, а
уборочным бригадам быстро
заделывать их.

Кто из водителей не испыты-
вал досады, когда машину на ско-
рости встряхивало на плохой до-
роге или приходилось, теряя ско-
рость, объезжать колдобины на
шоссе? Оказывается, по ГОСТу
РФ допустимыми являются до-
рожные разрушения от 15 санти-
метров в длину и до 60 - в шири-
ну, на их устранение отводится 5-
6 суток. Но Москву такие нормы
не устраивают: есть 20 сантимет-
ров - их тут же надо заделать. Ес-
ли с состоянием дорожного по-
крытия все более или менее бла-
гополучно, то с люками, колодца-
ми, решетками, которые распо-

ложены на трассах, дела куда ху-
же. Потому-то и были приглаше-
ны представители Мосводокана-
ла и Мосводостока, чтобы они
приняли надлежащие меры.

- А противогололедные ре-
агенты не способствуют дос-
рочному разрушению ас-
фальта? - спрашиваю Зою Ко-
ролеву.

- Без применения этих реа-
гентов движение на автотрас-
сах в период гололеда вообще
бы могло остановиться. А что
касается вреда дорожному по-
крытию... Негативные послед-
ствия предупреждают специ-
альные разбрасывающие ма-
шины, где установлены автома-
тические приборы, - они обес-
печивают научно-обоснован-
ную дозировку реагентов.

Разметка всех автотрасс, по
которым мы едем, не вызывает
нареканий: броские ярко-белые
полосы хорошо ориентируют
водителей. Однако в дорожной
инспекции есть правило - не ве-
рить глазам своим. И Зоя Коро-
лева несколько раз останавли-
вает автобус. Прикладывает ка-
кой-то приборчик к разметным
полосам, проверяя соответст-
вие техническим нормам.

...Волоколамское шоссе.
Здесь полным ходом идут ра-
боты по капитальному ремонту
трассы, что позволит в какой-
то мере снять транспортную на-
пряженность. Дорожная же ин-
спекция, досконально знающая
ситуацию на городских улицах,

вносит в Департамент жилищ-
но-коммунального хозяйства и
благоустройства свои предло-
жения по поводу того, что и где
необходимо ремонтировать в
первую очередь.

Останавливаемся у люков и
решеток, представляющих уг-
розу для безопасности движе-
ния. Только по Ярославскому

шоссе их обнаружили с деся-
ток. Тут же были вручены пред-
писания представителям Мос-
водоканала и Мосводостока -
исправить!

А на Ленинградском шоссе
обнаруживаем вообще «ничей-
ные» люки - от них отпирались
представители Мосводоканала.
Но...

- Позиция руководства Комп-
лекса городского хозяйства го-
рода и нашей дорожной ин-
спекции такова: несмотря на
маркировку на крышках люков
или вообще ее отсутствие, ре-
монт производит Мосводока-
нал, если там проходят водо-
проводные сети, - говорит Ко-
ролева.

А мне припомнились слова
начальника инспекции Елены Во-
ропаевой, обращенные к руково-
дителям Мосводоканала и Мос-
водостока: «Ваши службы обяза-
ны раз в месяц обходить люки и
решетки и осуществлять их свое-
временный ремонт, что, к сожа-
лению, не делается». Теперь за
недогляд последует штраф в
размере 10 тысяч рублей.

Николай АНДРЕЕВ

Международный аэ-
р о ко с м и ч е с к и й
салон 2005 года

уже вошел в историю оте-
чественной авиации це-
лым списком рекордов.
На салоне было представ-
лено более 200 летатель-
ных аппаратов из 40
стран. Выставочные ком-
плексы в павильонах и
шале заняли более 30
тыс. кв. метров, а общая
площадь выставочного
комплекса превысила 850
тыс. кв. метров. С дости-
жениями мирового и рос-
сийского авиастроения
познакомилось более 650
тыс. человек.

На шесть дней аэродром
Летно-исследовательского ин-
ститута им. Громова в подмос-
ковном Жуковском стал без
преувеличения авиационной
столицей мира. На этот раз
кроме соседей ближних - из
Европы и СНГ - свои крылатые
машины представила даже да-
лекая Бразилия. Как оказа-

лось, там не только «много
обезьян», но и квалифициро-
ванные авиаспециалисты. Са-
молеты фирмы «Embraer» биз-
нес-класса выглядят не менее
холеными, чем у признанных
мировых лидеров. Я не случай-
но упомянул об этой фирме.
Дело в том, что, как заявил на
пресс-конференции первый

заместитель мэра столицы
Петр Аксенов, при организации
в Москве воздушного такси
рассматривается возможность
приобретения именно легких
самолетов «Embraer».

На стоянке, в рядах так на-
зываемой статической экспо-
зиции, обращало на себя вни-
мание возросшее количество

небольших гражданских само-
летов общего назначения. При
этом большая их часть созда-
на отечественными фирмами,
которым еще предстоит борь-
ба за место на авиарынке.

Американскую часть экспо-
зиции представляли боевые
машины - истребители F-16
«Файтинг Фалкон», F-15
«Страйк Игл» и бомбардиров-
щики В-1. Их сопровождали
два летающих танкера КС-10 и
КС-135. В отличие от своих
серых мрачных самолетов
американские летчики были
веселы и очень дружелюбны.
Как рассказал мне лейтенант
Дубовик, он всю жизнь меч-
тал попасть на родину своего
деда. Но даже в самых сме-
лых мечтах не полагал, на-
сколько тепло его встретит
Россия. Кстати, все американ-
цы, с которыми мне довелось

поговорить, восхищались
красотой и чистотой нашей
столицы.

У большинства посетителей
салона самые яркие впечатле-
ния составили великолепные
полеты. Экспрессивный, в вы-

веренном до сантиметров
строю пилотаж итальянской
группы «Фрачче Триколори»,
элегантный воздушный по-
черк французов из группы
«Патруль де Франс» зрители
оценили по достоинству. Но
особый восторг вызвали воз-
душные кульбиты наших Су и
Мигов с управляемым векто-
ром тяги. Многотонные маши-
ны буквально купались в яс-
ном небе Подмосковья, совер-
шая виртуозные, подчас голо-
воломные фигуры.

Деловая часть салона оста-
лась для большинства зрите-
лей незаметной. Но именно
эта составляющая определи-
ла его конечный успех. Общая
сумма заключенных контрак-
тов превысила миллиард дол-
ларов. Подписала контракт и
авиакомпания правительства
Москвы «Атлант-Союз» на
конверсию для нее четырех
супертяжеловозов Ан-124,
ранее принадлежавших воен-
ным. Как символ успеха в со-
трудничестве генеральный
директор компании «Авиа-
стар СП» (Ульяновск) Виктор
Михайлов вручил руководите-
лю Комплекса городского хо-
зяйства столицы Петру Аксе-
нову модель знаменитого
«Руслана».

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

ВЕТЕР ШЛЯПКАМ 
НЕ ГРОЗИТ
ВГостином Дворе завершилась Третья международная вы-

ставка «Шапо-2005». Состоялись конкурсы шапок, шапочек
и шляп из меха, кожи, фетра, ткани, трикотажа, соломки...

Жюри (в его состав входили искусствоведы, актрисы Лариса Гузе-
ева и Людмила Касаткина и другие знаменитости), возглавляемое
мэтром отечественной моды Вячеславом Зайцевым, наградило не
только фантазийные произведения, в которых преуспела моло-
дежь, но и классические модели для мужчин и женщин. Порадо-
вал и конкурс «Шапенок-2005», в котором юные художники дока-
зали, что у них есть и вкус, и смелость. Тем не менее мэтры шляп-
ной моды сошлись на том, что ветра перемен в «дизайне для го-
ловы» пока не предвидится.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ВМоскву-реку в очередной
раз были сброшены за-
грязняющие вещества.

Случилось это вечером, 17 ав-
густа, примерно в 20 часов - из
канализационного коллектора
в районе Кадашевской набе-
режной, 6 в реку полились не-
чистоты.

Ремонтно-спасательные
службы оперативно отреагиро-
вали на ЧП: установили боновые
заграждения и локализовали
аварию. Но полностью послед-
ствия сброса нечистот в Моск-
ву-реку удалось устранить толь-
ко на следующий день.

Нынешнее лето превратило
Москву-реку воистину в реку-
страдалицу. Старожилы не при-
помнят, когда она так активно
подвергалась сбросам загряз-
няющих веществ. 30 июня и
1 июля нефтепродукты трижды
попадали в Москву-реку в рай-
оне Западного речного порта.

Еще один сброс нефтепродук-
тов случился 11 июля в районе
Мневники. 13 июля нефтепро-
дукты были обнаружены в рай-
оне Нагатинского моста. А 20
июля был зафиксирован массо-
вый сброс нечистот в реку Мед-
ведка (приток Москвы-реки) в
районе деревни Перхурьево Во-
скресенского района Москов-
ской области.

В большинстве случаев поис-
ки источников загрязнений ре-
зультатов не дали. Но сброс 17
августа произошел из-за того,
что при производстве работ по
строительству хирургического
комплекса детской клинической
больницы № 20 в нарушение
всех инструкций производилась
откачка в канализационный кол-
лектор ливневых вод и нечис-
тот, которые не день и не два
накапливались в вырытом под
будущее здание котловане.

Геннадий ГЕНИН

САЛОН... ВО ВЕСЬ НЕБОСВОД

РЕКА-СТРАДАЛИЦА

И НА ЯМКУ 
ГОСТ НАЙДЕТСЯ
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Несколько лет назад в
Москве в рамках про-
граммы «Мой двор,

мой подъезд» начали устана-
вливать камеры видеонаблю-
дения в подъездах. Затея до-
рогостоящая и не всегда эф-
фективная: дежурный дол-
жен постоянно наблюдать
больше десятка подъездов. 

Вот если передать эти
функции электронике... Сей-
час уже разработаны и ус-
пешно опробованы в округе
системы искусственного ин-

теллекта, которые автоматически отлавливают в показа-
ниях камеры нестандартные ситуации. Например, один и
тот же человек попадает в поле зрения несколько раз. Или
наблюдается скопление людей, драка (резкие движе-
ния)... Можно запрограммировать считывание номера ма-
шины и сравнение этого номера по базе данных. 

Для создания комплексной системы безопасности жи-
лого сектора требуется установка нового поколения аппа-
ратуры: аварийных датчиков в тепловых, водо-, газо- или
электрораспределительных узлах, коллекторах и т. д.
Нужно оснастить датчиками чердаки и подвалы – опеча-
тывание и обход этих объектов не всегда эффективны.
Кроме того, есть сигнальные кнопки в школах, лифтах...
Все эти устройства нужно объединить в одну систему,
подчиненную органам городской власти. Только на осно-
ве активного внедрения электроники, основанной на сов-
ременных интегрированных между собой информацион-
ных технологиях, можно добиться своевременного обна-
ружения и немедленного противодействия криминоген-
ной или техногенной опасности. 

В этом и состоит концепция безопасности, о необходи-
мости которой мы всерьез задумались еще в 2000 году.
Именно тогда было решено в качестве эксперимента раз-
работать и внедрить такую единую систему в Северном
Тушине. Так начала создаваться многофункциональная
система безопасности и контроля «СОТА». Основа ее –
микропередатчики, которым присвоен персональный код.
Передатчик, скажем, в форме брелока можно вручить и
учителям в школе, и (при необходимости) ученикам. Его
можно подключить к датчикам и «научить» срабатывать
при превышении заданных показаний; подсоединить к
видеокамере или крышке люка канализации, чтобы сра-
ботал при возникновении нештатной ситуации.

Конечно, совсем обойтись без человека нельзя – ин-
формация автоматически поступает на пульт дежурно-
го, фиксируется, а далее автоматически доводится до
сведения ведомств и должностных лиц, кому она пред-
назначается: ОВД, управе, префектуре, в коммунальные
службы, МЧС и другим. Время срабатывания всей це-
почки – секунды. Кроме того, предусмотрена возмож-
ность быстрого объединения сил и управления ими в
чрезвычайных ситуациях.

Покрытие сетью системы «СОТА» района площадью
9,5 кв. км с населением 130 тысяч человек еще в 2003 го-
ду было доведено до 100 процентов. Подключено к об-
служиванию более 3500 стационарных точек контроля
(чердаки, подвалы, газовые и энергетические магистрали
и т. п.). Видеокамеры установлены во всех 1166 подъез-
дах. Оборудованы 493 придомовых пункта аудио- и ви-
деосвязи с милицией. Обслуживаются 27 юридических
лиц, школы и детские дошкольные учреждения не толь-
ко района, но и всего округа. 

По данным УВД СЗАО, общие показатели преступно-
сти в районе в 2003 году снизились на 25 процентов, а в
2004-м – на 32 процента по сравнению с 2001 годом.
Кроме того, на основе данных системы формируется
единая статистическая отчетность, что позволяет вести
аналитическую работу и независимый контроль за рабо-
той различных ведомств. 

По поводу стоимости системы: с 2001 по 2004 годы на
цели создания и развития «СОТА» было израсходовано
только 12,8 млн. рублей из ЦБФРТ СЗАО (по причине де-
фицита собственных средств у округа). При этом расходы
по проведению научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ округ не нес. С 2003 года мы получи-
ли возможность развивать систему за счет средств, выде-
ляемых городом на установку систем видеонаблюдения, в
2004 году – за счет средств, выделяемых на охрану жило-
го сектора и программ «Безопасность москвичей», «Элек-
тронная Москва».

Расчеты показывают: вся система стоит ненамного до-
роже, чем, например, монтаж отдельных камер видеонаб-
людения. Зато ее эффективность благодаря комплексно-
му подходу к регистрации событий значительно выше,
чем от разрозненных систем узкой направленности. А
дальнейшая эксплуатация обходится значительно дешев-
ле. Так, для сбора сигнальной информации система ис-
пользует в основном беспроводные (не требующие опла-
ты) каналы, что сокращает затраты.  

Если в эти расчеты добавить предотвращенный ущерб
жилому фонду, городскому имуществу, предотвращен-
ные или раскрытые преступления, то результаты экспери-
мента можно считать успешными.
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Виктор КОЗЛОВ,
префект Северо-Западного
административного округа

КОНТРОЛЬ 
ВЕДЕТ «СОТА»

ЕСЛИ СНОС «РАКУШЕК» ВОСПРИНИМАЕТСЯ
КАК РЕВОЛЮЦИЯ, ЗНАЧИТ, ЕЕ ПРОТИВНИКИ
ДЕЙСТВУЮТ ПО ПРИНЦИПУ «МИР ХИЖИНАМ,
ВОЙНА ДВОРЦАМ»

Вянваре 2005 года Департамент
ЖКХ Москвы утвердил порядок
расчетов по приборам учета. Ни

одна управляющая компания, будь то
ГУП ДЕЗ, ведомство, если это ведомст-
венный дом, или ТСЖ, не вправе отка-
зать жителю производить расчет по по-
казаниям квартирных счетчиков.  Те, кто
хочет установить или установил в квар-
тире приборы учета, заключают догово-
ры с управляющей компанией. В догово-
рах предусмотрено все, что связано с
эксплуатацией счетчиков. Граждане са-

ми снимают показания приборов и пред-
ставляют их в компанию, можно даже по
телефону. А представители специализи-
рованной организации делают контроль-
ные замеры и раз в шесть месяцев, если
необходимо, производят перерасчет.

Однако, признались члены коллегии,
процесс заключения договоров с кварти-
росъемщиками и собственниками тормо-
зится. ДЕЗ дает людям заведомо невер-
ную информацию: мол, надо сначала до-
ждаться установки домовых приборов
учета во всех домах, а уж потом устана-

вливать счетчики потребления ресурсов
в квартирах. Как потом стало ясно, 
ДЕЗы просто хотят выиграть время.

Если собственник квартиры установил
прибор учета за свои деньги, его обяза-
ны рассчитать не по нормативу, а по фа-
ктически потребленным ресурсам. Се-
годня в Ховрине заключено всего 30 до-
говоров по горячему водоснабжению.
Это очень мало, но, как оказалось, впол-
не достаточно, ведь все показания сни-
маются и обрабатываются вручную, в ин-
дивидуальном порядке. В ЕИРЦ района

ВРЕМЯ СЧИТАТЬ ВОДУ  ЕЩЕ НЕ ПРИШЛО?
На заседании коллегии районной управы Хов-
рина обсуждался вопрос о выполнении поста-
новления правительства Москвы № 77 об улуч-
шении системы учета потребления горячей, хо-
лодной воды и тепла. Ховринцы справедливо от-
метили, что выполнение постановления – это не
только установка домовых приборов учета. По
сути, никакой мотивации к экономии ресурсов

это не создает. Главное – установить приборы
учета потребления ресурсов в каждой квартире
и рассчитываться с населением в соответствии
с показаниями этих приборов. В вышеупомяну-
том постановлении сказано, что жители имеют
право перейти на оплату по установленным
счетчикам уже с 1 марта 2004 года. Право-то
они имеют, а возможность? С этим хуже.

«Выставка носит
межрегиональ-
ный отраслевой

характер, - сообщили
«МС» в оргкомитете. - Она
призвана содействовать
продвижению промыш-
ленных товаров, продук-
ции и технологий предпри-
ятий Москвы на россий-
ском рынке, установлению
новых деловых контактов,
расширению торгово-эко-
номических связей и коо-
перации между регионами
и столицей России».

Традиционно один из са-
мых активных участников
этой выставки - Восточный
административный округ

(ВАО). В его экспозиции
львиную долю составляют
перспективные разработки
для городского хозяйства
в целом, ЖКХ в частности.

На XI Московскую про-
мышленную выставку-яр-
марку ВАО выйдет с объе-
диненной экспозицией. Ее
оформление, подготовка
всех стендов и материалов

поручены Центру развития
предпринимательства
(ЦРП) ВАО. Директор ЦРП
Дмитрий Князев рассказал
«МС» о том, какой будет
эта экспозиция:

- В нынешнем году пло-
щадь стенда нашего округа
составит более 75 квадрат-
ных метров. На нем будут
представлены 13 основных

участников. Среди них та-
кие крупные промышлен-
ные предприятия, как ПО
«Красная заря», прожек-
торный завод, завод МЭЛ,
ОАО «Сантехпром» и др.
Они выходят с предложе-
ниями для городского за-

каза Москвы по самому
широкому спектру, начи-
ная от перспективных раз-
работок по транспорту,
грузовой технике, связи,
информатике и кончая но-
вым оборудованием для
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства.
Например, МЭЛ экспони-
рует свои новые модели

пассажирского лифта для
жилых домов любой этаж-
ности, ОАО «Сантехпром»
представит перспективные
разработки по оборудова-
нию и материалам для
ЖКХ: отопительные прибо-
ры, трубы под горячую во-
ду, гарантийный срок
службы которых 50 лет,
энергосберегающие при-
боры с автоматическими
системами регулирования,
стеклобазальтопластико-
вую теплоизоляцию нового
поколения...

Самое широкое предста-
вительство на выставке по-
лучат и малые инновацион-
но-производственные фир-
мы округа. А сфера дея-
тельности этих предприятий
разнообразна: от техноло-
гий для ремонтно-эксплуа-
тационных работ на пред-
приятиях ЖКХ до производ-
ства новой техники для все-
го городского хозяйства.

Геннадий ГЕНИН

ВАС УВИДЯТ
ЗА ВЕРСТУ
Коллегия префектуры ЦАО
рассмотрела ход выполне-
ния окружных целевых про-
грамм реформирования
ЖКХ. Как отметил префект
Сергей Байдаков, округ ос-
тается лидером по числу за-
регистрированных объеди-
нений жителей. К началу
второго полугодия их было
936, в том числе 422 ТСЖ и
303 домкома.

Традиционно особое внимание в ЦАО уде-
ляется проблемам безопасности жилищ-
ного фонда и объектов социальной инф-

раструктуры. В восьми районах округа в круг-
лосуточном режиме действуют центральные
пункты видеонаблюдения (ЦПВН). Сейчас еди-
ная система насчитывает свыше 5,5 тыс. видео-
камер, обеспечена охрана около 6 тыс. подъез-
дов и дворов. Программа текущего года преду-
сматривает установку 274 приборов видеонаб-
людения, из которых 258 уже смонтированы.

- В будущем году, - сообщил префект, - в ок-
руге завершатся работы по созданию ЦПВН,
видеонаблюдением будут охвачены все соци-
альные и жилые объекты. Следующим этапом
станет интеграция окружной системы в город-
скую программу «Электронная Москва».

Покой и безопасность граждан стерегут 129
устройств экстренно-сервисной связи с ЦПВН.
Еще 788 переговорных устройств для связи с
диспетчером установлены в подъездах жилых
домов, при входах в подвалы, электрощитовые
и другие технические помещения. Замена ко-
довых замков на домофоны проведена в девя-
ти из каждых десяти подъездов. В наибольшей
степени домофонами обеспечены подъезды в
районах Арбат, Якиманка и Замоскворечье, в
меньшей - Хамовники и Пресня.

Петр ПОЛЫНОВ 

Еще в прошлом году на «ра-
кушках» появились объяв-
ления, где хозяев преду-

преждали о намеченном сносе
их незаконно установленной не-
движимости. Как водится, объя-
вления эти хозяева «ракушек»
срывали, их содержание игно-
рировали. 

Терпение жителей оказалось
не безграничным. Буквально на
прошлой неделе община по соб-
ственной инициативе приступи-
ла к сносу металлических ящи-
ков. Первыми в металлолом от-
правились тенты, чьи владель-
цы живут не в доме № 9 и у ко-
торых, как доподлинно извест-
но, не было автомобилей, зато
хлама всякого по самую крышу.

Некоторые жители дома с по-
ниманием отнеслись к «антира-
кушечной революции» и добро-
вольно расстались с уродливы-
ми эрзац-гаражами. Но есть хо-
зяева, которые цепляются за
свой тент, как черт за грешную
душу. Немало приходится вы-
слушивать и угроз, и брани сто-
ронникам наведения порядка во
дворе. Особенно достается чле-
ну правления общины Светлане
Константиновой, ставшей ини-
циатором очистки двора от ме-
таллического хлама.

Заместитель главы управы
Гагаринского района Вадим Коз-
ленков сказал, что управа триж-
ды пыталась навести порядок во
дворе дома 9 на Университет-
ском, но справиться с пробле-
мой не удавалось. Поэтому на
двор районные власти уже было
махнули рукой, хотя проект его
благоустройства разработан. Те-
перь особо упорствующим вла-
дельцам «ракушек» предложено

убрать собственность в досудеб-
ном порядке. 

Я спросил одного из автовла-
дельцев, не жалко ли ему «ра-
кушку».

- Да они слова доброго не
стоят! - ответил Вячеслав. - Свое
уже отработали - было время,
когда с автомобилей во дворе
снимали колеса, стекла... Сей-
час это не актуально.

Там, где на газонах стояли
«ракушки», остались асфальто-
вые и бетонные площадки. Прак-
тически всю землю во дворе те-
перь придется рекультивировать.
Будут оборудованы и парковоч-

ные карманы. Короче говоря, в
обновленном дворе найдется ме-
сто и машинам, и зелени, и игро-
вой площадке.

Пример общины «Универси-
тетский, 9» в очередной раз по-
казывает, что жители, объеди-
ненные в рамках местного об-
щественного самоуправления,
могут сдвинуть с мертвой точки
самые трудные дела.

Павел КОЛЕСНИКОВ

ВОСТОК НАЧИНАЕТ - 
И ПОКАЗЫВАЕТ

С 30 августа по 2 сентября на территории Всерос-
сийского выставочного центра (ВВЦ) правительство
столицы проведет очередную Московскую промыш-
ленную выставку-ярмарку, уже XI. Как всегда, это ме-
роприятие станет одним из центральных, приурочен-
ных к Дню города.

УЙДУТ ГОРБЫ 
ИЗ-ПОД ОКОН

Двор дома 9 на Университетском проспе-
кте, Гагаринский район, ЮЗАО несколь-
ко лет тому назад практически перестал
быть двором. Его буквально заполонили
«ракушки», они же - металлические тен-
ты для автомобилей. При этом владельцы
авто, жители дома, с трудом находили ме-
сто для парковки. С этим парадоксом ре-
шила разобраться территориальная об-
щина «Университетский, 9».
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ВЕШНЯКИ
ВЫЙДУТ НА 
БОЛЬШУЮ
ДОРОГУ
В Восточном администра-
тивном округе есть прак-
тически готовый претен-
дент на один из крупней-
ших проектов, финанси-
руемых из Инвестицион-
ного фонда РФ. Об этом
заявил в ходе очередного
оперативного совещания
в префектуре ВАО его
префект Николай Евтихи-
ев.

К онкретно речь идет о
строительстве автомаги-
страли Вешняки – Любер-

цы. Она должна пройти через
самые дальние районы Восточ-
ного округа - Новокосино, Коси-
но-Ухтомский и Кожухово, ныне
активно застраиваемые совре-
менным жильем. Магистраль, по
словам префекта, решит самый
больной вопрос этих районов –
транспортный.

Как сообщили в НИиПИ Ген-
плана Москвы, который занима-
ется разработкой перспектив-
ной схемы транспортного обслу-
живания для ВАО, трасса Веш-
няки – Люберцы с крупной раз-
вязкой на МКАД должна стать
частью скоростной автомагист-
рали на Ногинск. Последней
сейчас активно занимается пра-
вительство Московской облас-
ти. Практически решен вопрос о
строительстве первого участка
этой дороги федерального зна-
чения.

- Строительство трассы Веш-
няки – Люберцы полностью впи-
сывается в федеральный проект
строительства шоссе-дублера
Владимирского тракта, - заявил
Николай Евтихиев. - Это хоро-
ший пример совпадения феде-
ральных и региональных инте-
ресов.

Как знать, возможно, скоро
таких примеров станет больше.
Ведь, как подчеркнул префект,
Восточный административный
округ, располагающий самым
значительным в столице научно-
производственным потенциа-
лом, намерен активно участво-
вать в конкурсах и на многие
другие инвестиционные проек-
ты, кредитуемые из средств Ин-
вестиционного фонда РФ.

Геннадий 
ГЕНИН
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В диспетчерской дежурили:

Е.Волкова, Г.Воскресенский, П.Драченко, 
Г.Лямин, И.Миль

нет компьютерной программы для но-
вой формы ЕПД.

На заседании коллегии было выска-
зано опасение, что район может
столкнуться с такой же ситуацией, как
на Соколе. Там во всех домах устано-
вили счетчики потребления воды. Ког-
да жители получили первые счета по-
сле их установки, то те, у кого не было
квартирных счетчиков, ужаснулись:
им пришлось платить намного боль-
ше, чем прежде. И в районе выстрои-
лась огромная очередь желающих ус-
тановить квартирные счетчики водо-
потребления. Чтобы не случилось та-
кой паники, надо активнее информи-
ровать людей о преимуществах расче-
тов по фактическому потреблению.
Да, конечно, надо. Но, положим, и га-
зеты, и телевидение, и актив старших
по дому напрягутся, поработают с на-
селением, и все поставят в своих
квартирах приборы учета. Что же бу-
дет делать ЕИРЦ? Выходит, не бороть-
ся с консерватизмом населения нужно
в Ховрине, а поощрять его до тех пор,
пока не будут решены организацион-
ные проблемы.

Наталья КРАСОВА

По общему правилу заработная
плата выдается в денежной фор-
ме, однако в некоторых случаях
допускается ее выплата и в ином
виде, сообщили нам в юридиче-
ском центре «Защита». Это поло-
жение базируется на Конвенции
МОТ № 95 «Об охране заработной
платы» и ст. 131 Трудового кодек-
са РФ. В любом случае выплаты в
натуральной форме не могут пре-
вышать 20 процентов заработной
платы. То есть 80 процентов вы
должны получить в рублях.

Возможность такой выплаты
должна быть закреплена в заклю-
ченном с вами трудовом договоре

или коллективном соглашении,
действующем в вашей организа-
ции, - выплата «натурой» воз-
можна только с вашего письмен-
ного согласия. Кроме того, вы-
плата заработной платы в виде
спиртных напитков, наркотиче-

ских, токсических, ядовитых и
вредных веществ, оружия, бое-
припасов и других предметов, в
отношении которых установлены
запреты или ограничения на их
свободный оборот, в любом слу-
чае не допускается.

Чтобы навести поря-
док, решено построить
рядом со станциями ме-
тро «Речной вокзал» и
«Тушинская» переса-
дочные узлы – наподо-
бие того, что недавно
открылся у станции мет-

ро «Калужская», сооб-
щили корреспонденту
«МС» в Департаменте
транспорта и связи Мо-
сквы. Для общественно-
го транспорта выделят
особую площадку, изо-
лировав его тем самым

от остальных машин.
При входе на посадоч-
ные перроны появятся
турникеты – людям не
придется толпиться у
дверей автобуса, чтобы
войти в салон. Установят
билетные кассы и обуст-
роят залы ожидания
электронными табло –
можно будет узнать рас-
писание любого автобу-
са. Попасть в новые тер-
миналы можно будет
прямо из метро – по
специальным тоннелям. 

Планируется, что
транспортно-переса-
дочные узлы появятся в
2007 году. Затем их ста-
нут возводить у всех
оживленных станций
метро.

«Правда ли, что в ходе
масштабной реконструкции
улицы Арбат московские
власти обещают разобрать-
ся с несанкционированной
рекламой и предполагают
резко сократить здесь коли-
чество торговых точек?

Никита КОНОПЛЯНКО, 
художник».

Реконструкция Арбата про-
водится постепенно. Сейчас
приводят в порядок здания и
прилегающие к улице дворы.
Одновременно разбираются и
с продавцами: осталось 70 из
120 торговых точек, рассказал
нашему корреспонденту пре-
фект ЦАО Сергей Байдаков.
Въезды на улицу перекрыты
шлагбаумами, чтобы частный
транспорт не беспокоил пеше-
ходов. Беспрепятственный
проезд будет обеспечен лишь
специальному транспорту, ми-
лиции и «скорой».

Планы столичного руководства в
отношении главной пешеходной ули-
цы России весьма обширны. Вдоль
Арбата появятся шестнадцать скульп-
тур, изображающих людей, которые
жили здесь в прошлом и позапрош-
лом столетиях. Никаких постаментов
- фигуры будут в человеческий рост.
Так что и москвичи, и многочислен-

ные гости увидят здесь дворника и
пожилую пару, цветочницу и генерал-
губернатора, что называется, лицом к
лицу. Деревья высадят по центру ули-
цы, вымостят ее гранитной плиткой с
подогревом. Такая технология давно
применяется в других европейских
столицах - меньше проблем с убор-
кой снега.

Как сообщили в префектуре
ЦАО, над кольцевой железной
дорогой на участке между улица-
ми Новая Басманная и Старая Ба-
сманная (Басманный тупик) пла-
нируется строительство много-
функционального комплекса с

автостоянкой. Разработан также
проект подземных гаражей-стоя-
нок, встроенных в реконструиру-
емые дома в квартале 1064 в гра-
ницах Старой Басманной улицы,
Токмакова и Гороховского пере-
улков.

Колледж связи
№ 54 готовит опера-
торов связи (телефо-

нистов), монтажников
оборудования радио-
и телефонной связи.

В колледже появи-
лись и две новые про-
фессии: эксплуатация
средств связи (на ба-
зе 9 классов) и ме-
неджмент связи (на
базе 11 классов). Как
нам сообщил секре-
тарь приемной комис-
сии Владимир Дронь,
прием документов
еще не закончен.

«Больше года на улице Юности в
Зеленограде в связи со строительны-
ми работами действует односторон-
нее движение. Сейчас дома построе-
ны, коммуникации подведены. Когда
восстановят двухстороннее движение
автотранспорта?

Сергей ПЕТУХОВ, ЗелАО».

Как рассказал нашему корреспон-
денту заместитель директора авто-
комбината Анатолий Жирнов, с 29
августа  этого года восстанавливает-
ся двухстороннее движение по ули-
це Юности. Автобусы №№ 1, 7, 10,
12 и 19 будут курсировать, как и
раньше.

ГОРОД ПОДДЕРЖИТ
ИНВАЛИДОВ

«Ваша газета недавно упомянула о том,
что городское правительство приняло ре-
шение о дополнительной поддержке инва-
лидов. Я сам являюсь инвалидом II группы.
Хотел бы знать, каким образом будет пре-
доставляться поддержка и кто имеет пер-
воочередное право на ее получение? 

Николай КАПУСТИН, ЦАО».

В Департаменте социальной защиты на-
селения города Москвы нам сообщили, что
дополнительные гарантии для инвалидов от-
ражены в постановлении №527-ПП от 19 ию-
ля 2005 года «О дополнительных мерах со-
циальной поддержки инвалидов и других
лиц с ограничениями жизнедеятельности». В
соответствии с этим документом меры под-
держки обеспечиваются путем предоставле-
ния медицинской, профессиональной и со-
циальной реабилитации без оплаты или на
льготных условиях. Решение об обеспечении
инвалида или другого лица техническими
средствами реабилитации и протезно-орто-
педическими изделиями принимают органы
соцзащиты населения Москвы. Для этого на-
до обратиться с соответствующим заявлени-
ем в районное управление соцзащиты. В пер-
воочередном порядке меры поддержки пре-
доставляются гражданам из числа ветеранов
труда, тружеников тыла, реабилитированных
и признанных пострадавшими от политиче-
ских репрессий, а также малоимущих и оди-
ноко проживающих граждан.

Как нам объяснили в
Департаменте жилищной
политики и жилищного
фонда города Москвы, к
таковым относятся граж-
дане, не являющиеся на-
нимателями жилых поме-
щений по договорам со-
циального найма или чле-
нами семьи нанимателя,
либо собственниками жи-
лых помещений или чле-

нами их семей. Проще го-
воря, это люди, не имею-
щие никакого жилья ни
на праве собственности,
ни на праве пользования,
ни на каком-либо ином
праве. 

Вторая категория нуж-
дающихся - это обеспе-
ченные жилым помеще-
нием наниматели или
собственники и члены их

семей, если на одного че-
ловека приходится менее
учетной нормы жилой
площади. 

Третья категория -
жильцы аварийных квар-
тир, непригодных для
проживания. 

Нуждающимися в
улучшении жилищных ус-
ловий признаются также
семьи, в составе которых

имеется больной, страда-
ющий тяжелой формой
хронического заболева-
ния, при которой совме-
стное проживание с ним в
одной квартире невоз-
можно, если эти больные
не имеют другого жилья.
Какие конкретно имеются
в виду болезни, опреде-
лено постановлением
Правительства РФ № 817
от 21.12.2004 г. «Об ут-
верждении перечня забо-
леваний, дающих инвали-
дам, страдающим ими,
право на дополнительную
жилую площадь».

В Департаменте ЖКХиБ столицы
нам сообщили, что такие сроки
есть. Они определены постановле-
нием правительства Москвы № 465
от 04.06.96 г. «О нормативах по
эксплуатации жилищного фонда».
Если поврежден кабель, питающий
дом, то при наличии переключате-
лей на вводе на устранение непо-
ладки отводится не более 2 часов -

время, необходимое для приезда
персонала, обслуживающего дом.
Неисправности во вводно-распре-
делительном устройстве, требую-
щие замены предохранителей, ав-
томатических выключателей и ру-
бильников, должны устраняться за
3 часа. Такой же срок отводится на
устранение неполадок в автоматах
защиты стояков и питающих линий.

У МЕТРО ПОСТРОЯТ
ПЕРРОНЫ

«Живу возле станции метро «Речной вокзал» и
постоянно испытываю дискомфорт: здесь остана-
вливаются десятки городских автобусов, маршру-
ток, загородный общественный транспорт, полно
личных автомобилей. На узких тротуарах тесно –
пассажиры выстраиваются в длинные очереди у
автобусов с турникетами, а это не только неудобно,
но и опасно: в сутолоке люди могут угодить под
машину. Когда это прекратится?

Максим ШПЫК, САО».

ПО УЛИЦЕ ЮНОСТИ - В ОБЕ СТОРОНЫ

РАНЬШЕ ВСТАНЕШЬ - ЦЕЛЕЕ БУДЕШЬ
«Слышал, что на улицах Старая Басманная и Новая Басманная будут

строиться паркинги для машин. Не уточните ли подробности этого строи-
тельства?

Дмитрий РЕЧИЦА, Центральный округ».

БУДЕМ БРАТЬ 
«БОРЗЫМИ ЩЕНКАМИ»?

«Более 20 лет я работаю на одной из фабрик. Однако теперь, когда
фабрика функционирует фактически себе в убыток, работодатель
стал выдавать нам часть заработной платы нашей же продукцией.
Скажите, прав ли работодатель?

Мария МИЧУРИНА, район Сокол, САО».

КОГО ПРИЗНАЮТ НУЖДАЮЩИМСЯ?
«Какие категории граждан признаются нуждающимися в улучшении жилищ-

ных условий в настоящее время? 
Лидия ВЕТЛУГИНА, ЦАО».

«На протяжении недели трижды в доме отключалось электричество -
что-то периодически выходило из строя. И в каждом случае полдня мы
сидели без света. Существуют ли какие-то нормативные сроки устране-
ния повреждений в системах энергоснабжения? 

Василий КУЗЬМИН, ЦАО».

СТРАДАНИЯ ИМЕЮТ ПРЕДЕЛ

БУДУЩИХ ТЕЛЕФОНИСТОК 
ЖДУТ В КОМИССИИ

«Нам хотелось бы работать на МГТС. Подска-
жите, где готовят операторов связи и других спе-
циалистов в области связи?

Юлия и Вячеслав БОРИСОВЫ, ЮВАО».

А ВДОЛЬ АРБАТА СТАТУИ ПОСТАВЯТ... 
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ЗАПИСЬЮ В ЗАКОНЕ КОРРУПЦИЮ
ИСКОРЕНИТЬ НЕВОЗМОЖНО. 
НО, ЗНАЯ ЗАКОН, ВЫ УЖЕ ВООРУЖЕНЫ
ПРОТИВ ВЫМОГАТЕЛЯ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (137), 24 - 30 августа 2005

-Д митрий Павлович, статья 29 ча-
сти 4 ЖК гласит: «На основании
решения суда жилое помеще-

ние может быть сохранено в переуст-
роенном и (или) перепланированном
состоянии, если этим не нарушаются
права и законные интересы граждан
либо это не создает угрозу их жизни
или здоровью». Почему - «может
быть»? Ведь может и не быть? И какие
права и законные интересы граждан
нарушаются?

- «Может быть» или «не может
быть» – решает суд. - Собственник,
сделавший перепланировку, будет до-
казывать одно. Другая сторона (муни-
ципалитет, сосед и т.п.) будет доказы-
вать иное. Суд должен взвешивать...

- Но может быть и так: нарушитель
«отблагодарит» судью за «взвешива-
ние» в свою пользу и уйдет восвояси –
в незаконно перепланированную квар-
тиру...

- Нельзя судей ставить в положение
статистов. Если установить более же-
сткое правило (например, «всегда со-
хранить» в пере-
строенном со-
стоянии или
«всегда возвра-
тить» в первона-
чальное), то ис-
ход всех дел бу-
дет предрешен.
Суд должен оце-
нить последст-
вия: «нарушаются права и законные
интересы граждан либо это не создает
угрозу их жизни или здоровью». Если
этот принцип будет нарушен, то выше-
стоящий суд может исправить ошибку,
а если есть основания, судья будет не-
сти ответственность за содеянное...

- Рассчитываете на справедливого
судью? В законе недопустимы оценоч-
ные толкования.

- Не согласен! Гражданский процесс
- открытый и состязательный. Суд дол-
жен быть независимым, объективным,
беспристрастным. Но в законодатель-
стве сплошь и рядом были, есть и бу-
дут оценочные формулировки. Судья
не машина... В то же время одна из
сторон всегда будет недовольна реше-
нием. Спор есть спор...

- Принимаю ваш ответ. Еще вопрос.
В части 4 статьи 31 говорится: если се-
мья по каким-то причинам распалась,
то у бывшего члена семьи собственни-
ка нет права на эту жилую площадь;
однако если у него в этот момент нет и
возможности обеспечить себя жильем,
суд может сохранить за ним право
пользования квартирой на какой-то

определенный срок. Но этому
положению ЖК противоречит
часть 5 той же статьи, в кото-
рой сказано: «До истечения
указанного срока право поль-
зования жилым помещением
бывшего члена семьи собст-
венника прекращается одно-
временно с прекращением пра-
ва собственности на данное
жилое помещение этого собст-
венника»... Другими словами, на
улицу выбрасывают человека,
у которого по решению суда, на
основании пункта 4, есть право
пользоваться этим жилым по-
мещением в течение опреде-
ленного судом срока.

- Почему выбрасывают? За-
кон допускает в случае прода-
жи квартиры прекращение пра-
ва пользования жилым помещением
бывшим членом семьи. Где здесь про-
тиворечие?

- Противоречие в том, что пунктом 4
закон дает этому члену семьи право

проживать в квартире
определенный судом
срок, но, с другой сто-
роны, пунктом 5 поз-
воляет выбросить его
на улицу.

- Не вижу противо-
речия, потому что во
главу угла здесь поста-
влено право человека

по своему усмотрению распоряжаться
своей собственностью.

- Аргумент сильный, но противоре-
чия в законе не снимает. Иллюстрирую
для наглядности. Гражданин Пупкин
развелся с Эллочкой Людоедкой. Пос-
кольку у нее на руках шестимесячный
Пупкин-2 и негде жить, суд, согласно
пункту 4 статьи 31 ЖК, разрешил ей
пользоваться квартирой Пупкина еще
какое-то время, пока она найдет дру-
гую квартиру либо на нее заработает.
А у Пупкина друг – любознательный,
кодекс изучил и рассказал Пупкину
про пункт 5 той же статьи. И вот за-
мордованный Эллочкой, но окрылен-
ный Пупкин через месяц продает квар-
тиру и выбрасывает несчастную с ди-
тем на улицу. На законном, следуя ва-
шей логике, основании...

- Законодатель регулирует разные
ситуации и последствия для собствен-
ника и для проживающего лица. В пер-
вом случае законодатель учитывает то,
что человек будет проживать в кварти-
ре, в которой продолжает проживать
сам собственник. Но вот собственнику
кто-то предложил выгодную квартир-

ную сделку или он уезжает на работу в
Урюпинск. И что же, он должен сидеть
на якоре? Я комментирую общую ситу-
ацию. В той ситуации, которую нарисо-
вали вы, исход может быть иным: по-
скольку у собственника – бывшего су-
пруга – будут алиментные обязательст-
ва в отношении своего несовершенно-
летнего ребенка, то по требованию
бывшей супруги суд вправе обязать
собственника обеспечить бывшего су-
пруга и других членов его семьи иным
жилым помещением.

- Часть 8 статьи 32 гласит: «По сог-
лашению с собственником жилого по-
мещения ему может быть предостав-
лено взамен изымаемого жилого по-
мещения другое жилое помещение с
зачетом его стоимости в выкупную це-
ну». И вновь: «может быть», но может и
«не быть»? Простор для коррупции!

- Решение чиновник должен прини-
мать в рамках какой-то процедуры. За-
конодатель имел в виду возможность
согласования варианта, выгодного и
собственнику, и муниципалитету. Им-
перативное устано-
вление только од-
ного варианта дей-
ствий не лучший
выход. Если муни-
ципалитет будет от-
казывать в предос-
тавлении взамен
изымаемого жилья
другого жилого по-
мещения с зачетом
его стоимости в вы-
купную цену, то, очевидно, он будет
делать это в отношении всех. Иначе бу-
дет бросаться в глаза предвзятость.

- Правильные слова, но ориентир у
вас – на честного чиновника, хотя из-

вестно, что такая неопределенность в
формулировке создает простор для
злоупотреблений...

- Если в муниципалитете не будет
принято четкой, жесткой инструкции
для этого должностного лица, то вы
правы. Коррупцию записью в законе
искоренить невозможно. Разве что
смертную казнь ввести и исполнять
публично.

- Кое-где на такое решились, и, го-
ворят, результаты впечатляют. Но мы
пошли по демократическому пути. Хо-
рошо бы еще сделать так, чтобы и за-
кон не соблазнял слабого человека...
Еще о соблазнах. Известно, что проект
ЖК содержал минимальную норму
предоставления жилья – 15 кв. метров
общей площади. Из окончательного
варианта ее выброси-
ли – в результате в ЖК
никакого ограничите-
ля по норме предоста-
вления нет.

- В кодексе установ-
лено, что учетная нор-
ма не может быть
больше нормы предо-
ставления. Норма пре-
доставления складывается в зависи-
мости от достигнутого уровня обеспе-
ченности нанимателей. К примеру, в
каком-то муниципальном образовании
живет 100 тысяч нанимателей, они за-
нимают 1 млн. кв. метров жилья. Вы-
ходит по 10 кв. метров на человека.
Это достигнутый уровень. Но в законе
написано: «и других факторов». Важно
понимать, что решение принимается
на уровне муниципалитета. Если
средств у него недостаточно, нормы
будут меньше. Если хорошие возмож-
ности – нормы будут выше...

- Теперь представим, что в Глупов-
ском уезде денег для строительства
жилья – кот наплакал. Власти вычис-
лили «норму предоставления». Вышло
по 4 метра. Они и будут заказывать
проектировщикам клетушки. И строить.
И заселять людей. Комнатка: два шага
– направо, два шага – налево, шаг впе-
ред и два назад.

- Норма предоставления устанавли-
вается в зависимости от площади по-
строенного муниципалитетом жилья.

В ЖК есть крите-
рий: жилое поме-
щение должно
быть пригодно для
проживания. Есть
устанавливаемые
на уровне Прави-
тельства РФ крите-
рии отнесения по-
мещения к нежи-
лым. Нельзя дать
два квадратных

метра. Помещение должно быть при-
годно для проживания и исходя из
критериев износа, планировки, сани-
тарно-гигиенических свойств, вклю-
чая площадь. Если муниципалитет ус-

тановит норму предоставления менее
установленного правительством ми-
нимального предела...

- Какой? Вы не установили...
- Не обязательно его прописывать в

кодексе. Это не инструкция. Критериев
может быть много. Я уже сказал, что
минимум – граница, после которой по-
мещение не может относиться к кате-
гории жилых. Требования, согласно ко-
торым помещения признаются непри-
годными для проживания, определя-
ются постановлением Правительства
РФ от 4 сентября 2003 г. № 552 «Об ут-
верждении Положения о порядке при-
знания жилых домов (жилых помеще-
ний) непригодными для проживания»,
которое требует определенных допол-
нений. Эти изменения будут подготов-

лены в III квар-
тале 2005 года.

Но хочу осо-
бенно подчерк-
нуть: ЖК дал
муниципалите-
там большой
простор для
принятия реше-
ний. Вместе с

тем возникла очень важная, на мой
взгляд, проблема. Предлагаю вернуть-
ся к началу нашего разговора, ибо речь
идет о порядке управления многоквар-
тирными домами.

Передо мной проект нормативного
акта. Не знаю, насколько он актуален,
поэтому прокомментирую изложенные
в нем подходы. Называется проект «Об
упорядочении организации управления
многоквартирными домами в городе
Москве».

Во-первых, на уровне региона при-
нимать документы, содержащие нор-
мы, регулирующие договорные отно-
шения, порядок осуществления права
собственности, нельзя. Это не преду-
смотрено ни ст. 13, ни главой 6, ни раз-
делом VIII ЖК. Это гражданско-право-
вые отношения, которые согласно Кон-
ституции РФ могут регулироваться
только федеральным законодательст-
вом. И ничем иным. На основании фе-
деральных законов могут приниматься
указы президента и постановления
правительства. В частности, договор
социального найма. Его типовая фор-
ма утверждена правительством. При-
нятие по вопросам управления актов
на региональном уровне Жилищный
кодекс допускает только в отношении
многоквартирных домов, в которых
все 100 процентов помещений нахо-
дятся в региональной собственности.
Это установлено в статье 163.

Бытует мнение, что в ЖК есть пробе-
лы, и на региональном уровне их мож-
но восполнить. Если речь идет об ад-
министративных нормах жилищного
законодательства, то регион может в
соответствии с федеральными закона-
ми принимать свои законы и другие
акты. Но если региональные акты бу-

Для подведения предвари-
тельных итогов в июле в ка-
ждом районе - участнике

пилотного проекта прошли
встречи всех вовлеченных в экс-
перимент сторон. Право на уча-
стие в эксперименте по конкурсу
получили три управляющие ком-
пании: ЗАО «Эксплуатационная
компания ТСЖ» (районы Нагор-
ный и Нагатинский Затон), ООО
«Управляющая компания «Жил-
фонд» (район Нагатино-Садов-
ники) и ООО «Отделстройконт-
ракт» (район Бирюлево Восточ-
ное). У каждой из них есть и про-
блемы, и достижения. 

Помню, как жители дома 5,
корпус 2 на Высокой улице воз-
мущались тем, что дом включили
в какой-то там проект, не спро-
сив на то их согласия. Вот тут-то
и выяснилось, что выражать свое
мнение, а тем более его отстаи-
вать, гораздо эффективнее объ-
единившись, например, в това-
рищество собственников жилья.

Вскоре отношения «Жилфонда»
с жителями наладились, встали
на деловые рельсы: ТСЖ все-та-
ки создали к обоюдному удо-
вольствию.

Не только «Жилфонд», но и
другие управляющие компании,
по словам их руководителей, на-
прямую и непосредственно заин-
тересованы в организации жите-
лей. Будь то домком либо прав-
ление ТСЖ - это полномочные
представители интересов жите-
лей домов. Именно с ними проще
(с точки зрения организации)
уточнить план благоустройства
двора, очередность того или ино-
го вида ремонта. Именно домком

или ТСЖ собирает жителей на
общее собрание, чтобы заслу-
шать отчет управляющей компа-
нии о хозяйственной и, главное,
финансовой деятельности. Кста-
ти, собственники квартир друго-
го дома на Высокой - № 5, корпус
1 - ограничились созданием дом-
кома, так как считают, что после
создания ТСЖ на них ляжет не-
померное финансовое бремя ка-
питального ремонта и замены
инженерного оборудования. Дом
уже не новый...

Подобная аргументация хара-
ктерна для собственников квар-
тир практически всех домов - не
новостроек. Попытки объяснить

преимущества объединения в
ТСЖ наталкиваются на уверен-
ность жителей, что после обра-
зования товарищества город-
ские власти тут же устранятся от
проблем изношенного жилищ-
ного фонда, а низкий уровень
доходов не позволит жителям
самим капитально отремонтиро-
вать свой дом. 

Как рассказала начальник ООО
«Отделстройконтракт» Людмила
Гокадзе, их управляющая компа-
ния вошла в пилотный проект в
конце 2004 года. А уже нынеш-
ним летом все их дома попали в
план комплексного благоустрой-
ства «Мой двор, мой подъезд».

Людмила Васильевна продемон-
стрировала планы обустройства
территории возле своих двенад-
цати домов, согласованные с
домкомами. Работа идет полным
ходом. Подрядные организации
ремонтируют асфальтовое по-
крытие, оборудуют парковочные
карманы, устанавливают детские
и спортивные площадки. 

Управляющая компания ЗАО
«Эксплуатационная компания
ТСЖ» участвует в пилотном
проекте сразу в двух районах.
Она обслуживает семь домов в
Нагатинском Затоне и микро-
район из 10 домов в Нагорном.
Довольно долго администрация
Нагатинского Затона не могла
найти для компании, альтерна-
тивной родному ДЕЗу, помеще-
ние. Думаю, нет нужды долго
рассуждать о трудностях, с ко-
торыми связано «дистанцион-
ное» обслуживание жилья. Во
всяком случае, свое преимуще-
ство перед ДЕЗом фирме «ЭК

ТСЖ» здесь еще предстоит про-
демонстрировать. Есть основа-
ния полагать, что и работа с жи-
телями станет системной, регу-
лярной. Благо, что удалось най-
ти служебное помещение в не-
посредственной близости от об-
служиваемых домов.

Наиболее показательная ситу-
ация с пилотным проектом, на
мой взгляд, сложилась в Нагор-
ном районе. Здесь дирекция еди-
ного заказчика всячески стара-
лась усложнить жизнь своему
конкуренту. Например, «ЭК ТСЖ»
долго не могла получить у ДЕЗа
документацию на дома. А без нее
управляющая компания не имела
возможности заключить догово-
ра с подрядными организациями
на обслуживание инженерного
оборудования домов. Более того,
дирекция, если называть вещи
своими именами, присвоила
средства, заработанные ЗАО «ЭК
ТСЖ». Да и управляла домами
дирекция, как считает один из ру-

УЧИМСЯ ОТЛИЧАТЬ ПРАВО 
Завершаем разговор о проблемах введения
Жилищного кодекса со старшим юрискон-
сультом фонда «Институт экономики горо-
да» Дмитрием ГОРДЕЕВЫМ. (Начало см. в
№№ 27, 29.)

«ПИЛОТЫ» МЕСТНОГО ПОЛЕТА
В четырех районах Южного административного округа прохо-
дит эксперимент. Его цели - создание условий для образования
рынка жилищно-коммунальных услуг; поиск путей взаимодейст-
вия частных управляющих компаний как с местными органами
исполнительной власти, так и с жителями; содействие форми-
рованию объединений граждан в жилищной сфере.

Требования, согласно которым по-
мещения признаются непригодными
для проживания, определяются поста-
новлением Правительства РФ от 4 сен-
тября 2003 г. № 552 «Об утверждении
Положения о порядке признания жи-
лых домов (жилых помещений) непри-
годными для проживания».

Принятие по вопросам управления
актов на региональном уровне Жилищ-
ный кодекс допускает только в отно-
шении многоквартирных домов, в кото-
рых все 100 процентов помещений на-
ходятся в региональной собственности.
Это установлено в статье 163.

Жилищный кодекс не предусматри-
вает ни решения префектуры, ни муни-
ципалитета района. В нем записано: со-
бираются собственники на общее соб-
рание, выбирают управляющую орга-
низацию (причем не из числа выиграв-
ших предварительный конкурс, прово-
димый префектурой, а выбирают само-
стоятельно), заключают с ней договор
и ни у кого разрешения не спрашивают. 
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ЧЕЛОВЕК ВЛАДЕЕТ В ДОМЕ 

НЕ ТОЛЬКО КВАРТИРОЙ, НО И...
ФУНДАМЕНТОМ, СТЕНАМИ, КРОВЛЕЙ,
ПОДВАЛОМ. НА ДОЛЕВЫХ НАЧАЛАХ!
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дут противоречить ЖК, то должен при-
меняться федеральный закон.

Пример, как говорится, под руками.
Здесь написано, что муниципалитет от-
вечает за содержа-
ние и ремонт мно-
гоквартирных до-
мов и за управле-
ние ими. Заблуж-
дение. Каждый
собственник отве-
чает только за
свою долю. Есть у
города, скажем, 10
процентов собст-
венности – пожалуйста, неси бремя от-
ветственности за эти 10 процентов. За
остальные 90 процентов несут бремя
другие собственники. Из этой посылки
– что якобы муниципалитет отвечает за
все – вытекает то, что муниципалитет
передает дома в управление, напри-
мер, тем же ТСЖ. Дома принадлежат
всем собственникам. Как можно пере-
давать людям то, что они по закону
уже имеют?! Кодекс пишет о необхо-
димости передачи технической доку-
ментации – это понятно. Если муници-
пальное предприятие управляет этим
домом и вдруг меняется способ управ-
ления – пожалуйста, будьте любезны
организовать передачу технической
документации ТСЖ или новому управ-
ляющему. Государственное или муни-
ципальное предприятие или учрежде-
ние обязаны это сделать. Но переда-
вать сам дом – это нонсенс.

- Чем объяснить появление таких
проектов?

- Инерцией мышления. С советских
времен у нас нарушено понятие бух-
галтерского учета в жилье. Спросите
любого человека, чем он владеет в до-
ме, он скажет: квартирой. А дом муни-
ципальный. Заблуждение! Люди не по-
нимают, что им принадлежит квартира
на праве индивидуальной собственно-
сти, а все остальное – общедолевая
собственность: фундамент, стены,
кровля, подвал, коммуникации, антен-
ны и проч.

За последние годы у нас государст-
венное жилье сначала было передано в
муниципальную собственность, затем
началась приватизация, квартиры ста-
ли выбывать из муниципальной собст-
венности. Возникла ситуация, когда в
доме стало несколько различных соб-
ственников помещений. Именно в тот
момент надо было изменить бухгалтер-
ский учет. Но этого не произошло. Все
дома продолжали числиться на балан-
се унитарных предприятий. Так продол-
жалось год, два... десять лет. И до сих
пор муниципалитеты искренне считают
эти дома своими. Поэтому, не спросив
собственников, надстраивают мансар-
ды, сдают в аренду подвалы под лом-
барды, кровли под антенны, стены под
рекламу, нанимают управляющих.

- С точки зрения ЖК это все теперь
неправомерно?

- Абсолютно неправомерно! Это об-
щее имущество собственников дома.
Хотят они использовать стену дома
под рекламу – созывают собрание,

принимают реше-
ние. Деньги от рек-
ламы идут только
им.

- Подвал с лом-
бардом тоже их?

- Полностью!
- Ну а если его

отдали под аренду
до 1 марта 2005 го-
да?

- Договор надо расторгнуть или
деньги должны идти на содержание и
ремонт дома, потому что это имущест-
во собственников дома. Не может ли-
цо, которое не владеет всем домом,
распоряжаться общим имуществом
как своим...

- Дмитрий Павлович, но реальность,
увы, иная. Почти все нежилые помеще-
ния столицы отданы в аренду, часть
продана в частные руки...

- Такая ситуация не только в Москве,
но и во многих городах России...

- Человек, считающий себя специа-
листом в этой области, убеждал меня:
если нежилое помещение дома прода-
но частному или юридическому лицу,
то оно уже не принадлежит собствен-
никам дома...

- Эту сделку можно признать ни-
чтожной, то есть недействительной, не
соответствующей закону.

- Что в этом проекте вызывает у вас
как юриста особое неприятие?

- Авторы записали: провели ли соб-
ственники собрание, не провели – пре-
фектура принимает решение о переда-
че дома в управление его собственни-
кам, товариществу, выбранной собст-
венниками управляющей организации.
На самом деле Жилищный кодекс не
предусматривает ни решения префек-
туры, ни муниципалитета района. В
нем записано: собираются собственни-
ки на общее собрание, выбирают упра-
вляющую организацию (причем не из
числа выигравших предварительный
конкурс, проводимый префектурой, а
выбирают самостоятельно), заключа-
ют с ней договор и ни у кого разреше-
ния не спрашивают. Если в этом доме
есть муниципальные квартиры, то
представитель муниципалитета при-
сутствует на собрании на общих осно-
ваниях и голосует наравне со всеми.
Так что от муниципальных органов, по-
вторяю, не тре-
буется никаких
нормативных ак-
тов, распоряже-
ний о передаче
дома какой-то
управляющей организации. Это избы-
точный документ и незаконный. 

Далее здесь говорится, что управа
района заключает с выбранной (на не-
предусмотренном кодексом конкур-

се!) управляющей компанией «дого-
вора об организации работ по управ-
лению многоквартирным домом», ко-
торый также не предусмотрен кодек-
сом. Если быть кратким, то такой до-
говор не может порождать правовых
последствий, поскольку противоречит
федеральному закону. Хочу еще раз
напомнить, что согласно ст. 432 Граж-
данского кодекса Российской Федера-
ции устанавливать обязательные для
сторон условия договоров может
лишь Российская Федерация в зако-
нах, указах президента и постановле-
ниях правительства. В московском же
проекте обязательных условий уста-
новлено немало...

- Как должно выглядеть участие го-
рода в принятии совместных решений?

- Город должен назначить своего пред-
ставителя на общем собрании, наделить
его правами и обязанностями. Предста-
витель должен принимать участие в соб-
рании, выступать, голосовать своей до-
лей участия в этом доме. Доводить реше-
ния собрания до руководства города. Но
это должен быть один представитель, а
не три, как это предполагается: от одного
департамента в части жилых помещений,
от другого департамента в отношении не-
жилых помещений, по вопросам управле-
ния от управы района. У семи нянек, как
известно... Иначе
с таким многоли-
ким собственни-
ком трудно будет
договориться .
Думаю, что город
обязан был уже с
1 марта 2005 года
инициировать и помогать проводить об-
щие собрания собственников помещений
в тех многоквартирных домах, где он яв-
ляется собственником части квартир.
Прошло более четырех месяцев после
введения кодекса и более шести – с мо-
мента его подписания президентом. По-
чему в районах, в префектурах не присту-
пили к реализации выбора способа упра-
вления? Что это: надежда на инициативу
граждан или на их безынициативность?..

- Может быть, автор проекта хотел
защитить права москвичей?

- Если это так, то делает это некор-
ректно. Судите сами. Собственники ре-
шили создать товарищество собствен-
ников жилья. Если дом управлялся 
ДЕЗом, то согласно этому проекту соз-
данное ТСЖ должно направить в префе-
ктуру заявку о передаче дома в управле-
ние с приложением учредительных до-

кументов, протоколом
общего собрания и ли-
стом регистрации соб-
ственников, реестром
членов ТСЖ, схемой
распределения долей

собственников. Несмотря на то что ТСЖ
прошло процедуру государственной ре-
гистрации, префектура в течение 30
дней обеспечивает выпуск распоряже-
ния префекта, создает комиссию по пе-

редаче дома. Полномочия комиссий в
проекте не урегулированы. Скорее всего
они будут действовать в пожарном по-
рядке. Налицо избыточная заорганизо-
ванность. Проще было бы установить
для городских пред-
приятий порядок пе-
редачи технической
документации, све-
дений о нанимате-
лях и собственни-
ках, для расчета
платы и ведения паспортного учета.
Можно ли назвать защитой создание
препятствий для ТСЖ в начальный мо-
мент их деятельности?

- Как мы уже говорили, есть пробле-
ма организации управления построен-
ными домами. Какие особенности пре-
дусматривает проект в этом случае?

- Напомню, что по этому поводу ска-
зано в кодексе. В строящихся много-
квартирных домах ТСЖ может быть
создано не застройщиком (как это пре-
дусматривалось в законе о ТСЖ), а бу-
дущими собственниками помещений в
новых домах. Для этого они согласно
ст. 139 ЖК принимают решение на об-
щем собрании. Товарищество, кстати,
может проверять и качество строи-
тельства, и заключать договоры с ком-
мунальными организациями, а если
сочтет необходимым, то само может
привлечь управляющую организацию.
Последнее предусмотрено частью 2 ст.
162 ЖК.

Проект же предусматривает обяза-
тельное проведение префектурой кон-
курса за три месяца до ввода дома в

эксплуатацию, выпуск
распоряжения о пере-
даче дома во времен-
ное управление. Здесь
же предусматривается
«назначение» префек-
том ТСЖ в качестве
«управляющей орга-

низации» - это вовсе абсурд. ТСЖ объ-
единяет своих членов на основании
членства, а не на основании возмезд-
ного договора управления. О неправо-
мерности предоставления товарищест-
вом в префектуру заявки, устава, про-
токолов и т.п. я уже говорил.

- Как может меняться управляющая
организация?

- В соответствии с кодексом измене-
ние и расторжение договора управле-
ния многоквартирным домом осущест-
вляются в порядке, предусмотренном
гражданским законодательством. Но
московский проект предусматривает
замену управляющего построенным
многоквартирным домом по решению
префекта. На это управляющие в доб-
ровольно-принудительном порядке
должны согласиться в нелегитимном
договоре об организации работ по уп-
равлению многоквартирным домом.
Все как в старые добрые времена!
Комментарии излишни...

- Какой предусмотрен в проекте по-
рядок расчетов?

- Единый! Сказано, что расчеты меж-
ду управляющей организацией и собст-
венниками или будущими собственни-
ками, нанимателями и арендаторами
должны осуществляться через единые
информационно-расчетные центры

(ЕИРЦ). Это требование выдвигается
уже на этапе проведения конкурса по
предварительному отбору управляющих
организаций. Такие предварительные
конкурсы, естественно, не предусмотре-

ны кодексом. Они
могут стать очень
мощным фильтром
лояльности городу
потенциальных уп-
равляющих. При их
проведении будет

понятно, чьи дома передаются в управ-
ление, кто в них хозяин.

- Изменен ли подход к ценообразо-
ванию?

- Согласно требованию ЖК, подход
должен быть изменен. Установление го-
родом размеров платы за содержание и
ремонт общего имущества в многоквар-
тирном доме для собственников воз-
можно только дифференцированно для
каждого многоквартирного дома в слу-
чае, если собственниками не выбран
способ управления домом. Основанием
для установления такой платы должны
быть не методические рекомендации го-
рода или нормативный порядок, как это
было раньше, а предложения победите-
ля открытого конкурса, проведенного
органами местного самоуправления в
порядке, установленном Правительст-
вом РФ. Размер оплаты устанавливает-
ся лишь на собрании собственников по-
мещений дома. Об этом сказано в час-
тях 7, 3 и 4 ст. 156 и части 3 и 4 ст. 162
ЖК. Надо подчеркнуть, что и собствен-
ники, и наниматели, имеющие низкие
доходы, имеют право на получение суб-
сидий. Если предоставлять субсидии не
в безналичном порядке, а перечислять
на счета в выбранные гражданами бан-
ки, то не будет проблем со свободным
выбором управляющих организаций
или созданием ТСЖ. Если же сохранить
систему скидок на сумму субсидий и
только безналичное перечисление через
«транзитные» счета, то до подлинной
конкуренции с ЖКХ города безумно да-
леко.

- Предусматривает ли этот проект
какие-либо формы контроля?

- Очень важный момент. В договоре
управления надо обязательно прописать
процедуру контроля обеим сторонам:
собственникам и управляющей компа-
нии. Это касается и установления переч-
ня контролируемых вопросов, и проце-
дуры контроля. Контроль со стороны му-
ниципалитета возможен только в отно-
шении муниципальных жилых помеще-
ний. У нас есть государственный конт-
роль над использованием и сохранно-
стью жилищного фонда. Его осуществ-
ляет государственная жилищная инспек-
ция. В проекте же предусмотрен конт-
роль со стороны муниципалитета или
общественных организаций, но процеду-
ра не прописана. 

- У меня предложение: поскольку
эта тема актуальна для большинства
москвичей, посвятим ей отдельный
разговор.

- Согласен. Есть еще много интерес-
ных тем: тарифы и цены, бюджетные
дотации, ответственность за качество
содержания домов и другие.

Беседовал 
Леонид ГОВЗМАН

ководителей альтернативной
компании Виктор Митрофанов,
явно не по-хозяйски. Несмотря на
строительный брак в новых до-
мах, ДЕЗ за весь гарантийный
срок не предъявил строителям ни
одной рекламации.

Впрочем, теперь это уже исто-
рия - в ДЕЗе новый директор. Од-
нако дирекция по-прежнему
должна управляющей компании
ЗАО «ЭК ТСЖ» без малого три
миллиона рублей.

Эксперимент показал: даже
намек на появление рынка ком-
мунальных услуг, связанный с
появлением частных компаний,
которые хотят на этом рынке ра-
ботать, вызывает озабоченность
у районных властей. Дело в том,
что, став полноправными собст-
венниками, москвичи по-прежне-
му предпочитают со всеми свои-
ми коммунальными заботами об-
ращаться не в управляющую
компанию, а в управу, в префек-
туру и так далее. Однако серьез-
ных рычагов воздействия у адми-
нистрации на частные управляю-
щие компании нет. 

Но нужны ли они? Может
быть, лучше учить актив жите-
лей-собственников правильно
строить отношения с частным

бизнесом в ЖКХ? Все равно
предприниматель будет делать
только то, за что ему заплатят. 

По условиям договора управля-
ющая компания обязана отчиты-
ваться перед жителями опекае-
мых ею домов о каждой потрачен-
ной копейке. И отчитываться ре-
гулярно, дважды в год. А потому
деньги, скажем, дома № 5 на дом
№ 7 она тратить не  имеет права. В
этом отношении ДЕЗ - своего ро-
да рудимент социализма, когда
«все вокруг колхозное, все вокруг
мое». А именно: есть деньги, не-
кая сумма, есть дома в районе.
Денег, ясное дело, всегда малова-
то. Вот и кроит хозяйственник, оп-
ределяет приоритеты. Это похоже
на заботы хозяйки, у которой се-
мейные доходы ограниченны. Она
и решает, когда Вовке новые шта-
ны купить, когда кухню подно-
вить, когда прихожую. На все сра-
зу денег не хватит.

Вроде бы и правильно ведут
дела ДЕЗы, но в нынешних усло-
виях жители становятся собст-
венниками жилья. И платят за
уход за этой самой собственно-
стью. А дальше - по ходу комму-
нальной реформы - больше. Объ-
единившись в товарищества, они
потребуют отчета о расходовании

своих денег на уход за своим до-
мом. К такой ситуации - ДЕЗы во
всяком случае - пока не готовы.

Встреча с жителями домов,
участвующих в пилотном проек-
те в Нагорном районе, подтвер-
дила, что организованным соб-
ственникам жилья лучше иметь
частную управляющую компа-
нию. Об этом напрямую говорил
Константин Емельянов, предсе-
датель территориальной общи-
ны «Волхонка». Она создана и
зарегистрирована в доме 29,
корпус 8 на Симферопольском
бульваре.

Начальник управления коорди-
нации деятельности по управле-
нию многоквартирными домами
и паспортизации жилищного
фонда Виталий Акимкин и на-
чальник управления по рефор-
мированию жилищно-комму-
нального хозяйства ЮАО Михаил
Коденко по результатам прошед-
ших встреч пришли к выводу, что
пилотный проект дает ценней-
ший опыт. И при том, что про-
должительность не так и велика.
Целесообразно эксперимент про-
должить, причем его программа
не нуждается в сколько-нибудь
серьезной корректировке.

Павел КОЛЕСНИКОВ

ОТ ОБЯЗАННОСТИ
Установление городом размеров

платы за содержание и ремонт общего
имущества в многоквартирном доме
для собственников возможно только
дифференцированно для каждого мно-
гоквартирного дома в случае, если соб-
ственниками не выбран способ управ-
ления домом.

И собственники, и наниматели, име-
ющие низкие доходы, имеют право на
получение субсидий.

В соответствии с кодексом измене-
ние и расторжение договора управле-
ния многоквартирным домом осущест-
вляются в порядке, предусмотренном
гражданским законодательством.

В договоре управления надо обяза-
тельно прописать процедуру контроля
обеим сторонам: собственникам и уп-
равляющей компании.
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10 Cвет и тени
ЕСЛИ ВЫ РАВНОДУШНЫ К ТОМУ, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ В ГОРОДЕ, В ВАШЕМ
ДОМЕ ИЛИ ДВОРЕ,  ЭТИМ НЕМЕДЛЕННО
КТО-ТО ВОСПОЛЬЗУЕТСЯ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 31 (137), 24 - 30 августа 2005

Вдвадцатых числах мая группа лиц,
как пишут в милицейских сводках -
кавказской национальности, взяла

подвал штурмом. Джигиты действовали
быстро и сноровисто: в считанные мину-
ты была сорвана пломба, спилены замки
и порушена решетка. Перепуганные
жильцы, естественно, вызвали мили-
цию. Но прибывшие рыцари порядка
проявили редкую по нынешним време-
нам сдержанность. Они лишь «сочувст-
венно» посоветовали обратиться в упра-
ву: мол, если управа разрешила, то мы,
вообще не при делах.

Управа между тем тоже продемонст-
рировала незавидную толерантность.
Особого удивления, а тем более возму-
щения действиями загадочных инкогни-
то районные инстанции не выказали. Но
разобраться пообещали.

Пока же суд да дело, новоявленные
арендаторы времени даром не теряли:
оперативно заменили замки и перекры-
ли доступ к щитовой в подъезде.

Сам гражданин Ацетерян оказался не-
уловимым. Ну... почти неуловимым. По-
пытки же объясниться с исполнителями
его бизнес-проекта, дружно взявшимися
за реконструкцию, ни к чему путному не
привели: те, как выяснилось, «рюски го-
ворить мала-мала». Так что сведения о
бог весть откуда свалившемся «здоро-
вом частнике» пришлось собирать бук-
вально по крупицам. Удалось узнать, что
гражданин Ацетерян родом из солнечно-
го Тбилиси, но, как пояснили информа-
торы в стиле казенной биографии, «не
смог там себя найти и полностью рас-
крыться», а посему обратил взгляды на
Россию. Въехать в саму Белокаменную с
ходу, правда, не удалось, зато зарегист-
рироваться на ближних подступах, в
Сергиевом Посаде, - без проблем. Более

того, в декабре прошлого года он каким-
то образом даже спроворил себе рос-
сийское гражданство. И наконец, местом
экономического чуда и было определено
стать подполью дома № 4 по 3-й Новоо-
станкинской улице. Чудо, как сказано
выше, должно явиться в образе сапож-
ной мастерской.

Штиблеторемонтных заведений в ок-
рестностях за последнее время расплоди-
лось аж целых три. И все - по местным
подвалам. Наряду с этим десятилетиями
работавшая на соседней улице Кондратю-
ка хорошо оборудованная сапожная мас-
терская почему-то закрылась.

За оборудование свежезахваченного
технического подполья гости с юга взя-
лись с приснопамятным комсомольским
задором. От круглосуточной долбежки
дрелями и еще невесть чем сотрясается
не только первый этаж - весь дом ходу-

ном ходит. С началом подземного авра-
ла почти ежедневно стало отключаться
электричество, что безжалостно гробит
в квартирах дорогостоящие электропри-
боры - компьютеры, принтеры, музы-
кальные центры. Обезвоженно засипели
водопроводные краны. А не так давно
ударная реконструкция дала еще более
серьезные плоды: в подвале прорвало
трубу горячего водоснабжения, и жиль-
цы цокольных этажей стали буквально
задыхаться от испарений. А что же ДЕЗ?
ДЕЗ с каким-то мистицизмом ссылается
на «стечение обстоятельств». Ни там, ни
в управе района Останкино не в состоя-
нии объяснить, почему в одночасье все
напасти свалились именно на этот зло-
счастный дом.

Отчаявшиеся жильцы продолжают
бомбардировать воплями о помощи все-
возможные инстанции:

«На любые работы, проводимые в
подвале, должна быть разрешительная
документация. Но никакие заключения
комиссий соответствующих служб ни
нам, ни домкому управой предоставле-
ны не были. Не проведены ни санитар-
ная, ни экологическая, ни технологиче-
ская, ни техногенная экспертизы. Дом
свыше 27 лет не подвергался капре-
монту, и малейшее нарушение комму-
нальной инфраструктуры способно
привести к самым необратимым пос-
ледствиям. У нас такое ощущение, что
подвал дома сдан в аренду «методом
тыка» - вопреки всем действующим по-
ложениям жилищного законодательст-
ва, в том числе и «Правилам пользова-
ния жилыми помещениями», утвер-
жденными постановлением Правитель-
ства РФ от 21.05.2005 г., № 315. Поми-
мо прямой угрозы безопасности квар-
тиросъемщиков и членов их семей на-
рушаются права и законные интересы
собственников жилья (84 процента
квартир дома приватизировано). Ведь
статья 36 Жилищного кодекса РФ гла-
сит, что собственники жилья в много-
квартирном доме владеют, пользуются
и в пределах, установленных настоя-
щим кодексом и гражданским законо-
дательством, распоряжаются общим
имуществом. И «уменьшение размера
общего имущества возможно только с
согласия всех собственников помеще-
ний». А такого согласия мы не давали,
о чем свидетельствуют наши протест-
ные подписи под письменными обра-
щениями!..»

В управе района Останкинский иници-
ативной группе жильцов горемычного
дома разъяснили было, что аренда их
подвального помещения производится
во имя пополнения бюджета района, и от
души посоветовали впредь не обивать
казенных порогов и смириться с судь-
бой. Такой вот получается беспросвет...

И еще. Думаю, никого из читателей не
удивит, почему ударный труд неизвест-
ных молодцев, «мала-мала» говорящих
по-русски, в подвальном помещении, да
еще в ночные часы и праздничные дни,
вызывает у жильцов дома серьезную
тревогу. Кто знает, что напихано в скла-
дируемых в подвал мешках? Только не
надо сейчас, пожалуйста, в ответ упре-
кать людей в ксенофобии. Увы, но за ка-
ждым терактом в Москве тянется кав-
казский след. И это не ксенофобия - это
статистика.

Некоторое время назад подвал сосед-
него, точно такого же дома облюбовали
для ночных забав местные подростки.
Но в ту пору слово «гексоген» с улицы
Гурьянова уже разошлось по всей столи-
це. И ДЕЗ отреагировал совершенно аде-
кватно, выселив недорослей из техниче-
ского, напомню, подполья и надежно его
опечатав. Почему же нынче рождение
сапожной мастерской оценивается тем
же ДЕЗом только в денежном, а не в тро-
тиловом эквиваленте?

Напоследок - несколько слов о сим-
метрии. Вы можете представить себе аб-
солютно зеркальную ситуацию, которая
развивалась бы по вышеописанному
сценарию, только с участием лиц не
«кавказской», а «славянской» нацио-
нальности, в любой из столиц ныне не-
зависимых государств Закавказья? Я,
мягко говоря, с трудом...

Александр ЧУДАКОВ

Иду на днях в свое почтовое
отделение и обнаруживаю:
оказывается, по всей «Почте
России» – новые правила.
Точнее, ведомственный доку-
мент Мининформсвязи РФ
«Оказание услуг почтовой
связи». Утвержденный Пра-
вительством РФ, он отныне
регулирует все взаимоотно-
шения пользователей и опе-
раторов связи.

Одно из главных отличий: если раньше я
имел право отправить письмо весом до 500
граммов, то теперь, поскольку почтальонов

решили не нагружать тяжелыми «предметами», у
меня на «Почте России» примут письмо только в
100 граммов. Все, что тяжелее, это уже, оказыва-
ется, бандероль. Со всеми вытекающими из это-
го правилами и нормами.

А еще новые правила, разъяснили «МС» в
«Почте России», обязывают операторов «пере-
сылать почтовые отправления и осуществлять
почтовые переводы точно в установленные сро-
ки, обеспечивать сохранность почтовых отправ-
лений и переводов, а также высокое качество ус-
луг». То есть волноваться ни за корреспонден-
цию, ни за денежные переводы потребителям
больше не придется? Ах, как же хочется сказан-
ному верить! Но тут я невольно стал припоминать
некоторые характерные «национальные особен-
ности» нашего рынка почтовых услуг. Припом-
нив, нашел пусть не главную, но все-таки причи-
ну того, почему москвичи все реже и реже пишут
«живые» письма.

Наши читатели, например, из Ясенева, жалуют-
ся: еще совсем недавно почтовый ящик висел на
стене дома, а сейчас вместо него – темное пятно.
Такая же проблема в соседних районах. И нигде
ни объявления, ни записки, куда теперь опускать
письма.

Объявляю себе «день почты» в рабочем рас-
порядке. В сумке лежит письмо от жителей Ясе-
нева с приложенным к нему листком, на кото-
ром не менее полусотни подписей с адресами и
телефонами. Кроме отсутствующих ящиков
пенсионеры жалуются и на невыносимые усло-
вия в местном почтовом отделении, где они по-
лучают пенсии, а с недавних пор - и льготные
проездные документы. Решаю увидеть все свои-
ми глазами.

Сначала звоню в «Почту России». Там мне до-
ходчиво объясняют: действительно, по сравне-
нию с прошлым годом число уличных почтовых
ящиков уменьшилось. «Но всего-то навсего на
полсотни, не больше». Связано же это с тем, что
почта решила упорядочить свою работу, как и
предписывают вышеуказанные правила Минин-
формсвязи РФ. В частности, ликвидировав лиш-
ние ящики – те, что раньше висели на столбах.

А тут, кстати, в собственном почтовом ящике
обнаруживаю извещение на долгожданный поч-
товый перевод. Вот и хорошо: значит, за один
день можно будет посетить два почтовых отделе-
ния в разных концах города, сравнив реальные
условия обслуживания клиентов.

Начинаю с Ясенева. По правилам, на одном
квадратном километре должно быть не меньше
трех почтовых боксов. По правилам – но не в
жизни. Объехал весь район. Единственный ящик
обнаружил лишь у местного отделения связи.

Отделение – минут десять ходу от станции ме-
тро. Это район огромных домов, построенных не-
сколько десятков лет назад. Со стороны смотрят-
ся вполне респектабельно, чего не скажешь о
почтовом отделении. Напомню: в письме жители
жаловались на многочисленные очереди в его
тесном помещении. В день моего прихода, прав-
да, очередь оказалась как раз невелика. Однако
знатоки местных обычаев, уже закаленные мно-
гочасовыми бдениями в этом закутке, утвержда-
ют: самые большие хвосты образуются здесь по
пятницам, когда пенсии выдаются за три дня. В
такие дни самые предусмотрительные пенсионе-
ры приходят сюда ни свет ни заря. Разумеется,
никаких стульев ни в помещении, ни на подходах
планировкой не предусмотрено: в этих «хоро-
мах» и двум человекам не разойтись.

Из Ясенева – обратный путь в свое отделение в
Восточном Дегунине. После обеда вхожу в «зал».
Занимаю очередь к одному из двух окошек, где
написано: «Прием и оплата переводов». Рядом
шумит разношерстная толпа пенсионеров, вы-
страивающих свою отдельную, ветеранскую оче-
редь за пенсиями и льготными проездными. Об-
служивает ее обладательница густого и зычного
баса, время от времени пускаемого в дело: «Гра-
ждане, вы не на базаре, разговаривайте тихо».

Оно, конечно, и всем хотелось бы, чтобы все
происходило именно тихо. Да только не всегда по-
лучается. Вот две старушки пытаются развеселить
маленькую девочку, то ли внучку, то ли правнучку
одной из них. «Ну, потерпи еще немножко, сейчас
бабуля денежку получит и тебе жвачку купит». А
вот ветеран войны никак не может понять, куда по-
девались его льготные выплаты. «Я с вами тут с
ума сойду, я с вами заболею, - чуть ли не рыдает
густой бас оператора. – Ну и что, что вам в собесе
сказали? Вы что, им верите? Я же вам русским
языком говорю – у меня на счету ничего нет».

Впрочем, нашему почтовому отделению
127540 следует воздать справедливость хотя бы
в одном. Зал хоть кое-как, но обеспечен опреде-
ленным количеством стульев. Так что часть вре-
мени несколько человек из нескольких десятков
имеют возможность сидеть, а не стоять.

Впрочем, дожидаться своей очереди тут мож-
но и за соседней дверью. Там раньше был про-
сторный зал телеграфа, а ныне размещается...
футбольное интернет-кафе с шашлыками! При
котором, кстати, имеется пекарня, выпекающая
узбекские лепешки. С чем, наверное, и остается
поздравить «Почту России».

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

По нему можно гулять. В нем можно отдыхать.
Присев на лавочку, можно не опасаться слу-
чайного «транзита» автотранспорта с одной

улицы на другую. Здесь нет магазинов и парковок,
нет сопутствующих им суеты и тесноты. Все это там,
за забором. А здесь нет даже залетных стаек молоде-
жи с пивными бутылками - как и всякий настоящий
двор, он чужаков не жалует. Хотя и посторонний мо-
жет невозбранно войти во двор и подивиться широте
открывшегося перед ним солнечного пространства,
обилию газонов и цветников. А главное, после миаз-
мов душной улицы и раскаленного асфальта ощутить
запах свежескошенной травы.

Вся эта благодать - газоны, цветники, выложенные
камнем дорожки, скамейки - несет на себе печать хо-
зяйской руки и хозяйского глаза. А вот и сами хозяе-
ва: рабочие ООО «Мовса», которые каждый год при-
водят двор в порядок. Сейчас они ремонтируют сту-

пеньки, ведущие к цветникам, потом займутся до-
рожками. И когда объектив нашего фотокора  Алек-
сандра Матюшкина блуждал по этим рукотворным
оазисам, рабочие заулыбались:

- Такую красоту надо обязательно в газету, чтобы
другие увидели. Наша работа!..

Приятно, когда работают с душой. Тогда и резуль-
тат получается не для галочки, а для людей.

Двор манит уютом, тишиной, зовет на неспешную
прогулку. Конечно, он изначально задумывался архите-
кторами в середине 90-х как образцово-показатель-
ный. Но за десять прошедших лет многие его ровесни-
ки, что по соседству, давно утратили былой лоск. А
этот, олимпийский, живет и каждый год расцветает но-
выми красками. Какими цветами радуги он «брызнет»
будущей весной, наверное, знают только в «Мовсе». Но
планы не раскрывают: «Будут приятные сюрпризы».

Александр АСТАФЬЕВ

Удивительный сосед поселился в подвале дома
№ 4, что по 3-й Новоостанкинской улице. Строго
говоря, означенное помещение - вовсе и не под-
вал, а, как значится в справке БТИ для домов это-
го проекта, - «подвальное подполье», без окон, с
низкими потолками, в переплетениях коммуника-
ционных труб. Так вот, в этом самом «подполье»
некий гражданин Ацетерян вознамерился от-
крыть мастерскую по ремонту обуви. Причем, как
и подобает действовать в подполье, - внезапно и
без излишней огласки. По крайней мере, жильцы
дома узнали об этом факте последними.

САПОГИ... В ЭКВИВАЛЕНТЕ

ИГРА В ЯЩИК

ХОРОШИЙ ДВОР - 
ВСЕМ ПЛОХИМ УКОР
Не знаю, отметят ли члены городской конкурсной комиссии в но-
минации «Лучший двор»  этот двор в Олимпийской деревне, в Ра-
менках, но окрестным жителям он наверняка по душе. Двор-круг,
который обступили разноцветные многоэтажки. По старой, но уже
подзабытой традиции это двор в самом точном понимании слова:
у него есть характерный атрибут - забор, отделяющий его от ос-
тального пространства города.
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РАЗВЕЮТСЯ КАК СОН
Повестка дня
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КАК БЫЛО

Известно, что тарифы в жилищно-
коммунальной сфере – предмет общего
острейшего интереса, а все, что пользу-
ется повышенным вниманием, в атмо-
сфере закрытости и неопределенности
немедленно обрастает мифами. Обросли
ими и тарифы. Но одно дело, когда ми-
фами оперирует непросвещенный обы-
ватель, и совсем иное – чиновник, отве-
чающий за экономическое благополучие
государства: граждане к его высказыва-
ниям прислушиваются, верят им, нако-
нец, пользуются ими, планируя жизнь...

Сергей Сиваев, процитировав «серь-
езное заявление» Грефа, объявил, что
собирается развенчать сложившиеся во-
круг тарифов жилищно-коммунальных
услуг мифы, и делать это будет исклю-
чительно на основе проведенного фон-
дом анализа.

Отправная точка анализа – финансо-
вый кризис 1998 года.

После кризиса, как известно, цены на
товары и продовольствие выросли в 2-3
раза. Вместе с тем тарифы в сфере жи-
лищно-коммунальных услуг были замо-
рожены по соображениям политиче-
ским: по сути, жилищно-коммунальный
сектор принесли в жертву, сделав его
инструментом социальной защиты насе-
ления. При этом жилищно-коммуналь-
ное хозяйство понесло колоссальные
потери, выражающиеся в сотнях милли-
ардов рублей задолженности, в изно-
шенных основных фондах, в снижении
престижности труда коммунального ра-
ботника. Падение отрасли свежо в памя-
ти мрачными репортажами о замерзаю-
щих городах и поселках...

Так продолжалось три года – ровно
столько потребовалось обществу, чтобы
восстановиться после кризиса. С 2001
года жилищно-коммунальный комплекс
стал нагонять упущенное, или, как гово-
рят специалисты, отложенную инфля-
цию: рост тарифов стал превышать тем-
пы инфляции. И в 2005 году индекс рос-
та цен в комплексе сравнялся с индек-
сом темпа инфляции. Нынешний год дал
рекордный рост тарифов: с января по
июнь они выросли на 29 процентов, со-
вершив, если можно так выразиться, за-
ключительный рывок.

Ликвидируя отложенную инфляцию,
отрасль решала еще одну важную проб-
лему – уходила от так называемого «пе-
рекрестка», или перекрестного субсиди-
рования ЖКХ, который тянется со вре-
мен социализма и при котором львиная
доля жилищно-коммунальных услуг на-
селению оплачивается бюджетом и дру-
гими потребителями, в частности, про-
мышленными предприятиями. В 2005
году правительство приняло новый фе-
деральный стандарт оплаты жилищно-
коммунальных услуг населением, рав-
ный 100 процентам. Цифра означает од-
но: бюджетные дотации на компенсацию
разницы между реальной стоимостью
услуг и тарифом для населения феде-
ральный бюджет больше не дает. 

Подводя итоги ликвидации последст-
вий кризиса в жилищно-коммунальной
отрасли, Сергей Борисович, отметил
главные: во-первых, рост тарифов на жи-
лищно-коммунальные услуги – объек-
тивный и закономерный процесс; во-вто-
рых, катастрофических социальных пос-
ледствий этого роста (именно подобные
сценарии звучали в речах многих полити-
ков) не произошло прежде всего потому,
что темпы роста доходов населения бы-
ли выше темпов роста инфляции.

Кстати, есть индикатор, позволяющий
оценить, как население реагирует на ди-
намику повышения жилищно-комму-
нальных тарифов – программа жилищ-
ных субсидий.  В среднем по России чис-
ленность ее участников оставалась по-
стоянной и составляла 15 процентов –
малоимущие слои населения оказались
защищены...

КАК ЕСТЬ

Увы, жилищно-коммунальный комп-
лекс не избавился от «перекрестка». Так,
в первой половине 2004 года население
недоплачивало ему 91 млрд. рублей.
Платили за население бюджет и коммер-
ческие потребители. Например, послед-
ние заплатили за указанный период 66
млрд. рублей. Надо ли говорить о том,
что, расплачиваясь за население, про-
мышленные предприятия испытывают
далеко не восторг. Более всего недо-
вольны крупные потребители электро-
энергии, переплачивающие колоссаль-
ные деньги: те же металлурги, строите-
ли, которые полны желания конкуриро-
вать на внешних рынках; для них стои-
мость электроэнергии – ключевой пара-
метр конкурентоспособности...

Плох «перекресток» и тем, что оказы-
вает помощь не бедным, а богатым: доти-
руются-то квадратные метры! У кого их
больше, тот получает большую помощь.
Нужны механизмы, которые, во-первых,
избавили бы предприятия от дотирова-
ния, во-вторых, бюджетное дотирование
было бы направлено исключительно тем,
кто не может полностью платить за жи-
лищно-коммунальные услуги...

КАК БУДЕТ

Другими словами, как отразится
дальнейший рост тарифов на наших ко-
шельках? Ведь тарифы, не стоит сомне-
ваться, будут расти. Во-первых, пред-
стоит полностью ликвидировать доти-
рование отрасли – те самые 15 процен-
тов, которые по сию пору извлекаются
из бюджетов субъектов РФ. Как считает
Сергей Борисович, проблема эта по
сравнению с тем, что мы пережили, без-
болезненная.

Есть проблема более серьезная: рост
цен в электроэнергетике и в газовой от-
расли. При этом стоимость электроэнер-
гии и газа будет расти быстрее, чем ин-
фляция. Известно также, что энергоно-
сители для жилищно-коммунального
комплекса – ключевой параметр, следо-
вательно, с ростом цен на них будут рас-
ти и тарифы. Такое же критическое зна-
чение для отрасли имеет и стоимость ра-
бочей силы: в структуре затрат ЖКХ за-
работная плата составляет около 40 про-
центов, следовательно, прогнозируя та-
рифы на жилищно-коммунальные услу-
ги, нужно учитывать прогноз изменения
стоимости рабочей силы.

В итоге, по мнению специалистов
фонда «Институт экономики города»,
тарифы в сфере жилищно-коммуналь-
ных услуг к 2010 году должны возрасти
не менее чем на 85 процентов по сравне-
нию с уровнем 2004 года.

Насколько сильно это ударит по кар-
ману потребителя?

Для самых бедных ничего не изменит-
ся: они как платили строго определен-
ную долю от семейного бюджета, так и
будут ее платить. Остальное – сколько
бы там ни было – доплатит муниципаль-
ный бюджет. Кстати, не почувствуют из-
менений и самые богатые – как бы ни
росли тарифы, богатые люди никогда не
будут платить больше 1 процента от сво-
их доходов.

Как ощутят повышение тарифов те,
кого относят у нас к среднему классу

(опустим особенности национального
среднего класса – и здесь у нас, как все-
гда,  свое несовпадающее с закордон-
ным пониманием)?

За этот класс, оказывается, волно-
ваться тоже не стоит, потому что наш
середнячок в последнее время растет
как на дрожжах. Об этом говорят циф-
ры: в конце 2004 года людей с дохода-
ми выше 7 тысяч рублей было 7 про-
центов, а в первом квартале 2005 года
их стало 37 процентов. Для семейного
бюджета среднего класса увеличение
тарифов серьезных последствий иметь
не будет.

По прогнозам специалистов фонда,
оптимистическая цифра, характеризу-
ющая средний расход по оплате жи-
лищно-коммунальных услуг в семей-
ном бюджете, колеблется от 7 процен-
тов до 5,9.

Правда, чтобы не впасть в эйфорию,
следует уточнить: расчеты сделаны для
тех, кто проживает в социальной кварти-
ре – по норме 18 квадратных метров на
человека.

Болезненным процесс будет для лю-
дей с доходами от 2 до 4 тысяч рублей
на члена семьи. По итогам 2004 года
таких в стране было около 30 процен-
тов. Вот эти-то почувствуют изменение
тарифов в сфере жилищно-коммуналь-
ных услуг.

ОППОНЕНТ СИЛЕН АРГУМЕНТОМ 

Сергей Яшечкин, слушая Сергея Си-
ваева, то и дело что-то бегло записывал
на листе бумаги. Завладев микрофо-
ном, он, глядя в записи, стал в упор
расстреливать оппонента аргументами
совершенно иного свойства.

- Хочу обратить внимание на выводы
Сергея Борисовича, с которыми я не
могу согласиться, - сказал Сергей Вик-
торович. - Во-первых, не согласен с
тем, что рост тарифов не привел к ост-
рым социальным последствиям. Да,
цифры на уровне макроэкономическо-
го анализа баюкают наше руководство:
всего 7 процентов из семейного бюд-
жета. Но, извините, в Европе средний
показатель – 5,5. При совершенно
ином качестве! К сожалению, у нас ка-
чество жилищно-коммунальных услуг
статистически не оценено. В прошлом
году в Челябинской и Свердловской
областях 600 детей заболели гепати-
том А. Причина – неочищенный сток
промышленных и бытовых отходов.
При этом напомню циничное заявле-
ние врачей: эпидемия пошла на спад
якобы потому, что стало прохладней, и
люди перестали купаться в речке.

Нужен ли нам «хороший» тариф при
любом качестве?

Наши исследования показывают ка-
тастрофическое падение качества
питьевой воды. Только 4 процента по-
требляемой в РФ воды можно отнести
к стандарту «питьевая вода». 96 про-
центов – хозяйственно-бытовая вода.
Если действовать в рамках формаль-
ной логики, нужно перестать называть
эту воду питьевой и честно сказать по-
требителю: мы оказываем услугу по
обеспечению хозяйственно-бытовой
водой. Я говорю о важной стороне жи-
лищно-коммунальных услуг: если из
крана идет хозяйственно-бытовая во-
да, значит, я как потребитель должен
купить на рынке и установить на кран
современные фильтры для очистки.

Или на худой конец пригласить экстра-
сенса, который бы за отдельную плату
очистил мне воду заклинаниями. Утри-
рую. Но одно дело платить за питье-
вую воду и совсем другое – за хозяй-
ственно-бытовую. 

К сожалению, поставщики пользуют-
ся тем, что потребитель не может оце-
нить качество воды – у питьевой воды
115 показателей качества.

Недавно в Омске силами специали-
стов РОМИРа и Института экономики
ЖКХ проводился опрос. Среди прочих
задали вопрос: «Что вы понимаете под
качеством воды?» Девяносто процентов
опрошенных ответили: непрерывность
воды в кране. Все! Других требований к
качеству у людей нет. Это деградация
спроса! Между тем спрос – не филосо-
фия, а элемент цивилизации. Деграда-
ция спроса говорит о регрессии в обще-
стве. Мы теряем уровень цивилизован-
ности. Теряем основной потенциал – ка-
чество жизни. Это и есть последствия
роста тарифов, но они, извиняюсь, пока
не подсчитаны...

В чем еще лукавство цифр? В том,
что уравнены все субъекты жилищно-
коммунальных услуг и стартовые усло-
вия. Но они разные. Скажем, в Сахаре
на теплоснабжение нужно тратить
меньше, чем в Магадане. Соотношение
цифр - 30 и 1500. Допустим, тепловики

Сахары увеличивают тариф на 100 про-
центов – население платит на 30 рублей
больше. Тепловики Магадана увеличи-
вают тариф скромно – на 10 процентов.
И вы сразу получаете довесок в 150
рублей. 

Поэтому, когда Герман Оскарович го-
ворит, что тариф на жилищно-комму-
нальные услуги повысился на 30 про-
центов – о чем идет речь? Пожалуйста,
уточните: где федеральные факторы и
где региональные...

В финансировании населения тоже
есть вопросы.

Прежде всего пора определить, что
такое жизнеобеспечивающая или пуб-
личная услуга. Если речь идет о воде, то
сколько ее нужно и какого качества?
Зададимся этим вопросом и вдруг вы-
ясним: чтобы не умереть, нам нужно
пить по 2,5 литра воды в день. А чтобы
не стать рассадником заболеваний –
помыться и прочее – еще 50 литров.
Этот объем является публичным – за
него должна быть одна плата. За все
остальное – за бассейны, джакузи, за
сто пятьдесят комнат – плати по другой
схеме! Договоримся, дорогой клиент!

Субсидировать надо публичную услу-
гу. На нее имеет право и богатый. На
большее – нет. А у нас сегодня критери-
ем оказания помощи является статисти-
ка, которую никто не может подтвер-
дить: доходы человека. Но та же стати-
стика говорит: 50 процентов доходов не
учтено. Что в результате? Три недели на-
зад я прочитал, что у временно нерабо-
тающего москвича угнали «феррари».
Обратите внимание: пострадал нерабо-
тающий владелец «феррари»! По глав-
ному признаку – безработный – это наш
клиент, ему надо немедленно помо-
гать!..

Говорят: поквартирный учет эконо-
мически невыгоден – еще один миф!
Если не менять систему критериев ре-
гулирования – невыгоден. Если изме-
нить – выгоден. Что имею в виду? Та-
риф должен быть двуставочный: от-

дельно платим за ту воду, что бежит из
крана – это переменные затраты; от-
дельно платим за то, что в кране всегда
есть вода. По другой ставке. Потреби-
тель начинает управлять спросом толь-
ко тогда, когда услугу можно измерить.
И тогда, наконец, в сферу жилищно-
коммунальных услуг придет бизнес –
ему будет экономически выгодно ста-
вить приборы учета.

Население – тот элемент рынка, под
который можно привлекать долгосроч-
ные деньги. Оно-то уж точно никуда не
денется, не убежит. Но если ему не
объяснять, какие изменения в сфере
жилищно-коммунальных услуг грядут,
чем они вызваны и к чему приведут –
население переходит к рефлекторным
реакциям: протестам, неплатежам, из-
гнанию дьявола. Я убежден: начни мы
объяснять людям, что сулят им переме-
ны, – отношение к реформе и, в част-
ности, тарифам изменится. Надо, допу-
стим, объяснить, что вода должна сто-
ить столько-то, но при этом вы не буде-
те лечиться от кариеса, у вас будет нор-
мально работать поджелудочная, ре-
продуктивная функция сохранится до
80 лет.

Цифры надо переводить на язык бы-
товых проблем – тогда мифы вокруг
тарифов развеются как сонное наваж-
дение...

ВСЕ МЫ НЕМНОГО
СОБСТВЕННИКИ?..

Серьезный разговор о тарифах, ко-
нечно, немыслим без проблемы, свя-
занной с тем, что российское законода-
тельное регулирование написано есте-
ственными монополиями. С их подачи
законодатель пошел по пути отраслево-
го регулирования. Законы о газоснаб-
жении и электроэнергетике – не что
иное, как законы о регулировании этих
отраслей. В результате в тарифы зало-
жены капиталовложения поставщиков
ресурса. В итоге мы, потребители, че-
рез тариф делаем добровольные по-
жертвования в капитальные вложения,
то есть в рост стоимости частных ком-
паний! Пусть они называются Газпром,
РАО «ЕЭС», РЖД – это, конечно, нуж-
ные компании, но при чем здесь наши
деньги? Выходит, все мы – сособствен-
ники этих частных компаний. И коль
скоро речь идет о собственности, то это
уже не миф, а уродливая реальность, и
требует отдельного разговора...

Вернемся к нашему.
Дискуссионный клуб хорош тем, что

после него пусть мысленно, но оппони-
руешь категорическим заявлениям –
требуешь аргументов. Но, увы, их нам
не всегда предъявляют, следуя, видимо,
известной максиме: знания усугубляют
печаль.

Справедливости ради стоит заме-
тить, что мифами вокруг тарифов
обеспокоены не только ученые и заня-
тые в жилищно-коммунальном хозяй-
стве специалисты, но и отдельные
компетентные чиновники. Скажем, ру-
ководитель Федерального агентства
по строительству и жилищно-комму-
нальному хозяйству Сергей Круглик
также считает, что рост тарифов на
жилищно-коммунальные услуги не
влияет на рост инфляции в той степе-
ни, в какой это ему приписывается. Об
этом он заявил на пресс-конференции
4 августа. «Мы к сентябрю сделаем
расчеты, чтобы не обвиняли ЖКХ в ро-
сте инфляции», - сказал глава Росст-
роя. Между тем его заместитель Юрий
Тыртышов днем раньше и тоже на
пресс-конференции подпустил тума-
ну: сначала предупредил, что тарифы
на услуги ЖКХ до конца года вырастут
на 25-27 процентов, затем заявил: «У
нас есть большие сомнения по поводу
обязательности этого шага». И успо-
коил, что в ближайшее время будут
созданы группы специалистов, кото-
рые проверят обоснованность повы-
шения тарифов на жилищно-комму-
нальные услуги.

Сказано коротко – таков закон жанра:
на пресс-конференциях в детали не уг-
лубляются.

Но, друзья, кому верить?
А еще хотелось бы знать, что «наро-

ют» специалисты, что расскажут насе-
лению и каким языком?..

Василий 
ДВОРЫКИН

УСЛУГИ РАСТУТ. В ЦЕНЕ
«Почему растут тарифы на жилищно-коммунальные
услуги?» - тема очередного заседания дискуссионно-
го клуба фонда «Институт экономики города». Ин-
формационным поводом для нее послужило недав-
нее заявление руководителя Министерства экономи-
ческого развития и торговли Германа Грефа о том,
что стоимость жилищно-коммунальных услуг – одна
из главных причин роста инфляции в стране, а, сле-
довательно, мерой по ограничению инфляции долж-
но стать ограничение роста стоимости этих услуг.
Дискутировали двое: Сергей СИВАЕВ, руководитель
направления «Городское хозяйство» фонда «Инсти-
тут экономики города», и Сергей ЯШЕЧКИН, предсе-
датель правления компании «Евразийское водное
партнерство» (представитель частного бизнеса, ак-
тивно работающего в коммунальном хозяйстве).
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МНОГИЕ НЕПРИЯТНОСТИ В СТОЛИЦЕ
ПРОИСХОДЯТ ОТТОГО, ЧТО ПЛОХО
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ДАННЫЕ
МЕТЕОСТАНЦИЙ

За закрытой дверью

Зовут его Ши Янбин, или для учени-
ков - мастер Янбин. Его пригласил
Московский центр изучения тради-

ционного боевого искусства Шаолинь-
ского монастыря. Мастер приехал в Рос-
сию, чтобы аттестовать наших специали-
стов по ушу, а также поделиться тамош-
ними секретами развития тела и духа.

Ушу - это традиционное название ис-
кусства рукопашного боя и способов вла-
дения оружием. В нем есть стили мягкой
внутренней работы, где взращивают та-
кие неуловимые для европейца материи,
как ци или шэн, а есть жесткие внешние,
которые согласно восточной манере из-
ложения мыслей описывают так: стоишь
- подобен вбитому гвоздю, движешься -
подобен ветру, нападаешь - как свирепый
тигр...

Для шаолиньских мастеров это в пер-
вую очередь искусство сделать так, чтобы
тело и душа были не просто молоды, но и
здоровы. Что же касается боевых навы-
ков, то, по словам мастера, ушу учит за-
щищать слабых и побеждать плохих. Но
чтобы самому стать сильным и хорошим
- на это уходят годы. Во всяком случае,
послушникам приходится много лет мо-

лотить воздух, прежде чем им разрешат
попробовать друг на друге: ведь здесь на
первом месте не драка, а принципы буд-
дизма.

Ну а как там вообще монастырская
жизнь?

Вот информация из первоисточника:
подъем в четыре утра, чтобы потом два
часа читать мантры. Затем физические
упражнения, хозяйственные работы и
встречи с туристами, которых там всегда
много. Ведь монастырь открыт для всех,
и многие китайцы, не говоря уж о люби-
телях боевых искусств, стараются побы-
вать здесь хоть разок. Немало и таких,
кто готов стать послушником. Только
вот сделать это потруднее, чем, скажем,
поступить в нашу Высшую школу эконо-
мики: в монастырь принимают лишь тех,
кому на роду написано быть шаолинь-
ским монахом. Как в монастыре читают
книгу судеб, Ши Янбин рассказывать не
стал.

Что касается шаолиньских секретов, то
их, похоже, нет вовсе. Во всяком случае,
мастер охотно показывает ученикам все,
что умеет, причем для непонятливых го-
тов не раз повторить. А еще учит, как ис-
пользовать целебные травы, которые у
нас под ногами (конечно, в их поисках но-
ги наши следует направлять не в отрав-
ленные городские парки).

Что еще умеет Ши Янбин? Кроме раз-
личных стилей ушу - скажем, стиля обезь-
яны, дракона и тому подобного опасного
зверья - владеет всеми видами оружия,
практикой цигун и многими другими ве-
щами. Например, выходить с голыми ру-
ками против кинжала, копья или меча. Су-
дя по молниеносным движениям и акро-
батическим прыжкам, ему все равно, что у
противника в руках. На вопрос, устоит ли
против лома, мастер долго уточнял, что за
оружие имеется в виду, после чего выра-
зил готовность попробовать.

Но гордится он вовсе не этим:

- Я горжусь, что меня приняли в мона-
стырь, где я понял: для человека самое
важное - улыбка, здоровье, счастье.
Смысл нашей жизни - нести людям ра-
дость и добро. Я хочу, чтобы люди вокруг
меня улыбались.

Все это, конечно, хорошо, но в отличие
от Китая, где в монастырь берут не всяко-
го, в России нередко отвлекают «труд-
ную» молодежь от улицы, приобщая к бо-
евым искусствам. И в бандитских группи-

ровках такой спорт уважают. Шаолинь-
ский монах может об этом и не знать, а
вот что думает на эту тему директор цен-
тра Вячеслав Рогов.

- В нашем спортзале нет мешков для
ударов, - говорит Вячеслав Михайлович. -
Нет и спаррингов, и те, кто хочет быстро
стать королем улицы, идут в другие мес-
та. Там молотят друг друга, в подсознание
входят боль и агрессия. У нас же сначала
человек должен воспитать в себе такие
качества, как честь, мужество, уважение
друг к другу и к окружающим. Это делает-
ся не путем окучивания мешков, а с помо-
щью специальных упражнений, бесед с
мастером. А когда внутри тебя мир - нет и
конфликтов.

В зал приходят и школьники, но у тех
программа отдельная, в основном физ-
культурного свойства. И еще их учат...
танцевать. Но при чем тут танцы?

Рогов поясняет:
- В принципе все боевое искусство - вы-

ражение эмоций через движение. Ведь это
искусство родилось из ритуального танца,
который исполняли только мужчины.

- И что в результате?
- То, что наши ребята учатся принимать

самостоятельные решения и брать на се-
бя ответственность, а это основные каче-
ства мужчины. Если же у человека нет во-
ли, то его и в дурную компанию затащат,
и к наркотикам приобщат, и к чему угод-
но. Но самое главное - физические уп-
ражнения помогают детям стать здоро-
выми, потому что многие пришли сюда с
хроническими заболеваниями.

Впрочем, сюда ходят не только
школьники, но и зрелые мужи. Есть
женщины, даже пенсионного возраста...
Им-то зачем все эти «72 приема Цзюэю-
аня»?

Оказывается, дело не в приемах, а в
том, что здесь безо всякого гербалайфа
любая толстушка может стать стройной:

- Все наши проблемы - в голове. При-
ведите в порядок мысли - придет в поря-
док и тело. А это и с нормальным весом
полезно, - уверен директор центра.

...Занятия закончились, зал заняли ка-
ратисты. Вид у них куда серьезнее, чем у
доброжелательных и улыбчивых учени-
ков мастера Янбина, а настроение -
очень боевое. Начали с отработки ударов
ногами.

Спрашиваю мастера: 
- Ну а если сойтись с такими на татами

- то кто кого?
- Победит тот, у кого сильнее дух. Поэ-

тому у нас на первом месте - воспитание
духа, - ответил гость из Шаолиня.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЧТО В СЕКРЕТЕ НА ТИБЕТЕ

Шаолинь - это слово для любителя боевых искусств примерно то же, что для со-
ветского человека - товарищ: с этим словом он и в Китае дома. Особенно в го-
рах Суншань, где расположен монастырь. Место это довольно глухое, в преж-
ние времена на монахов часто нападали бандиты, вот и пришлось им научиться
защищать себя. Научились, и с тех пор о Шаолине мечтают все, кто интересу-
ется ушу. Для многих мечта остается несбыточной. И чтобы в нашу столицу при-
ехал тренер из Шаолиня поучить желающих - такая сказочная мысль мало кому
приходила в голову. Но недавно сказка стала былью...

Это - из ранних рассказов из-
вестного писателя. Но и сего-
дня, как только передают

прогноз погоды, все, кто рядом с
приемником, делают «стойку»: по-
года! А ведь этот прогноз передают
через каждый час... 

Наш сегодняшний разговор - о
том, как рождаются прогнозы по-
годы, и о тех, благодаря кому их
нам преподносят на блюдечке. 

...Метеостанция в районе ВВЦ.
Квадратная площадка - двадцать
шесть на двадцать шесть. Масса
приборов - термометры, баромет-
ры, психрометры (для измерения
температуры и влажности возду-
ха), самописцы. Анемометр и флю-
гер определяют скорость и направ-
ление ветра. Через каждые три ча-
са (а на ВВЦ каждый час) делаются
замеры, данные закладываются в
компьютер и отправляются в Ги-
дрометеоцентр. 

Таких метеостанций в Москов-
ском регионе - шестнадцать. Их на-
блюдения - основа прогнозов пого-
ды, которые мы слушаем каждый
день... 

Метеостанции расположены и в
центре города, и на окраинах, и в
Подмосковье. 

Когда говорят о метеонаблюде-
ниях,  нам представляются спутни-
ки в космосе, лазеры и ракеты на
метеоплощадках. Ведь 21-й век на
дворе. Мощная супертехника может
с абсолютной точностью предска-
зать любые катаклизмы, дожди,
грозы или прекрасную безоблачную
погоду. Но вот что странно: иногда
берешь зонт, раз дождь обещали, а
его нет как нет, солнышко сияет.
Дождь обрушивается на наши голо-
вы на следующий
день, когда зонта в
сумке нет. Или
объявляют штор-
мовое предупреж-
дение, когда уже
деревья под окном
гнутся в три поги-
бели и молнии ис-
пепеляют небо. В
чем же дело? 

Лариса Гали-
ковна Минаева, заместитель на-
чальника Московского центра по
гидрометеорологии и мониторингу
окружающей среды с региональ-
ными функциями, всю жизнь по-
святила гидрометеорологии. Начи-
нала работать на Сахалине, про-
должила в Москве. 

- Получают наши специалисты
копейки, основной возраст - за
пятьдесят, - рассказывает она. -
Молодежи приходится доплачи-

вать из того, что зарабатываем
коммерческим путем. Сегодня мы
их кормим, завтра - они нас. Закон
природы! Школа, которую мы не
имеем права потерять. Не будет
специалистов - не будет и уникаль-
ной службы гидрометеорологии.
Чтобы выжить, нам приходится
продавать информацию. Но сколь-
ко «температур воздуха» мы мо-
жем продать? Только начали нор-
мально жить, зарабатывать, как
власти резко подняли плату за
аренду помещения. Слава богу, что
на собственные деньги успели ос-
настить наконец компьютерами на-
ши станции. 

Одна из старейших станций на-
ходится вблизи Кремля и потому
имеет особую ценность. Там ве-
лись наблюдения в течение многих
лет. Автоматизированные станции
хороши тем, что ведут наблюдения
беспрерывно, и в любой момент
можно посмотреть температуру
воздуха, влажность и другие пара-
метры. Эти наблюдения - только
для прогноза погоды. 

- А наши специалисты наблюда-
ют еще и состояние почвы - до глу-
бины трех метров, - рассказывает
Лариса Галиковна. - Мы обслужи-
ваем народное хозяйство. Напри-
мер, любое строительство требует
мониторинга состояния почвы.

Нужно знать качество грунта, глу-
бину его промерзания. 

На юге и севере Московского ре-
гиона совершенно разные почвы.
Например, в районе Дмитрова - од-
на глубина промерзания, а в Серпу-
хове - совершенно другая. На раз-
ной глубине и водоносные слои.
Многие беды случаются из-за того,
что плохо используются данные
наблюдений метеорологических
станций. Например, между высот-

ными домами, которые сейчас «ле-
пят» очень близко друг к другу,
возникают вихри воздуха, этакие
маленькие тайфунчики, способные
поломать деревья и нанести какой-
либо другой ущерб. У нас очень
большой спектр наблюдений.
Прогноз - это лишь вершина айс-
берга. 

- Лариса Галиковна, какие годы
были самыми сложными в жизни
гидрометеорологической службы
Московского региона? 

- Мы немало трудных времен пе-
режили, но Московский центр был,
есть и будет. В годы Великой Оте-
чественной, когда фашисты стояли
под Москвой, наши измерения, на-
блюдения не прекращались. Мы
стали как бы военизированным
подразделением, наши наблюде-
ния помогали планировать наступ-

ления войск, воздушные атаки лет-
чиков и организовывать противо-
воздушную оборону. 

Один из кризисных моментов -
начало 90-х, когда прекратилось
финансирование многих государ-
ственных учреждений и служб. В
эти годы, что греха таить, было
предложено закрыть старейшую
уникальную станцию. Отключили
воду, электричество. Наши специа-
листы отказались покинуть рабо-
чие места. Каждый день выходили
на работу, дежурили сутками, де-
лали все необходимые измерения
и наблюдения. Четыре месяца они
не получали ни копейки, но работа-
ли в обычном режиме. Отстояли
станцию, не позволили ее закрыть.

- Лариса Галиковна, что это та-
кое - гидрологический пост?

- Это речка, на которую нужно

ходить два раза в сутки, измерять
уровень и температуру воды. Во
время половодья работаем в экс-
тремальном режиме. Потому что
не дай бог где-то что-то упустить -
большая вода может смести малую
плотину. В этот период открывают-
ся дополнительные гид-
ропосты. 

А вообще наблюдения
ведутся круглый год. Зи-
мой дорожку приходится
самим протаптывать и ло-
мом луночку делать. Вью-
га, не вьюга - наши сот-
рудницы делают необхо-
димые замеры и наблю-
дения. И все это за 660
рублей в месяц! 

...Московская область.
Черусти. Низенький дере-
вянный домик с белыми
наличниками. Зимой из
трубы на крыше идет
дым. Дрова и уголь хра-
нятся рядом в ветхом са-
райчике. Тамара Ивановна Сереги-
на, ветеран службы гидрометеоро-
логии, только что записала измере-
ния температуры воздуха, показа-
тели влажности. Рядом со старень-
кой печкой стоит компьютер. 

- Ну что делать! - комментирует
Лариса Галиковна Минаева. - Вот в
таких условиях наша сотрудница
работает много лет. В этой избушке
даже ремонт нельзя сделать: тронь
рамы - и они развалятся. Но если
государство не может построить
нормальное здание для метеостан-
ции - может быть, скинуться на не-
го  всем миром? Ведь эта станция
крайне важна, она обслуживает
восток Московской области. 

Кстати, по словам Ларисы Мина-
евой, к примеру, не удалось вовре-
мя сделать штормовое предупреж-
дение в районе Дубны и предотвра-
тить тяжелые последствия, потому

что здесь практически не ведутся
метеонаблюдения. Специалисты
вычислили бурю по косвенным
признакам. 

...В 50-60-е годы, когда в СССР
бурно начала развиваться промыш-
ленность, Совет министров поста-
новил создать при метеогидро-
службе гидрохимический монито-
ринг. Вдоль всей Москвы-реки
ежедневно ведется отбор воды. Это
очень сложная программа - необхо-
димы ежедневные, ежемесячные,
декадные наблюдения. И все это

под жестким руководством научно-
исследовательских институтов. 

Ведется и мониторинг воздуха.
Первое наблюдение сделано в ян-
варе 1966 года на станции в районе
ВВЦ. Москва - мегаполис. Поэтому
специальные приборы постоянно

фиксируют уровень загрязнения
атмосферы. 

Повышенный уровень загрязне-
ния воздуха отмечен на Варшавском
и Можайском шоссе, на Бутыр-
ской,Долгопрудной, Ивантеевской,
Шипиловской улицах, в районе ВВЦ,
на Балчуге и Садовом кольце. 

Низкий уровень загрязнения
воздуха - на Чертановской, Поляр-
ной, Туристской, Шоссейной ули-
цах, 4-м Вешняковском проезде.

Сильно загрязнен воздух в По-
дольске, Клину, Мытищах, Серпу-
хове, Щелкове, Электростали. 

- К сожалению, - констатирует
Лариса Галиковна, - сегодняшние
выпускники институтов приходят к
нам и даже не знают что такое
«экологический мониторинг», что
стоит за этими словами. 

...Мы стояли на метеоплощадке
и любовались закатом. 

- Видите, небо
какое красное, -
значит, завтра бу-
дет хорошая пого-
да. А если небо на
рассвете красное -
ждите ухудшений.
Пастухи еще в
древности так по-
году определяли.

Никакой мистики в этом нет. Про-
сто вечернему небу придают крас-
ный цвет частички пыли в атмо-
сфере, которые рассеивают свет в
условиях безветренной устойчивой
погоды. За ночь пыль оседает. И
поэтому красный цвет утреннего
неба связан со свечением водных
капель во влажной атмосфере, в ее
приземных слоях. 

Мы посмотрели показания при-
боров - все точно, дождя на следу-
ющий день не предвиделось... 

Татьяна ХАРЛАМОВА

ПОЧЕМ НЫНЧЕ ПОГОДА
«...Единственная особенность москвичей, которая до сих пор оста-
лась мной не разгаданной, - это их постоянный, таинственный инте-
рес к погоде. Бывало, сидишь у знакомых за чаем, слушаешь уют-
ные московские разговоры, тикают стенные часы, лопочет репроду-
ктор, но его никто не слушает, хотя почему-то и не выключают». 

Фазиль Искандер. «Начало» 

«МС» СПРАВКА 
Регулярная запись явлений погоды начата по

приказу царя Алексея Михайловича, в царствова-
ние которого наблюдения вели караульные
стрельцы. Метеонаблюдения в Московском реги-
оне ведутся с 1875 года. Гидрологические посты
в Московском регионе появились более 100 лет
назад, а наблюдения за качеством воды в Моск-
ве начаты только в 1956 году.

«МС» СПРАВКА 
В штате Московского центра по гидрометеоро-

логии и мониторингу окружающей среды сейчас
400 человек. Без их наблюдений невозможно кон-
тролировать сельскохозяйственные работы, сбор
урожая, вести санитарно-гигиенический монито-
ринг города. Синоптики на основе этих данных со-
ставляют прогноз погоды. 

«МС» СПРАВКА 
Сохранились трактаты ученых антично-

го мира с описанием прибора, который
указывал направление ветра (тогда счита-
лось, что погоду определяет именно ве-
тер). Позже это устройство назвали флю-
гером (в переводе с голландского - кры-
ло). Прибор, измеряющий скорость ветра -
анемометр, - создали только в XVII столе-
тии в Англии. 

Идея термометра и дождемера принад-
лежала итальянскому ученому Галилео Га-
лилею. Термометр Галилей изобрел в 1597
году.  А вот барометр создал ученик Гали-
лея - Торричелли: он воплотил идею сво-
его учителя в жизнь. 
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Представьте - вы делаете покуп-
ки, а кассир вместе с чеком вы-
дает специальный купон, где

истраченная вами сумма переведена в
баллы. Теперь в  чек-купон надо впи-
сать номер школы, за которую вы от-
даете свои баллы, а затем опустить
его в специальный ящик. Сделать это
можно сразу или в любой другой
день. Главное, успеть до 25 октября
2005 г. - дня окончания акции и под-
счета «голосов». 

«Очки» начисляются по курсу: 1
балл за каждые 10 рублей. Спонсоров
акции восемь. Каждый из них внес в
нее свой вклад. На товары так назы-
ваемых золотых спонсоров начисля-
ются призовые 300 баллов, серебря-
ных - 150  и бронзовых - 50. По 300
премиальных баллов приносят поку-
пателям товары под торговой маркой
«Перекрестка». 

Покупатели «Перекрестка» могут
выбрать любое среднее учебное заве-
дение, государственное или частное.
Единственное условие - школа или
профучилище должны находится в
пределах Московской области.

Вся территория в черте Москвы
разделена на 57 секторов в зависимо-
сти от расположения магазинов «Пе-
рекресток». Итоги подводятся отдель-
но по каждому сектору. Таким обра-
зом будет определен главный приз.
Его получит абсолютный лидер по ко-
личеству голосов среди всех секто-
ров. Еще 57 первых призов учрежде-
ны по итогам «голосования» в каж-
дом секторе отдельно. 

Главный приз акции - небольшой
компьютерный класс: 10 компьюте-
ров с программным обеспечением,
выходом в Интернет, с 17-дюймовы-
ми мониторами, принтером, скане-
ром, копиром. Первые призы - это

почти 60 компьютерных центров из
трех компьютеров с большими мони-
торами, копиром, сканером, принте-
ром. Вторые призы - их тоже много -
это полностью оборудованное офис-
ной техникой рабочее место: компью-
тер, монитор, принтер, копир, сканер,
модем, программное обеспечение,
выход в Интернет. Школы, занявшие
третье место в своей группе, получат
по цветному телевизору и DVD-плее-
ру, за четвертое место - цветной теле-
визор.

Уже сформирована независимая
комиссия. С 10 августа по 25 октября
каждые 2 недели она станет изымать
чеки-купоны из стоящих в магазинах
ящиков для голосования и отвозить в
специальный центр, где информация
будет обработана и введена в единую
базу данных. С предварительными ре-
зультатами можно познакомиться не-
посредственно в магазинах «Перекре-
сток», где появятся стенды «Перекре-
сток» - школам!». Информация обно-
вляется каждые 2 недели.

Подведение итогов состоится 30
октября на торжественной церемонии
вручения всех 58 призов, где будет
признан абсолютный лидер акции
«Перекресток» - школам!». 

- Компания рассчитывает прово-
дить эту акцию не один год. Сейчас -
первая проба сил. Но чем больше на-

рода привлечет акция, тем лучше. Со-
гласитесь, не составляет труда сде-
лать лишних два шага от кассы. Зато
в результате в чьей-то школе или учи-
лище появится компьютерный класс,
- говорит Александр Бархатов, дирек-
тор по коммуникациям Группы компа-
ний «Перекресток».

КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТОВ

Генеральный директор рекламного
агентства ЧАРТ Дмитрий Плущевский.

- Подобные благотворительные ак-
ции, когда крупный бизнес демонст-
рирует социально-ответственную по-
зицию, широко распространены в Ев-
ропе и Америке. Например, власти
штата Техас (США) ежегодно перед
началом учебного года проводят tax
free уик-энд, когда родители учащих-
ся получают возможность купить
школьные товары по льготным ценам.
Затем счета, собранные за два дня ак-
ции, магазины переводят на финанси-
рование школьных проектов.

Александр БАРХАТОВ, директор по
коммуникациям Группы компаний
«Перекресток». 

- «Перекресток» - школам!» - лишь
часть большой благотворительной ра-
боты нашей компании. Помимо Моск-
вы «Перекресток» оказывает благо-

творительную помощь в 13 регионах
России, в каждом городе, где открыты
супермаркеты сети, а с этого года и на
Украине, где появилось четыре наших
магазина. Среди постоянных россий-
ских получателей благотворительной
помощи: санаторный детский дом
№ 23 (г. Москва), Московская област-
ная психоневрологическая больница
для детей с поражением центральной
нервной системы (недавно мы прове-
ли туда и Интернет, чтоб не терялась
столь необходимая больным детям
связь с внешним миром), благотвори-
тельный фонд «РЕТО Надежда», Цент-
ральная районная больница г. Химки,
фонды социально-экономического
развития в городах Королев, Дубна.
Участвуем в благотворительной про-
грамме спасения тяжелобольных де-
тей «Линия жизни». Летом, когда ком-
пании исполнилось 10 лет, нашли на-
шу ровесницу, юную пианистку Надю
Муравьеву, через фонд «Новые име-
на». Надя - победительница многих
конкурсов, она стала стипендиаткой
«Перекрестка». Кроме того, ежеме-
сячную адресную помощь оказывает
каждый из 114 супермаркетов торго-
вой сети. В 2004 году на эти цели из-
расходовано более 10 миллионов руб-
лей. Как правило, получателями ста-
новятся ветераны войны и инвалиды,
в том числе известные прежде люди,

чьи биографии олицетворяют славные
страницы российской истории, и, ко-
нечно, талантливые дети.

Эта акция нужна всем ее участни-
кам. «Перекресток» получает непри-
митивную рекламу, элементарное
уважение своих клиентов и положи-
тельный имидж у властей за реаль-
ные дела. Школы - существенное тех-
ническое подспорье для преподава-
ния. Спонсоры, а это восемь крупных
компаний, в числе которых «Данон» и
«Мясной дом Бородина», в очередной
раз привлекают внимание к своим то-
варам. И все вместе с покупателями
мы объединяемся в добром деле. Не
случайно программу «Перекресток» -
школам!» поддержало и столичное
правительство. Как сказала первый
заместитель мэра Москвы г-жа Шве-
цова Л.И.: «Общими усилиями нам
удастся не только повысить качество
реализации образовательных про-
грамм в школах Москвы, но и создать
оптимальные условия для професси-
ональной подготовки юношей и деву-
шек в столичных колледжах».

Акцию «Перекресток» - школам!» ос-
вещают московские окружные телека-
налы, газеты и радио, ежедневные но-
востные эфиры и выпуски. Всю исчер-
пывающую информацию об акции, ее
«лидерах» и «аутсайдерах», о контактах
для обратной связи можно узнать на
сайте perekrestok.shkolam.ru.

Вы готовы сделать свой вклад в раз-
витие российского образования? Хоти-
те, чтобы уже в этом году ваши дети се-
ли за новые компьютеры? Не упустите
шанс сделать доброе дело. Тем более
это не потребует дополнительных уси-
лий и затрат с вашей стороны. Просто
не забудьте вписать номер любимой
школы в дополнительный чек-купон с
10 августа по 25 октября. И «Перекре-
сток» подарит выбранной вами школе
или училищу призы. 

Это реальная помощь учебным за-
ведениям, в которых когда-то учились
мы с вами, а сегодня учатся наши де-
ти. Итак, начнем?

Вы выбираете школу - 
«Перекресток» дарит призы!       

ПОКУПАТЕЛИ ВЫБИРАЮТ ШКОЛУ - 
«ПЕРЕКРЕСТОК» ДАРИТ ПРИЗЫ!

С 10 августа во всех магазинах сети «Перекресток», расположенных в Моск-
ве и Московской области, стартует уникальная акция «Перекресток» - шко-
лам!». 250 учебных заведений столичного региона получат более 580 единиц
компьютерной техники и бытовой электроники. Акцию планируется сделать
ежегодной, с каждым разом увеличивая как количество призов, так и число
школ и профессиональных училищ. Инициативу группы компаний «Перекре-
сток» поддержала первый заместитель мэра Л.И. ШВЕЦОВА.

Сапоги Наполеона в морском
музее Лиссабона тоже кажут-
ся детскими.

Малолетнего сына приятеля уди-
вила шинель белого генерала Кор-
нилова в Музее Октябрьской рево-
люции: «Такая шинель и мне будет
тесна». Моя дочь-семиклассница с
удовольствием переодевается в оде-
жды матери. 

Еще 20 лет назад 15-летние под-
ростки были выше ростом своих
сверстников середины прошлого ве-
ка на 19,5 см и на 16 килограммов
тяжелее...

Акселерация - так называется яв-
ление ускорения роста детей. Про
акселерацию много анекдотов. Мне
нравится вот этот.

«Папа, - спрашивает сын, - откуда
берутся дети?» «По-разному быва-
ет, - отвечает отец. - Случается, что
аист приносит. А то в капусте нахо-
дят...» Сын молча кивнул. Пошел к
себе в комнату, достал дневник и за-
писал в нем: «Провел с отцом бесе-
ду о сексуальном воспитании - ду-
рак дураком...»

В новый век мы вошли с другими
явлениями. Масса тела школьников
возрастом 11-15 лет стала ниже
нормы. Даже в благополучной Мо-
скве в весе потеряло 25 процентов
детей. У девочек антропологи отме-
чают уменьшение объемов груди,
бедер, что в научном мире называ-
ется грацилизацией тела. С другой
стороны, увеличилось число тол-
стушек, чья полнота имеет нездо-
ровое происхождение, - эндокрин-
ный генез.

Можно сказать, что акселерация
закончилась на детях 40-45-летних
родителей. У нового поколения на-
блюдается замедление развития

роста. Сын моего приятеля еще уди-
вляется малому размеру шинелиш-
ки генерала Корнилова, а вот внуку
его удивляться этому не придется.

Рост 15-летней девушки из бла-
гополучной Москвы 10 лет как оста-
новился на отметке 162 см. Вот уже
20 лет не растут юноши - длина тела
(термин антропологов) среднего 15-
летнего московского мальчика рав-
на 170 см.

- Подростки заметно стали сла-
бее и физически: на 18 процентов
уменьшилась сила кисти, на 15 -

жизненный объем легких, - говорит
ведущий научный сотрудник Науч-
ного центра охраны здоровья детей
и подростков (НЦОЗДиП) РАМН,
кандидат биологических наук Юлия
Ямпольская.  

Подростки, отстающие по уров-
ню биологического развития, как
правило, пополняют армию второ-
годников. На первых курсах ПТУ,
допустим, металлообрабатываю-
щего профиля подростков, отстаю-
щих от сверстников на 2-3 года, бо-
лее четверти.

Более 30 процентов процентов
откровенных дистрофиков призы-
вается в армию... Наконец, на год
«постарел» возраст полового со-
зревания девочек. Теперь он равен
13 с половиной. Этот показатель -
самый тонкий, зеркало здоровья
женской половины нации, а значит
- будущего России. Хуже этот по-
казатель был только в довоенные
и первые послевоенные годы.

С головой еще хуже.
- Частота психических заболева-

ний в детском возрасте в России
достигла 15 процентов, а в подрост-
ковом - 20-25, - сказали мне в Цен-
тре охраны здоровья детей и подро-
стков.

Семь из десяти подростков, сто-
ящих на учете в милиции, инспек-
циях и комиссиях по делам несо-
вершеннолетних, - с аномалиями
личности, психопаты, неврастени-
ки. По данным НИИ дефектологии,
80 процентов случаев неуспеваемо-
сти обусловлено различными со-
стояниями интеллектуальной недо-
статочности, включая дебильность
и так называемую задержку психи-
ческого развития.

Эварист Галуа в возрасте 18-20
лет заложил основы современной
алгебры.

В эпоху Возрождения жил Пико
делла Мирандола, который в 10
лет писал и читал на 22 языках,
прилично знал математику, слыл
оригинальным философом.

Математик Сергей Мергелян в
19 лет окончил университет. В 24
года лауреат Государственной
премии и член-корреспондент АН
СССР. Школьником он входил в
сборную страны по математике,
традиционно из года в год побе-
ждавшую на всемирных олимпи-
адах.

Я взял себе в помощники гениев
для того, чтобы подчеркнуть про-
стую мысль - «питательной средой»
для них всегда служит целое поко-
ление. Поколение делегирует гениев
Времени, выставляет их в витрину
своих достижений.

Назовете мне пару-тройку совре-
менных российских акселератов, ко-
торых можно поставить в один ряд с
перечисленными? Юношеская сбор-
ная России по математике вот уже
несколько лет подряд не попадает
даже в тройку призеров мировых
олимпиад. Это обидный, но яркий
показатель.

Ну хоть в чем-то современный
подросток опередил своего сверст-
ника из прошлого? Да. Вот цифры.

Средний возраст приобщения к
алкоголю современного мальчишки
- 12,5 лет. Девчонки - 12,9. Курить
современный «акселерат» начинает
в 14,2 лет. В прошлом веке Россия
не знала подростков-наркоманов - к
концу нынешнего их не менее двух
миллионов. Только за 10 последних
лет число детей, больных сифили-
сом, выросло в 45 раз! Разбуди на-
ших дедов и прадедов - они побрез-
гуют подать нам руку.

Еще 30 лет назад была проблема:
с ускорением физического созрева-
ния шло замедление созревания со-
циального. Теперь подросток научил-
ся считать деньги. Стал прагматиком.
Он знает, как быстрее и надежнее ур-
вать от жизни. Это стали называть
четким рационализмом подростков.
Вот и паспорт им в 14 лет выдают. И
жениться (а значит, и рожать) можно
чуть ли не с пеленок....

Не обольщайтесь. Это вовсе не
показатель роста самостоятельно-
сти молодежи. Это судорожные по-
пытки приостановить, притормозить
(а точнее, подлакировать, припуд-
рить) вырождение молодежи.

Есть версия, что акселерация ста-
ла порождением «урбанизационной
травмы» - влиянием на растущий
организм ускоренного темпа город-
ской жизни.  Попытаемся объяснить
причины деакселерации. 

«Техногенные перегрузки», «тех-
ногенная агрессия» - две трети мо-
лодых россиян живут по существу
на ядерной помойке, в условиях за-

предельного загрязнения окружаю-
щей среды. Только по этой причине
заболеваемость органов дыхания
среди детей выросла на 87,7 про-
цента, органов пищеварения на 77,6
процента, щитовидной железы - на
22,3 процента.

В это трудно поверить, но в поза-
прошлом веке и в начале прошлого
дети получали больше калорий и ви-
таминов, чем нынешние. Я взял «Ле-
то Господне» Ивана Шмелева, от-
крыл наугад... И чуть не захлебнулся
слюной. Простая, средней руки се-
мья из Замоскворечья в постный
день ест икру троечную, навагу ар-
хангельскую, семивершковую, снет-
ка белозерского, мытного, стерля-
док из садка, чтобы был навар в ухе,
покупаются мерзлые налимы и плес
сомовий...

Директор Центра охраны здоро-
вья детей и подростков, академик
РАМН А.А. Баранов предупреждает:
мало того что пища современного
ребенка почти лишена энергетиче-
ской ценности, дефицит аскорбино-
вой кислоты по разным территориям
испытывают 50-90 процентов
школьников, витамина А - 30-70 про-
центов, фолиевой кислоты - 25-75
процентов, витамина В1 - 30-75 про-
центов,В2 - 30-60 процентов,В6 -35-
75 процента. Все это витамины рос-
та, допинг акселерации. Частота бо-
лезней костно-мышечной системы у
детей увеличилась на 80 процентов,
мочеполовой - на 90 процентов, нер-
вной системы и органов дыхания -
на 123 процента, болезней эндок-
ринной системы - на 90 процентов.

Вернулись «управляемые» ин-
фекции - корь, паротит, дифтерия,
полиомиелит. Все это - дрожжи деа-
кселерации нескольких поколений
детей России.

Эту причину ставлю последней,
но она вполне претендует на то, что-
бы стать первой: дети в России пе-
рестали быть ПРИВИЛЕГИРОВАН-
НЫМ СОСЛОВИЕМ.

А потому в будущее мы вползаем
на катафалке с двумя позорными
для цивилизованного государства
приставками «де» - депопуляция мо-
лодежи, деакселерация поколения.

Свет такого еще не видывал...
Сергей ГЛЕБОВ

МЫ ДАВНО ВЫШЛИ 
ИЗ ШИНЕЛИ ГОГОЛЯ

Рубашка, снятая с
убитого Пушкина,
напоминает сорочку
новорожденного и
его жилетик на бар-
хатной подкладке
под стеклом Музея-
квартиры на Мойке -
крохотный...
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В КАЖДОМ ИЗ НАС ЕСТЬ И ЦИНИК,
И РОМАНТИК. НО КОГДА ТЕРЯЕТСЯ
ВЕРА В БУДУЩЕЕ, 
ЦИНИЗМ ПОБЕЖДАЕТ

-Вадим Львович, как вы
считаете, что есть цинизм
сегодня? 

- А почему не вчера? Ведь наше
вчера – это наше сегодня. Даже
наше позавчера – тоже наше сего-
дня. Так что говорить о вчера –
значит говорить о сегодня, завтра
и даже, боюсь, послезавтра. Наде-
юсь, мы уже начали?..

Предупреждаю: нельзя гово-
рить о цинизме всерьез... без ци-
низма. Я не Оскар Уайльд, но тако-
ва парадоксальная сущность пред-
мета разговора. Вы спросили о ци-
низме сегодня? Предоставлю его
в лучшем виде, причем не мое
изобретение, а народа. Звучит так:
«Шел я как-то по Тверской, сзади
...доской. Я лежу и охаю, а прохо-
жим – по ...». Можно употребить
менее циничную лексику, напри-
мер: до фонаря, до лампочки или,
как сейчас говорят, по барабану.
Это пример фигуры современного
циника, но не полный, потому что
здесь разворачивается огромный
культурный – некоторые чистюли
сказали бы антикультурный –
пласт черного юмора.

Но прежде стоит заглянуть в ис-
токи и вспомнить предтечу цини-
ков – киников.

- Предлагаю вспомнить о них в
конце разговора, после того, как
поговорим о наших днях...

- То есть телегу поставим впе-
реди лошади. Вам не кажется, что
в этом есть что-то циническое?
Впрочем, попробуем. Но сначала
нужно убедиться, что слово «ци-
низм» мы понимаем одинаково.
Поэтому начну все-таки с воспо-
минаний. Было время, когда уже
можно было печататься в перево-
дах за границей, этим заведовал
ВААП. Так вот, ВААП был не дурак
– он отстегивал себе процентов
семьдесят от гонорара. И вот мою
книгу «Алхимия как феномен сре-
дневековой культуры» – говорю о
себе, тем самым поступаю цинич-
но – решили перевести болгары.
Перевели. И мне предложили 30
процентов чеками. Но чеками, из-
вините за циничную прямоту, в
«Березку». В то время я работал в
Институте истории естествознания
и техники. Там же работал замеча-
тельный человек – Борис Григорь-
евич Кузнецов, он же – Шапиро.
Автор книг об Эйнштейне, Джор-
дано Бруно. Я говорю: «Борис Гри-
горьевич, как обойти ВААП?  Мно-
го берут». «Я могу дать вам совет,
- ответил опытный Борис Григорь-
евич. – Лучше иметь маленький
гонорар, чем большие неприятно-
сти». Я согласился с драконов-
ским ВААПом. И стал думать: он
дал мне циничный совет, но, если
бы он мне этого не сказал, я на-
рвался бы хотя и на большой го-
норар, но и на очень большие не-
приятности. И тогда я решил: в на-
ше время быть циником – значит
находиться в спасительном состо-
янии. Если же не быть циником,
значит, надо быть в пафосе идей.
Но нет ничего более омерзитель-
ного, чем быть в пафосе идей – та-
кое положение означает отказ от
себя, приносит большие мораль-
ные муки. В данном случае цинизм
есть уход от фальши.

- Вот вы и задали камертон раз-
говору. А теперь процитирую Але-
ксандра Сергеевича Пушкина – в
письме к Л.С. Пушкину (январь
1824 г.) он пишет: «Mais pourqoi
chantais - tu? На сей вопрос Ла-
мартина отвечаю – я пел, как бу-
лочник печет, портной шьет, Коз-
лов пишет, – за деньги, за деньги,
за деньги – таков я в наготе моего
цинизма».

- Замечательно сказал! Тот же
уход от фальши! Пушкин, кстати,
облек сию циничную эпистолу и в
форму ямба: «Не продается
вдохновенье, но можно рукопись
продать». В том, что пафос менее
добропорядочен, чем цинизм,
можем убедиться, обратившись к
тому же Пушкину. Вы, конечно,
помните его стихи «Император».
Там идет речь о Наполеоне, кото-
рый, уходя из Африки, зашел в
барак, где лежали 300 его вои-
нов, больных чумой. И с каждым
попрощался за руку. В дальней-
шем нашелся историк, который
заявил, что ничего подобного не
было – все это придумано для
красивой легенды. Пушкин воз-

разил: не надо разоблачать эту
красивую неправду и написал:
«Тьмы низких истин нам дороже
нас возвышающий обман». Иная
позиция! Пушкину дозволено
все: быть и циником, особенно в
самоопределении, и величайшим
не циником – пользоваться па-
фосной правдой. Кстати, в итоге
Пушкин оказался прав: не так
давно один еще более дотошный
историк нашел документ, из ко-
торого следовало, что Наполеон
все-таки жал руки чумным сол-
датам. Поэтому «тьмы низких ис-
тин» были дезавуированы доку-
ментальной правдой и тем, что,
когда они были обманом, они все
равно возвышали человека. Кол-
лизия в этом и состоит.

- Вернемся в наши дни. Проци-
тирую нынешнюю молодежь, об-
суждающую цинизм: «Я понимаю
цинизм как отношение к миру с
точки зрения вполне рациональ-
ных вещей - материальных ценно-
стей»; «Циничные люди любят яз-
вить и издеваться над чужими
чувствами, часто называя их, на-

пример, мыльной оперой или соп-
лями. Они - настоящие материали-
сты и часто эгоисты»; «В подавля-
ющем большинстве случаев ци-
низм - не более чем маска. Хоро-
шие люди под ней оказываются, с
душами тонкими и ранимыми.
Просто в такие души все норовят
войти в нечищеных сапогах, по-
топтаться, на пол плюнуть... Вот и
приходится таким способом защи-
щаться. Так что цинизм не так уж
плох».

- Эти высказывания мне нравят-
ся – в них есть содержательный
спектр. Значит, молодежь тонко
чувствует проблему...

- Еще мнение: «Цинику выжить
легче, чем идеалисту»...

- А вот с этим я, пожалуй, не со-
гласен. На самом деле выжить тя-
желее. Все время носить защит-
ную маску тягостно. Защищаю-
щийся человек находится в состо-
янии постоянного стресса. Откры-
тая позиция – с открытым забра-
лом – хоть и ничего хорошего не

приносит, но – легче. Да, больно.
Но ты открыт и можешь дышать
свободно. В этом смысле я не счи-
таю, что циническая маска защи-
щает.

- Еще мнение: «В повседневном
сознании современного обывате-
ля произошла подмена понятий:
человека, видящего и говорящего
напрямую о человеческих поро-
ках, называют циником и безнрав-
ственной личностью. Парадокс,
достойный только презрения и ни-
чего более».

- Присоединяюсь, но уточню:
тот, кто называет говорящего
правду человека циником, как раз
и соорудил себе защитную маску –
ты, дескать, циник, и этим все ска-
зано, – чтобы не быть объектом
критики.

- Упреждающий удар?
- В том-то все дело! Вот при-

мер. Известен стереотип: человек
совершает что-то общественно
смелое, за это его не сажают в
тюрьму – значит, он высказывает
свои крамольные взгляды с позво-
ления КГБ, значит, стукач... Наглая,

циничная ложь защищающего се-
бя труса! Позиция глупого пингви-
на, который прячет тело жирное в
утесах. Трус исходит из циничного
принципа: рожденный ползать, ку-
да ты лезешь? Он лезет, он смел,
он хочет показать, что мы – трусы,
поэтому опорочим его решитель-
ную и рискованную позицию: ска-
жем, что он – любимец органов...

- Многие считают, что нынеш-
нее время цинично.

- Нынешнее время предельно
цинично, но не потому, что оно
плохое или раньше было лучше.
Во времена всеобщего лицемерия,
всеобщей неправды были люди,
которые верили в идеалы совет-
ской власти. Но их было мало по
сравнению с первыми годами пос-
ле 1917 года. Я не случайно гово-
рю идеалы – это потом их назовут
глупостями. Не удивлюсь, если че-
рез некоторое время выяснится,
что это не глупости, а нечто па-
фосное. В этом проблема. Есть
еще одна проблема: как транс-

формируется исходное понятие.
Ведь когда мы говорим о киниках,
то должны подчеркнуть, что они
были собаками по своему поведе-
нию и бесстыдству...

- Вадим Львович, о киниках –
позже. Сейчас – о трансформации
понятия. У меня кое-что припасено
на сей счет. Вот что писал о циниз-
ме Бертран Рассел.

- Интересно! Вы подготовились
основательно! К мнению Рассела
отношусь с большим уважением.

- Статья 1929 года о цинизме.
Рассел пишет: «Всякий, посетив-
ший университеты Запада, вероят-
но, будет поражен тем фактом, что
современная интеллигентная мо-
лодежь цинична гораздо в боль-
шей степени, чем это было преж-
де». И тут же: «Молодежь в России
не цинична потому, что она разде-
ляет в целом коммунистическую
философию, и у нее есть великая
страна, обладающая природными
ресурсами, готовыми к разработке
с помощью интеллигенции. Следо-
вательно, у молодежи есть буду-
щее, есть возможность сделать

карьеру, которую она полагает
ценной». Обратите внимание: Рас-
сел объясняет нециничность рос-
сийской коммунистической моло-
дежи 20-х годов тем, что за собой
она ощущала великую страну, ве-
рила в будущее. А вот – о причинах
циничности буржуазной молодежи:
«Молодые люди не способны ве-
рить вообще, верить во что-либо».
Вера и цинизм – несовместимы. В
этом глубокий смысл!

- Мысль понял. Из этого следу-
ет, что поскольку у нашей нынеш-
ней молодежи отняли великую
страну, рухнули все и всяческие
идеалы – пусть романтические, но
бывшие опорой, – потеряна вера в
будущее – отсюда кризис мораль-
ных ценностей и, соответственно,
расцвет цинизма.

Но я не хочу заниматься плачем
Ярославны по прошлому. Вы меня
не стравливайте с моим русским на-
родом. Этот номер у вас не пройдет.
Цинизм – это замечательная стадия.
Это санпропускник, если хотите. На-

до очиститься от прошлой скверны,
смыть с себя коросту. На каждого
надо отпустить, как написано в
«Чонкине», пять литров горяче-хо-
лодной воды. Но что в реальности?
Слышали, хотят канонизировать
Распутина, Ивана Грозного.

- Паранойя.
- Чистая паранойя. Я бы наше

общество назвал параноев ковчег.
- Цинично, но образно!
- Я думал над парадоксально-

стью языковых конструкций, они
всегда цинические. Приведу три –
моих собственных: товарищеский
суд Линча; призрак бродит по Ев-
ропе – признак коммунизма; сти-
рание граней между голодом и де-
ревней. Эти парадоксы были ци-
ничны в советское время, по-
скольку издевались над самым
святым. Сейчас так не восприни-
маются. Значит, цинизм не за-
стывшее понятие. Оно в постоян-
ной трансформации. Пятнадцать
минут назад мы вспоминали Пуш-
кина с его пониманием циническо-
го. Сегодня иное понимание. И тут
надо бы присмотреться к языку.
Было время, когда я по поручению
Ивана Тимофеевича Фролова вы-
пускал сборники, там были статьи,
в которых сильно ругали бога, я их
исключал, хотя сам был вне кон-
фессии. Однажды решил посове-
товаться с ученым секретарем: на-
до выбросить, уж больно бога
сильно ругают. Он мне сказал:
«Ругать бога – это святое!» Бли-
стательный цинизм! «Святое» ста-
новится понятием-перевертышем.

Я вас склоняю к языковым кон-
струкциям, которые мне кажутся
тем самым бытием, которое пер-
вично, хотя они представляют со-
бой часть сознания. А вы меня
уводите в социальные дебри, что
очень правильно и интересно. Но
тут я не вполне компетентен. Я не
социолог.

- Это побудительные инъек-
ции...

- Тогда вот вам пример инъек-
ции. Встречаются двое. Давно не
виделись. Один говорит другому:
«Куда идешь?» - «Делать укол». -
«В поликлинику?» - «Нет, в ж...».
Первый – чуткий человек. Второй
– циник.

- Безобидный циник. А теперь о
небезобидных циниках. С вашего
позволения, еще раз процитирую
Бертрана Рассела: «Власть иму-
щие не циничны до тех пор, пока
они способны проводить в жизнь
свои идеалы». Думаю, первые
большевики не были циниками,
они свято верили в то, что можно
построить бесплатное счастье для
всех. Но они были невежественны.
И когда поняли, что из идеалов
счастья не слепишь, их власть ста-
ла циничной.

- Но это был особый цинизм: в
форме героических лозунгов.
Нормальный, остроумный циник
не изрекает пафосных слоганов.
Ему пафос отвратителен. Эти же
придумали формы по сути цини-
ческие. Тут впору применить ле-
нинскую формулировку: по фор-
ме правильно, а по сути – издева-
тельство. И это издевательство
наиболее чутких людей раздра-
жало. Я как-то отдыхал на Украи-
не, под Одессой. Снимал комнат-

ку у одного украинца – тот еще
был антисоветчик! Он говорит:
«Вслушайтесь в наши песни.
Возьмем главную: «Человек про-
ходит як хозяин». Не хозяином
проходит, а «як хозяин». Якобы
хозяин». Человек посмотрел на
текст песни нормальными глаза-
ми. В итоге обнаружил цинизм.
Ледебев-Кумач в страшном сне
бы не додумался. Тут языковая
тонкость. По-русски звучит при-
вычно. Языкового подвоха не за-
мечаешь. Но как только он сказал
«як» - стало смешно. Цинично, но
филологически точно!

- Вот мы и добрались до глав-
ного: смотри в корень – учил не-
забвенный  Козьма Прутков. Обра-
щайте внимание на лексику!..

- Я вам об этом талдычу битых
полчаса – а вы мне про политику и
жизненные примеры. Разве это
жизнь? Расскажу еще один анек-
дот. Был колхоз имени Сталина.
Нормальный колхоз. Прошел XX
съезд. А он все имени Сталина.
Уже из райкома депешу шлют:
идите в ногу со временем, поме-
няйте название! Председатель со-
бирает народ. Меняем название.
Ваши предложения? Встает один
колхозный алкаш: «Предлагаю на-
звать колхоз имени Лопе де Вега».
Председатель удивился: «Почему
Лопе де Вега?» - «Уж больно на...
твою мать похоже»...

Глубина проблемы, о которой
мы говорим, не в том, что одни ци-
ники, а другие романтики. На са-
мом деле это проблема одной ум-
ной души – аристотелевский тер-
мин. В каждом из нас и циник, и
романтик. Поэтому для Санчо Пан-
сы и Дон Кихота я придумал некую
формулу, которая звучит так: Сан-
чихот. Есть ум высокий, европей-
ский, божественный – это Фауст.
Есть разум бесовский: Мефисто-
фель. На самом деле Мефисто-
фель сидит в Фаусте, а Фауст – в
Мефистофеле. В связи с этим я
придумал еще более гениального
кентавра: Фаустофель. Пишу о
нем книгу...

- Самое время сказать и о кини-
ках...

- Я не случайно весьма цинич-
но употреблял в своей речи скаб-
резные частушки и анекдоты.
Они имеют прямое отношение к
теме нашего разговора. Корни
нынешнего цинизма уходят в ан-
тичный кинизм – эстетику безо-
бразного. Все хулиганские вы-
ходки зачинателей кинизма Дио-
гена Синопского или Кратета Фи-
ванского, которые представляют-
ся пустыми анекдотами и ничего
не стоящими выдумками, может
быть, и были таковыми до неко-
торой степени, однако назвать их
поведение распущенностью, по-
рочностью, нахальством недос-
таточно и невозможно. Это имен-
но цинизм, проповедь безобра-
зия как необходимого момента
красоты, ибо только благое, доб-
рое – прекрасно, а благо – только
то, что способствует свободе ду-
ха. Свобода же духа требует не-
зависимости от каприза жизнен-
ных инстинктов, а для этого не-
обходимо дать природе и жиз-
ненным инстинктам именно пол-
ную несвязанность и произвол. И
киники, несомненно, достигали
этого понимания духовной сво-
боды...

- А теперь ответьте, уважаемый
Вадим Львович, много ли в совре-
менных циниках от киников?

- В них нет ничего не только от
киников, но и собственно от цини-
ков. При советской власти циниче-
ское отношение к жизни было сто-
крат честнее, поэтому позиция ци-
ника была одной из самых благо-
родных: циник был духовно свобо-
ден и не нисходил до нюни и раз-
мазни. Теперь же нет ни одного ост-
ровка, лишенного цинизма, – ци-
нично все! – и на этом фоне циник
par excellence, по преимуществу,
превратился в трамвайного хама.

Трамваев стало меньше. Трам-
вайных хамов – больше...

Ответ искал
Леонид ГОВЗМАН

В редакцию пришло письмо с неожиданным вопросом: почему наше время такое цинич-
ное? В академическом Словаре современного русского литературного языка цинизм
толкуется как откровенное пренебрежение к нравственным, этическим или иным нор-
мам поведения личности, как откровенность, доведенная до бесстыдства. Но если руко-
водствоваться этим определением, в циники придется зачислить и достойных людей:
Вольтера, Бодлера, Уайльда, Маяковского, наконец...
Интернет выявил 1508 сайтов с упоминанием цинизма – больше ста тысяч страниц! Ока-
залось, это понятие волнует громадное количество людей. В толковании термина – не-
имоверная разноголосица. Один спрашивает: «Почему циников часто называют реали-
стами?» Другой отвечает: «Встречный вопрос (и более правильный, на мой взгляд): по-
чему реалистов часто называют циниками?» Третий пишет: «Цинизм – это месть труса
за испытанный им когда-то страх». А вот высказывание Оскара Уайльда: «Циник - это
человек, который всему знает цену и ничто не в состоянии оценить».
И тогда ваш корреспондент отправился в Институт философии РАН в надежде там най-
ти ответ.
Говорить о цинизме согласился доктор философских наук Вадим  РАБИНОВИЧ.

ЧТО-ТО ЦИНИКИ В ПОЧЕТЕ...
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ОТСТРЕЛЯЛСЯ 
И СБЕЖАЛ

О «боевых действиях» на город-
ских улицах мы писали в прошлом
номере «МС». И вот новый пример
автомобильной психопатии. Он за-
регистрирован в Юго-Восточном ок-
руге столицы. Как рассказала нам
сотрудница пресс-службы УВД
ЮВАО Татьяна Королева, банальное
дорожное ЧП едва не закончилось
трагедией.

Случай имел место у дома 38 по
Волгоградскому проспекту. При пе-
рестроении из одного ряда в другой
произошло незначительное столк-
новение автомобилей «жигули» 99-
й модели и новенького внедорож-
ника «тойота». Почувствовав удар,
оба водителя вышли из машин, что-
бы разобраться на месте. Выясни-
лось, что никаких серьезных повре-
ждений машины не получили. Пос-
кольку шофер «жигулей» был вино-
ват, он предложил пойти на миро-
вую и не вызывать автоинспекто-
ров. Однако владелец иномарки от
такого продолжения истории отка-
зался. Он только что купил автомо-

биль и даже не успел получить номера
- ехал с бумажными «транзитками».
Ему официальная регистрация ДТП
была необходима для оформления
страховки. Но у шофера «жигулей»
встреча с представителями закона эн-
тузиазма не вызвала. Выяснилось, что
он был под градусом...

Препирательства между водителями
переросло в потасовку. Поняв, что со-
перник сильнее, водитель «жигулей»
вытащил из салона травматический пи-
столет «оса» и несколько раз выстре-
лил в противника. Тот из-за болевого
шока на какое-то время потерял ориен-
тацию. Этим воспользовался водитель
«жигулей». Он бросил машину на доро-
ге, поймал попутку и помчался домой...
Но скрыться от правосудия ему все же
не удалось.

На место происшествия прибыли со-
трудники ОВД «Печатники». Водителю
«тойоты» была оказана первая по-
мощь. Когда он пришел в себя, сотруд-
ники патрульно-постовой службы ос-
мотрели салон брошенных «жигулей».
Там милиционер Игорь Егоров обнару-
жил не только торчащие в зажигании
ключи, но и документы хозяина, в част-
ности военный билет и удостоверение

работника банка. После этого устано-
вить адрес виновника ЧП труда не со-
ставило.

Когда милиционеры приехали домой
к скрывшемуся водителю, тот сделал
вид, что ничего не знает. Правда, это не
убедило в невиновности пьянчужки ни
милицию, ни суд, который в ближай-
шее время рассмотрит дело «стрелка».
Скорее всего «горячий водитель» полу-
чит срок за хулиганство.

ВМЕСТО ОБОЕВ...
КУПЮРЫ

Количество преступлений, связан-
ных с изготовлением фальшивых де-
нежных знаков, за последние пять лет
выросло более чем в два раза. По сви-
детельству первого заместителя на-
чальника Департамента экономической
безопасности МВД России Юрия Само-
фалова, только в прошлом году зареги-
стрировано около 30 тысяч таких пре-
ступлений.

Растет не только номинал изготавли-
ваемых купюр, но умение и профессио-
нализм фальшивомонетчиков. Если
раньше фальшивку запросто мог раз-

глядеть опытный кассир, то теперь по-
рой требуется многодневная эксперти-
за и лабораторный анализ. Зарегистри-
рованы случаи, когда фальшивки выда-
вали банкоматы. При этом из обраще-
ния изымается лишь треть поддельных
купюр. Остальные оседают в карманах
ничего не подозревающих граждан.

Усложнило борьбу с фальшивомо-
нетчиками и нынешнее законодатель-
ство. Оно слишком либерально тракту-
ет многие положения, связанные с из-
готовлением документов. Так, если гра-
жданина поймали с поличным у печат-
ного станка с мешками подделок, это
вовсе не значит, что он автоматически
отправится за решетку. «Умелец» мо-
жет заявить, что отпечатал фальшивки
для «личного» пользования. Например,
для оклейки стен... И тогда при благо-
приятном стечении обстоятельств его
могут отпустить на все четыре стороны.

Среди подделок встречается продук-
ция отечественных умельцев и «высо-
кокачественный» импорт. Зарубежные
фальшивки поступают в Россию глав-
ным образом из стран СНГ. И распоз-
нать их проще, нежели поддельные
российские рубли. Большая часть «им-
порта» изготавливается достаточно

примитивным способом офсетной пе-
чати. Наши кулибины используют весь-
ма совершенную цветную копироваль-
но-множительную технику, высокока-
чественную бумагу и компьютерное
оборудование.

Сделать хорошую подделку россий-
ского рубля очень непросто. Купюры
имеют высокую степень защиты. И, не-
смотря на это, более половины всех
уголовных дел возбуждается по фак-
там изготовления рублей. Чаще всего в
подпольных «гознаках» печатают банк-
ноты номиналом 500 и 1000 рублей.
Только в прошлом году из оборота изъ-
ято фальшивок на сумму 20 миллио-
нов. Ждут очередного рекорда и в ны-
нешнем году.

МВД РФ предпринимает меры для
ужесточения борьбы с фальшивыми
купюрами. Сейчас Департамент эконо-
мической безопасности МВД РФ сов-
местно с Комитетом по безопасности
Госдумы внес законопроект, предусма-
тривающий поправки в статьи Уголов-
ного кодекса. Если предлагаемые по-
правки примут, то уголовную ответст-
венность будут нести не только сбытчи-
ки фальшивок, но и те, кто изготавли-
вает их «для личного пользования».

СОБИРАЛИСЬ 
В ЛОНДОН, 
А ПОПАЛИ... 
В ТАЛДОМ
В разгар летнего сезона на
рынке туристических услуг
объявляется немало афери-
стов, соблазняющих клиентов
низкими ценами и быстрым
оформлением путевок.

Ирина С. еще зимой мечтала об отпуске в Пор-
тугалии. Но, как это бывает очень часто, за-
ранее выбрать фирму, узнать подробности

оформления ваучеров и другие детали поездки от-
пускница не смогла. Все откладывала на потом -
мешали дела, неопределенность со временем пре-
доставления отпуска, да и обилие туристических
фирм успокаивало. Но оказалось, что не все так
просто.

Отпуск предоставили неожиданно. Оказавшись в
цейтноте, Ирина обратилась в одну фирму - показа-
лось дорого, пошла в другую - не устроили сроки.
Время поджимало, отпускница села за телефон...
Наконец, она нашла подходящее агентство со звуч-
ным названием «Поло-турз». И цена была приемле-
мой, и по срокам она успевала. Собрав деньги, жен-
щина отправилась оформлять документы. 

Офис находился не в каком-то грязном подвале,
а в самом центре столицы, в двух шагах от храма
Христа Спасителя... Отпускница выбрала маршрут,
ознакомилась с условиями проживания, оплатила
билеты и услуги гостиницы, стала ждать. Время
шло, но по поводу визы из фирмы никто не звонил.
Ирина сама набрала номер. На другом конце прово-
да ее успокоили: «Не надо нервничать. Виза будет
накануне, мы вас предупредим». Наступил послед-
ний день перед отъездом, но никто не звонил. Отпу-
скница бросилась в офис, а там...

Это было похоже на нелепый сон. Вместо вывес-
ки известной ей фирмы Ирина увидела совсем дру-
гое название. Зашла внутрь - ни одного знакомого
лица. Бросилась к руководителю агентства - тот
лишь пожал плечами: «Поло-турз» давно съехал.
Они закрылись еще неделю назад...»

На вопрос, что же ей делать, владелец новой
фирмы равнодушно ответил: «Обращайтесь в про-
куратуру. Не вы первая приходите. Они так человек
десять обманули».

История, о которой рассказал сотрудник МУРа
Алексей Бахромеев, случилась год назад. В тот
раз аферистам не удалось уйти от наказания. Но,
увы, подобные ситуации на рынке туристических
услуг повторяются. Мошенники могут дать объяв-
ление в солидном издании, арендовать богатый
офис или разыграть перед клиентом настоящий
спектакль с благодарностью довольного поезд-
кой клиента.

- Чтобы не стать жертвой обмана, - говорит Але-
ксей Бахромеев, - следует учесть простые советы.
Выбирайте фирму, зарекомендовавшую себя на
рынке туристических услуг. Не стремитесь выга-
дать десять долларов. Вы можете потерять гораз-
до больше. Обязательно получайте договор, где
должны быть указаны все услуги, гарантирован-
ные фирмой. А чтобы быть окончательно уверен-
ным, перечисляйте деньги на счет турфирмы через
банк. Это даст вам дополнительную гарантию в ле-
гитимности и надежности ваших туристических
агентов.
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ЧТОБЫ НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ

ОБМАНА, НЕ СТРЕМИТЕСЬ
ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

ВЫГАДАТЬ ДЕСЯТЬ ДОЛЛАРОВ
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Фабула запутанного
уголовного дела
словно списана из

закрученного детективного
романа. В нем есть все:
черный «мерседес» с тони-
рованными стеклами, ура-
ганный огонь киллеров, по-
гони, слежки и бесценные
показания случайных сви-
детелей... Но все это стало
известно позже, когда про-
грохотали выстрелы и кон-
фликт между вчерашними
партнерами по бизнесу пе-
рестал быть только их лич-
ным делом. 

В тот день бизнесмен
Рожков (фамилии некото-
рых фигурантов дела изме-
нены автором по просьбе

потерпевших) отправился в
свой офис во 2-м Верхнем
Михайловском проезде в
обычное время - 8 часов
утра. Кроме хозяина лиму-
зина в салоне находились
водитель и телохранитель.
Путь от дома на Садовом
кольце, где жил предпри-
ниматель, занял менее по-
лучаса. А когда «мерседес»
подъехал к офисному зда-
нию, к автомобилю с раз-
ных сторон бросились двое
мужчин. Затрещали выст-
релы...

Сидевший в машине биз-
несмен оказался под пере-
крестным огнем. На этом и
строились расчеты килле-
ров. Их не смущали затем-

ненные стекла. Они стреля-
ли в упор с расстояния
двух метров. При таком
раскладе шансов у жертвы
почти не было. Однако это
самое «почти» и сыграло
свою  роль.

Первая пуля попала
Рожкову в шею. Он рухнул
с кресла на пол салона, и
это спасло ему жизнь.
Стрелявшие вслепую че-
рез затемненные стекла
убийцы ранили лишь тело-
хранителя. К тому же пис-
толет с глушителем второ-
го киллера почти сразу за-
клинило. Весь боекомп-
лект использовал только
Корунчик. После этого
преступники бросились к
стоявшим неподалеку
«жигулям». 

Старенькая «шестерка»
была приобретена специ-
ально для отхода преступ-
ников. Машина рванула с
места еще до того, как на
звук выстрелов из офиса
выскочили люди. Кто-то
вызвал «скорую» и мили-
цию, кто-то успел записать
данные свидетелей. Впос-
ледствии эти мелочи сыг-
рали значительную роль в
установлении личности
киллера и его напарника.
Но тогда все думали лишь
о спасении людей. К сча-
стью, ранения оказались не
слишком опасными. Все
пассажиры лимузина вы-
жили, ни Рожков, ни его те-
лохранитель не утратили
трудоспособность.

...С первых шагов след-
ствие столкнулось с серь-
езными проблемами. Сви-
детельская база минималь-
ная, улик нет, внешних
примет киллеров - тоже.
Скоро ни у кого не оста-
лось сомнений, что убийст-
во готовили профессиона-
лы, и лишь стечение обсто-
ятельств помешало реали-
зации их планов. 

Прочесав близлежащие
переулки, удалось найти ту
самую «шестерку». Она бы-
ла брошена в районе Дани-
ловского кладбища, распо-
ложенного недалеко от ме-
ста происшествия. В салоне
лежали оба пистолета.
Один - иностранного произ-

водства, а другой - отечест-
венный «ИЖ» с глушите-
лем. Там же валялась бейс-
болка, которая, по словам
свидетелей, была на голове
главного стрелка. 

Позже удалось восстано-
вить и другие детали. Пре-
ступники разрабатывали
свою жертву в лучших тра-
дициях шпионских сериа-
лов. Два специально выде-
ленных человека изучили
привычки, расписание дня,
маршруты поездок жертвы.
Они же в назначенный для
«реализации» день вели
жертву от ее дома до офи-
са. А по дороге несколько
раз звонили по мобильно-
му телефону киллерам,
ожидавшим объект в рай-
оне 2-го Верхнего Михай-
ловского проезда.

Любопытно, что органи-
заторы преступления были
знакомы с методами кон-
спиративной работы. Они
приобрели несколько SIM-
карт специально для веде-
ния переговоров. Дважды
одна и та же карта ими не
использовалась. 

Шаг за шагом следствие
приближалась к установле-
нию личности киллера. Ско-
ро его имя стало известно.
Выяснилось, что он сотруд-
ник некоего столичного ча-
стного охранного предпри-
ятия. Любопытно, что в том
же ЧОПе трудились еще два
человека, осужденные за
исполнение другого заказ-
ного убийства... Подозрева-

емый был родом с Урала,
имел отличную физическую
подготовку - занимался ру-
копашным боем, участво-
вал в соревнованиях по кик-
боксингу. Именно на сорев-
нованиях, проходивших в
подмосковном Подольске,
он и познакомился с буду-
щими коллегами по работе
в ЧОПе. Корупчика объяви-
ли во всероссийский ро-
зыск.

Его задержали через 13
месяцев после покушения
на Рожкова. Причем задер-
жали по подозрению в дру-
гом преступлении. Но когда
провели его опознание сви-
детелями, проверили пре-
доставленное им алиби,

примерили на него брошен-
ную в «жигулях» бейсбол-
ку, сомнения отпали. За-
держан именно тот чело-
век.

- Обычно биологическая
экспертиза дает условный
результат, - рассказывает
следователь Вальтер Мар-
косян. - И строить на нем
обвинение бывает очень
непросто. Но на этот раз
совпадение по составу по-
тожировых выделений бы-
ло просто уникальным -
99,6 процента. Другими
словами, бейсболку на мес-
те преступления мог оста-
вить только подозревае-
мый в совершении заказно-
го убийства.

Правда, обвиняемый так
и не сознался в содеянном.
Он до конца отрицал прича-
стность к покушению на
убийство Рожкова. И на су-
де отказывался дать прав-
дивые показания. Но дока-
зательства, свидетели, ули-
ки говорили сами за себя.
Характерно, что Верховный
суд РФ оставил приговор
без изменения, несмотря на
настойчивые ходатайства
адвокатов. Слишком оче-
видна была вина Корупчи-
ка, и безукоризненно вы-
полнена работа следствия. 

Нерешенные вопросы
еще остались. Например, в
розыске напарник получив-
шего приговор киллера. Не
удалось добраться и до за-
казчиков преступления.
Они скрываются за грани-

цей. Но рано или поздно пе-
ред законом ответят и они.

По мнению прокурора
ЮАО Александра Штукату-
рова, расследование заказ-
ных убийств - одна из са-
мых сложных работ для
правоохранительных орга-
нов. Еще недавно такие де-
ла были редкостью. Следо-
ватели не имели ни соот-
ветствующих наработок, ни
основательной помощи со
стороны милиции. Нередко
дела разваливались еще до
суда. А если и попадали в
суд, то приговоры не всегда
соответствовали тяжести
обвинений. 

Сейчас ситуация измени-
лась. Такие преступления
не только раскрываются, но
и успешно проходят судеб-
ные инстанции. На днях в
суд было направлено оче-
редное дело о заказном
убийстве. И на этот раз, как
считает Александр Штука-
туров, преступникам будет
вынесен заслуженный при-
говор.

УБИЙЦУ ВЫДАЛА БЕЙСБОЛКА
Подозреваемый пытался замести следы - обеспечил себя алиби и показания-
ми подставных свидетелей. Но следователь прокуратуры Южного админист-
ративного округа Вальтер Маркосян сумел не только установить имя киллера,
но и довести дело до суда. Тринадцать лет лишения свободы - таков приговор
Андрею Корупчику, совершившему покушение на убийство одного из руково-
дителей Ханты-Мансийской промышленной группы.
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СЛУГА ЦАРЮ, 
ОТЕЦ СОЛДАТАМ

Храбрость, та-
лант,  верность Ро-
дине сделали про-
стого сына казака
Матвея Платова ге-
нералом от кавале-
рии, атаманом
Войска Донского и
графом Россий-
ской империи. Ле-
гендарными веха-
ми его пути стали
Очаков и Измаил,
Бородино и долгая
дорога от Москвы
до Парижа. На
склоне лет он об-

рел столько славы, что ее с избытком бы хватило
на десяток боевых генералов. Его боготворили ка-
заки и солдаты, уважали полководцы, награждали
монархи и воспевали поэты и писатели. Предлага-
емая читателям книга Владимира Лесина «Атаман
Платов» (издательство «Молодая гвардия») рас-
крывает славные страницы жизни великого воина
и полководца.

ХУДОЖНИК ИЛИ ПОЭТ?
Знак вопроса

вполне уместен,
если мы говорим о
выдающемся анг-
лийском литерато-
ре и живописце
Данте Габриэле
Россетти. Двухтом-
ник его поэзии и
эпистолярного на-
следия представ-
ляет издательство
«Азбука». Впервые
на русском языке
выходит знамени-
тый цикл сонетов
Россетти «Дом

жизни», который по значимости для английской
культуры иногда сравнивают с сонетами Шекспи-
ра. Кроме того, читатель познакомится со стихо-
творениями, балладами и единственным прозаи-
ческим произведением поэта «Рука и душа».

ЗДЕСЬ КОВАЛАСЬ ПОБЕДА
Книга Михаила

Мягкова «Вермахт
у ворот Москвы»
( и з д а т е л ь с т в о  
ОЛМА-ПРЕСС) яв-
ляется первой в
отечественной ис-
ториографии по-
пыткой исследова-
ния битвы под Мо-
сквой на основе
малоизвестных до-
кументов немецко-
го командования,
личных писем и
дневников военно-
служащих армий
«Центр», ставших
доступными исто-
рикам спустя деся-

тилетия. Читатель получит возможность составить
представление о событиях, ставших ключевыми
во Второй мировой войне, опираясь на мнения и
отклики очевидцев. Один из важнейших выводов,
который можно сделать, прочтя книгу, - именно
под Москвой непобедимая до той поры фашист-
ская армада получила смертельный удар, от кото-
рого уже никогда не смогла оправиться.

ПРИЯТЕЛЬ ВИННИ-ПУХА
Рассказы писа-

теля Майкла Бонда
о медвежонке по
имени Паддингтон,
приехавшем в Анг-
лию из дремучего
Перу и поселив-
шемся в типичной
лондонской семье,
давно уже стали
классикой детской
литературы. Когда
речь заходит о са-
мых знаменитых
литературных мед-
ведях, то наряду с
Винни-Пухом анг-
личане всегда на-

зывают и Паддингтона. Он никогда не сидит сло-
жа лапы. Особенно если в беду попали его друзья.
Книга «Медвежонок по имени Паддингтон» (изда-
тельство «Азбука») - очень добрая и красивая
сказка, которая нравится всем читателям, незави-
симо от их возраста.

Николай МОДЕСТОВ

НОВИНКИ
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ВОЛЕЙ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ 
ТЕАТР ОКАЗАЛСЯ 
НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ БОРЬБЫ 
ЗА САМОБЫТНУЮ КУЛЬТУРУ

Культпоход
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Завершенный теат-
ральный сезон столи-
цы, похоже, войдет в
историю как предпере-
ломный. В нем сохрани-
лись и получили разви-
тие тенденции, которые
зародились в сезоне
предшествующем.

Тогда основные сражения развер-
нулись между сторонниками теат-
ра как общественного института,

способного серьезно влиять на публи-
ку, и теми, кто хотел бы видеть на рос-
сийских подмостках лишь бездумно-
развлекательные поделки. Поскольку
волей обстоятельств театр оказался на
переднем крае борьбы за самобытную
культуру (кино утеряло былое влияние,
ТВ то и дело сбивается на фальшивые
ноты), - понятно, насколько важен ис-
ход этих бескровных, но яростных сра-
жений.

В сезоне 2004/05 года в перевес
медленно, но все более внятно перехо-
дил к поклонникам театра-кафедры.
Достаточно сказать, что в списке кан-
дидатов на «Гвоздь сезона» – главную
профессиональную премию Союза те-
атральных деятелей – свыше трех де-
сятков спектаклей, подавляющее боль-
шинство которых отличает как раз
принадлежность к традиционному рус-
скому театру. Причем последнее не оз-
начает эстетического однообразия –
напротив, разность художественного
языка «Суф(ф)ле» Театра на Таганке
или «Сцен деревенской жизни (Дядя
Ваня)» театра ОКОЛО, «Скользящей
Люче» в Центре драматургии и режис-
суры или «Шинели» в «Современнике»
очевидна.

Между тем в другом лагере столь
же наглядна вереница провалов. Еще в
предшествующем сезоне раздавались
критические голоса в адрес «нуворе-
жей»: упреки в легковесности, само-
повторах, а то и прямом плагиате. Но
тогда предупреждения заглушались
черным пиаром. В истекшем сезоне
даже недавно восторженные поклон-
ники из «прирученной» критики выну-
ждены признать несостоятельность
«Тартюфа» Н. Чусовой в МХТ, ее же
«Сна в шалую ночь» в Пушкинском
или «Ревизора» в Театре им. Моссове-
та. Единственная постановка М. Кар-
баускиса – «Гедда Габлер» у «фоме-
нок» (заявленные МХТ «Господа Голо-
влевы» отложены) – резко подрывает
авторитет любимейшей труппы. Про-
чие псевдоноваторы еще более уязви-
мы. Будь то О. Субботина с мизера-
бельными «ПроЯвлениями любви» и
«Ан-дер-сеном» – унылость последне-
го тем обиднее, что он представляет
проект Конфедерации театральных со-
юзов и рассчитан на вывоз за рубеж,
где вряд ли повысит мнение о состоя-
нии российских подмостков. Или П.
Сафонов, чья «Ивонна, принцесса
Бургундская» в Центре Мейерхольда,
хочется надеяться, скоро исчезнет с
афиши - по причине крайнего непро-
фессионализма режиссера и убогости
исполнителей.

Единственная фигура, которая оста-
ется пока на плаву, – К. Серебренников,

но опять-таки не в силу своих достиже-
ний: чтобы доказывать оригинальность
непрофессионального «Леса» в МХТ,
ангажированной критике пришлось
предпринять прямо-таки героические
усилия и подтасовки. Причина вполне
прозрачна: кончался пятилетний срок
лидера Художественного театра, поче-
му и нужно было доказательство успе-
ха там, где мало что о нем свидетельст-
вует. А точнее, об успехе и говорить-то
трудно, ибо спектакль построен на ук-

раденных приемах, за что Серебренни-
кова упрекал знаменитый немецкий ре-
жиссер Петер Штайн, прекрасно знаю-
щий русский театр и немало для его
славы работавший.

Впрочем, сама истеричность выступ-
лений в защиту «лидера молодой ре-
жиссуры» говорит о том, что прочность
подобных ему постановщиков весьма
условна. По существу, эта группка, на-
зойливо рекламируемая в качестве
авангарда и надежды русской сцены,
пользуется тем же приемом эксплуата-
ции ресурсов, что царствует и в эконо-
мике: они используют хороших акте-
ров, игра которых маскирует убогость
режиссерской мысли. Так, как Сереб-
ренников - Дмитрия Назарова, Наталью
Тенякову... Этим великолепным акте-
рам все-таки удается воссоздать атмо-
сферу пьесы, о которой режиссер, по-
хоже, даже не задумывается. Но если
уже и в правительстве растет понима-
ние необходимости смены экономиче-
ского курса, то аналогичное положение
на подмостках тоже становится реши-
тельно неприемлемым.

Ведь даже примечательные работы
актеров в постановках группы ниспро-
вергателей не говорят в пользу послед-
них – талантливых артистов у нас все-
гда было много. Речь идет не об от-
дельных звездных ролях (к тому же ча-
сто созданных самими актерами, без
помощи постановщика), но о той гар-
монии, сыгранности всех участников –
от центральных исполнителей до эпи-
зодических, которая и называется ан-
самблевостью и представляет собой

один из краеугольных камней отечест-
венной сцены. Поэтому путь «тридцати
Серебренниковых», презирающих ан-
самбль, ведет в безнадежный тупик.

Еще одна из радостей прошедшего
сезона – выплеск дипломных спектак-
лей, среди которых первенствуют
опять-таки приверженцы русской пси-
хологической школы. Кажется, юное
поколение почувствовало опасность,
грозящую родным подмосткам, и друж-
но выступило в их защиту. Среди полу-
чивших резонанс студенческих спектак-
лей - столь разные работы, как «Страна
любви» в «Сатириконе» или «Недосказ-
ки» в Школе драматического искусства.
Но пальму первенства, конечно, захва-
тили студенты С. Женовача в РАТИ с це-
лой серией постановок. Городской ко-
митет по культуре выделил гранты, что-
бы сохранить эти спектакли на москов-
ской афише; возможно, мы наблюдаем
предвестие нового театра. Вряд ли, ко-
нечно, им станет весь курс – даже в со-
вершенном по режиссуре «Как вам это
понравится» очень невелико число яр-
ких актерских индивидуальностей. Од-

нако вероятность создания на основе
курса интересной труппы с включением
близких по театральной крови сложив-
шихся артистов весьма высока.

Наконец, наметились изменения и в
самой застойной части московской
сцены – в антрепризе. Продюсеры, по-
хоже, хотели бы изменить сложившее-
ся мнение о ней как об элементарном
продолжении «чеса» советских вре-
мен, для чего намерены провести в бу-
дущем сезоне антрепризный фести-

валь. За десятилетия существования
новой антрепризы в ней и в самом деле
были достойные образцы – «N (Нижин-
ский)» и «Башмачкин» агентства Богис,
«Нумер в гостинице города NN» Центра
Мейерхольда, «Орестея» и «ART» Кон-
федерации театральных союзов, «Виш-
невый сад» Фонда Станиславского; из
последних примеров – «Три высокие
женщины», которые теперь включены
в репертуар Театра Маяковского. Если
антрепренерам соединенными усилия-
ми удастся взрастить качественную со-
ставляющую их продукции, столичная
сцена получит еще один импульс к раз-
витию.

Разумеется, эти тенденции встреча-
ют резкое сопротивление – и со сторо-
ны некоторых деятелей театра, которых
вполне устраивает мутная ситуация, и
от прикормленной критики, и от части
публики, приученной к бездумному
времяпрепровождению в зрительном
зале. Недаром столь поспешно – за два
месяца до истечения срока – продол-
жено пребывание О. Табакова на посту
худрука МХТ, ставшего едва ли не сим-
волом театра-ярмарки.

Теперь особое значение приобретает
обещанная театральная реформа: она
может или поддержать положитель-
ные сдвиги, или задержать их. Второе
вероятнее – ведь даже не слишком по-
нятно, чем вообще вызвано настойчи-
вое желание провести реформу на
подмостках, если не считать, конечно,
лакомого куска в виде театральных
зданий, порой достаточно вместитель-
ных и расположенных, как правило, в
престижных местах (поджог театра
ОКОЛО – одно из последних доказа-
тельств вторжения криминального
бизнеса на подмостки). По словам Ю.
Соломина, «реформа театра восприни-
мается как серьезная угроза», по-
скольку «может быть разрушена теат-
ральная система, которой мы по праву
гордились и которой завидовали наши
коллеги за рубежом».

На взгляд со стороны, реформа, да-
же в том виде, на который согласилось
руководство СТД, не выглядит основа-
тельной. В настоящее время существу-
ет огромное количество разнообраз-
ных организационных форм театра –
так в принципе и должно быть в таком
тонком и зависящем от множества фа-
кторов деле. Сведение их всего лишь к
трем моделям наверняка воздвигнет
множество препятствий для нормаль-
ной деятельности.

Словом, предстоящий сезон обещает
стать временем потрясений. Хочется
надеяться – созидательных.

Геннадий ДЕМИН

ГРЯДЕТ СЕЗОН ПОТРЯСЕНИЙ?

Петр Дик был удивитель-
ным художником. Он
умер три года назад. По-

томок переселенцев из Север-
ной Германии, родился на Ал-
тае, а с конца 60-х жил во Вла-
димире. Многие искусствове-
ды пытались увидеть в его
творчестве черты немецкого
экспрессионизма, другие уга-
дывали в его картинах некое
родство с православными ико-
нами. Сам художник говорил,
что следует одной из традиций
древнерусского иконописного
искусства: преодоления стра-
дания. Да, внимание к драма-
тизму, трагизму бытия свойст-
венно поэзии немецкого ро-
мантизма. А русской реалисти-
ческой литературе разве не
свойственно?

Однако вряд ли творчество
Петра Дика можно уложить в
прокрустово ложе той или
иной художественной мане-
ры. На выставке представле-

ны пастели, а также картины,
написанные углем. Поначалу
мне казалось: не «мой» ху-
дожник. Возможно, пришед-
шие на выставку зрители,
окинув экспозицию первым
взглядом, подумают то же са-
мое. Советую не спешить. В
работы Петра Дика необходи-
мо всмотреться, вчитаться. И
они очаруют, закружат и дол-
го не отпустят своей стран-
ной и грустной прелестью. О
глубинах бытия Дик поведал

не назидательно, а лириче-
ски. У него чаруют не столько
линии, сколько широкие пас-
тельные мазки. Не блеск, а
нежное, едва уловимое сия-
ние.

На его картинах мы не ви-
дим лиц. Вся выразительность
в фигурах, чаще всего скорб-
ных... Кстати, потом этот стиль
был подхвачен многими кол-
легами Петра Дика.

У него есть серия под назва-
нием «Двое». Эти картины - не

о влюбленных. Например,
«Мать и дитя». Женщина как
бы укутывает неким покрыва-
лом младенца, стремясь защи-
тить его от грядущих тягот бы-
тия. Такая вот современная
Мадонна... А вот дедушка и
внучка. Видимо, ребенок смо-
жет защитить старика. Пара-
докс? Да нет, возникает
мысль, что дети избавят ста-
риков от страха смерти... Мож-
но назвать шедевром лаконич-
ный портрет «Боль». Мальчик
с перевязанной рукой. Трудно
передать стон ребенка средст-
вами живописи. Петру Дику
удалось.

Но Петр Дик не всегда печа-
лен. Один цикл его картин по-
священ музыке и музыкантам.
Девочка за роялем, чувствует-
ся, только учится. Напряженно
вглядывается в ноты, но уже
захвачена мелодией. Ее талант
- еще нераскрывшийся бутон.
Поразительна картина «Репе-

тиция». Не прописывая лиц,
глаз, только в позах, в единст-
ве фигур и скрипок художник
показал индивидуальность ка-
ждого персонажа - это кажет-
ся невероятным!

Петр Дик - очень русский
художник. Ранит в сердце
картина «На скамье». Где
еще, кроме нашей многостра-
дальной страны, отдыхающая
на скамеечке бабушка выгля-
дит настолько согнутой не
только под грузом лет, но под
грузом... А, да сами знаете
чего!..

Мы приходим в этот мир,
чтобы страдать, считает ху-
дожник, что и показал в карти-
не «Вход». Но она не впечатля-
ет... Впечатляет картина «Вы-
ход». Из тьмы к свету. Черно-
белая картина, в которой бе-
лое светится - как надежда на
избавление от страданий.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ОН НАРИСОВАЛ ДАЖЕ СТОН РЕБЕНКА
Выставка, открывшаяся в Государст-
венном музее изобразительных ис-
кусств имени Пушкина, называется
«Вычитание случайностей». На память
приходят знаменитые блоковские
строки: «Сотри случайные черты...»
Художник Петр Дик (а на выставке
представлены именно его работы)
очень любил Блока...
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-Лев Александрович, каковы лич-
но ваши критерии оценки лите-
ратуры?

- Я читаю текст и слушаю, что во мне
происходит. Когда-то Бежин обо мне
писал, как о критике, что я пускаю себя
как простодушного читателя, как собач-
ку на веревочке, следом иду как хозяин
этой собачки и слушаю, что происходит
с ней. То есть внутри меня живет про-
стодушнейший читатель. Простодуш-
нейший!

Двойное самонаблюдение у меня в
природе. Читаю текст и соображаю: ему
(то есть мне) скучно. Ага! То ли текст не
тот, то ли я не дорос. Начинается анализ:
почему данный текст мне в данной ситу-
ации скучен? Или безумно интересен?
Что захватывает? Иногда сюжет. А ино-
гда он дико раздражает. Если понимаю,
что сюжетом меня развлекают, бросаю
читать немедленно. Но знаете, плохо на-
писанный текст может быть таким же
выразительным, как и хорошо написан-
ный.

У Николая Островского плохо написан-
ный текст, но в нем он выразил больше,
чем очень многие блестящие литераторы,
написавшие в то же время хорошие тек-
сты. Потому что Николай Островский от-
крыл новую реальность.

Достоевского упрекали, что «Преступ-
ление и наказание» - желтый полицей-
ский роман. То есть это плохо написан-
ный текст. Но оказалось, Тургенев, кото-
рый писал фразы лучше, чем Достоев-
ский и Толстой, не открыл того, что от-
крыли они.

- Вы ищете книгу или она вас ищет?
- Книга меня ищет. Это судьба. Меня

Островский нашел, я его вообще читать
не хотел. Со школы был уверен, что это
официозное чтиво. А потом книга «Как
закалялась сталь» меня нашла. И когда
это произошло, я стал искать, что ее по-
родило. Прочел о Николае Островском
больше, чем он сам о себе знал. Прочел
Андре Жида по-французски. Это было
непросто, ибо Жид был запрещен, во-
первых, а во-вторых, французского в
школе нам не преподавали. Но если очень
надо, так и язык выучишь.

Я понял, что Николай Островский - это
то же самое, что мой отец. Только талант-
ливее, чем мой отец. В своей плохописи
Островский все передал.

- В творчестве писатель щедрее, чем в
жизни? Благороднее? Трогательнее? Да-
вайте проиллюстрируем мои догадки на
каком-нибудь конкретном примере...

- На Евтушенко хотите? 
Вы берете его текст и видите дикое ко-

личество стихов, которые склепаны на-
скоро, чтобы поучаствовать в каком-то
политическом спектакле. Очень много ра-
ционально рассчитанного. И очень много
иррационально просчитанного. Это такой
ворох хорошего и плохого, смесь при-
творства, искренности, кокетства... Из
стихов (и плохих, и хороших) я начинаю
строить модель. Соображать, что за судь-
ба их породила.

Я отлично знаю, что это был за маль-
чик со станции Зима. И что это был потом
за коммивояжер молодой злости. И что
это потом стал за мэтр либеральный. И
что это сейчас за полуэмигрант и непо-
нятно что... Я это уже знаю, а если бы не
знал, то из стихов бы понял.

Эта личность - порождение невероят-
ных смесей: немецкая, прошедшая через
Латвию, кровь, - с одной стороны, укра-
инская - с другой. Потом в Сибири все пе-
ремешалось. Два деда в ссылке... Все об-
стоятельства настолько точно моделиру-
ют историю советского периода, что воз-
никает это существо, мальчик со станции
Зима. Молодое, ломкое, быстрое... И идет
этот мальчик и поет: «Граждане, послу-
шайте меня...»

В 1949 году Евтушенко напечатал свои
первые стихи. Только что была война, все
ощетинены ненавистью, ищут классовых
врагов... Всякая попытка говорить с
людьми по-доброму - это вызов. Наруше-
ние табу. Разоружение перед противни-
ком. Заискивание перед классовым вра-
гом. Ощетинились пулеметы с обеих сто-
рон, вот-вот продолжится мировая война.
А тут идет этот мальчик с шарманочкой:
«Граждане, послушайте меня...» И всех
любит, и со всеми заговаривает.

Пишет про Сталина, советский спорт,
про свадьбы в дни военные... Но появля-
ются и такие строки: «Мне страшно, мне
не пляшется, но не плясать нельзя...» Это
уже юродивый, который боится каждую
минуту если не выстрела, то оплеухи. И
этих оплеух Евтушенко дождался... 

Эти стихи для меня - строительный ма-
териал его судьбы, но не индивида, пото-
му что судьба индивида довольно против-
ная. (Сколько он там с бабами переспал -
все в стихах.) Это душа. Любвеобильная,
добрая, сотканная в противовес всему.

Добрые в то время оказались не нужны.
Страна была построена на ненависти. И
войну выиграла ненавистью. 

И вдруг появляется отпрыск своего
времени, который всех любит нецелесо-
образно. Евтушенко начали шпынять. Это
оказалось великолепно. Все остались в
дураках, а он - в умных. И он стал эту роль
играть. В стихах это все видно.

Я каждого поэта так читал. Так же чи-
тал Рождественского. Так же - Владимира
Соколова, великого русского поэта. Рож-
дественский - поэт потрясающей силы,
великолепны его предсмертные стихи...

- А что надо прочесть за жизнь обяза-
тельно?.. Что?

- Надо вовремя прочесть Евангелие.
Во-вре-мя! Еще в детстве, как сказочку, в
которую надо поверить. А если не вовре-
мя, так все равно прочитать. Я очень
поздно это сделал. Сначала прочел много
о Евангелии, читая русских философов.
Но понял, что это великое произведение
человеческого духа.

За тысячелетия отобранными текста-
ми стоит читательский миф. Вы читаете
и думаете: боже, сколько там всего на-
мешано. Но если вы уже подготовлены,
то вычлените близкое вам. Это святой
текст. Верите вы в это или нет, неважно.
Ну Бога нет, но что-то все равно же
есть, как Толстой сказал. Эти тексты но-
сят сакральный смысл, потому что они
намолены. Когда вы их читаете, на вас
глядят века. И в Коране намоленные
тексты.

Человеку надо приобщиться к какому-
то мифу. Я приобщился к христианству.

- Можно всю жизнь прожить и не по-
чувствовать потребности прочитать Еван-
гелие или Коран...

- Можно даже прожить и ни одной бу-
квы не прочесть. Но мы же говорим о тех,
в ком есть какая-то смутная жажда -
справедливости, предчувствия того, что
за этими видимыми вещами существует
то, что мы понять не можем. Вы идете по
улице и замечаете, что проложили ас-
фальт. Его намостили в прошлом году. А
до этого что было? Колея. А до нее? Мо-
жет, степь, по которой кто-то проскакал?
А почему всадник прискакал в эту степь?
И вы начнете углубляться и увидите бес-

конечность, бездну... И зададитесь вопро-
сом: откуда это все? И тогда надо сразу
идти к мифам и признаваться себе: «Я ве-
рю во все, что вы мне насочиняли». Рано
или поздно человек все равно придет к
этому тексту. Или ему помогут его найти.

- Прочли Евангелие. Что дальше?
- Читать свою национальную классику.

Если я чувствую себя человеком русской
культуры, то обязан читать свою нацио-
нальную классику. Надо знать всю эту
красную цепочку, эту ниточку и пройти по
ней: Пушкин-Лермонтов-Тютчев-Некра-
сов-Фет-Маяковский-Пастернак-Ахмато-
ва-Цветаева-Владимир Соколов... Можно
брать плотнее эту нить. «Слово о полку
Игореве» надо послушать. Знать свой на-
циональный код. Надо знать, как и поче-
му погибла Анна Каренина. Великого пи-
сателя можно разматывать так же беско-
нечно, как и Евангелие.

У меня сейчас проблема. Мне стало
скучно читать художественную литерату-
ру, ибо новейшая постмодернистская ли-
тература построена на рабской зависимо-
сти от того, что постмодернизм ненави-
дит. А ненавидит он соцреализм, класси-
ку. Постмодернисты все это разрушают. Я
понимаю, как они это делают. Понимаю,
почему - от отчаяния. Это мои дети. Я их
люблю, жалею. Но не могу это бесконеч-
но читать.

Сейчас в поэзии много талантливых лю-
дей, которые пишут пустоту реальности:
смерть Бога, отсутствие божества, ярость,
отчаяние, злость... Провинциалы злятся на
Москву. Патриоты - на антипатриотов...

- Кто из современных поэтов, по-ваше-
му, талантлив?

- Я назвал вам одного, он ушел из жиз-
ни - Владимир Соколов. Кузнецов очень
яркий поэт. Олег Чухонцев. Тот же Евту-
шенко. При том, что каждый второй его
стих хочется отрясти.

- А из прозаиков?
- Ближе всего мне Георгий Владимов,

хотя я с ним спорю. Нельзя Россией
жертвовать ни ради чего. Владимов ею
пожертвовал ради того, что считает свя-
тым. То, что он считает святым, все рав-
но без России не осуществилось бы, а он
думал, что осуществится. Маканин очень
интересен.

- Мы ждали, что перестройка откроет
шлюзы, и хлынет все талантливое, ранее
запрещенное...

- Хлынуло, но не оказало такого дейст-
вия, которого ждали. А все, что хлынуло,
я давно прочел в самиздате: Платонова,
Булгакова, Пастернака, Бердяева... Они у
меня в пальцах, я их ночами перепечаты-
вал... Ничто так не усваивается, как текст,
перепечатанный ночью.

Когда все хлынуло тиражом в тысячи
экземпляров, это было приятно, но отсут-
ствовала свежесть ощущения. Свеж был
Рыбаков в какой-то момент. Он выявил
технологию сыска. Хорошо описана пси-
хология Сталина, в этом есть элемент
шекспировского начала...

Но это уже ничего не перевернуло. Я
думал: вот хлынут тексты - развяжутся
языки - начнется саморегуляция. Как че-
ловек коммунистического воспитания, я
идеализирую человека. Думаю, что чело-
век вообще-то больше ангел, чем бес. А
если он бес, то понимает это...

Я был уверен, что если развязать язы-
ки, человек просветлеет уже от того, что
он все скажет. Но теперь вижу, шахтеру в
шахте все равно тяжело, и от этого «тя-
жело» он будет готов на что угодно. Рабо-
та человеческая на 90 процентов страш-
на. И человек на 90 процентов вынужден
быть зверем. Это неискоренимо. Все сис-
темы воспитания пытались справиться с
природой человека, а справиться с ней
невозможно. Можно только смягчить.

И когда это стало ясно, стало грустно.
Потому что из демократии идет столько
же вони, сколько из тоталитаризма. Но
тогда она была канализирована. Мы зна-
ли: ах, тут слишком одеколоном пахнет.
Вонь раскрыли. Все смешалось и все ста-
ло вонять. Ничего в природе человека не
изменилось, просто повернулось другими
сторонами. 

- Где выход, Лев Александрович?
- Нет выхода. Мы не знаем, что нас со-

здало. Поэтому выход каждую секунду
ищется из каждой конкретной ситуации.
Почему надо быть хорошим, а не плохим,
я не могу объяснить. Не могу сказать, как
утилитарные моралисты XIX века, что хо-
рошим быть выгодно. В общем-то выгод-
но. Проще сказать правду и не думать о

том, как потом выкручиваться. Правда -
это лучший способ лжи, потому что всей
правды ты никогда не знаешь и не ска-
жешь. Но это светлая ложь, которая не
запутывает. Она немножко помогает тебе
раскрепоститься.

А в принципе выхода нет. Мы все
смертны. Потеряем близких. Мы дегра-
дируем как личности перед смертью, ес-
ли будем долго жить. Наше тело умрет -
это черт с ним, умрет наш дух. И дай нам
Бог передать кому-то то наше духовное
достояние, а этого не получится у очень
многих. У тебя получилось - у твоих вну-
ков может не получиться. Все очень тра-
гично.

В человеке заложено ровно столько
сил, сколько нужно, чтобы можно было
все это преодолеть. Но общего выхода не
будет. То, что вы спросили, Сережа, - ил-
люзия коммунистического умосостояния,
когда можно найти какую-то ситуацию,
при которой все проблемы разрешатся. А
такой ситуации нет. Природа человека не
изменится.

- Чем человек старше, тем больше он
понимает, что он заложник собственного
рождения?

- Все живое заложник собственного
рождения. Мы же нагружены всем этим.
Мы заброшены в эту реальность не по
своей воле, но уж раз заброшены, надо
тянуть.

- Тьма в конце тоннеля по-нагибински?
- Нагибин был разочарованный чело-

век. Что значит тоннель? Я не понимаю.
Почему Россия в тоннеле все время?

- А так удобнее...
- Легче, конечно, так. Мы как огромное,

лишенное границ пространство. Вечная
текучка, вечная опасность... Даже не то
противно, что опасно. Противно, что не-
понятно, за что и откуда...

Да. Кругом тьма. Значит, мы в тоннеле.
А раз так, давай искать свет. Что-то там
забрезжило. Подошли - оказалось, это
гнилушка. Значит, тьма в конце тоннеля.
Нагибин так и пишет. Я смотрю на вещи
по-другому. Тебе дана жизнь - это вели-
кое счастье. Плохо только одно, что чело-
век как личность к старости деградирует.
И я деградирую.

- Не могу с этим согласиться, Лев Але-
ксандрович. Почему вы решили, что вчера
были умнее, чем сегодня? Вы написали
книгу - передали вашу духовную силу. Со
мной поговорили - я донесу это до чита-
теля...

- Но не у всех получается передать. Все
рано или поздно распадается - государст-
во, культура... С этим нельзя примирить-
ся, но и исправить нельзя. Но это не зна-
чит, что в конце тоннеля - тьма. Просто
трудно. Всем. Идем по песку.

- Трудно радоваться тому, что ты жи-
вешь...

- Почему? Трудность неизбежна и ра-
дость тоже.

- Лев Александрович, чего нельзя чи-
тать никогда?

- Лично я не читаю детективов, не чи-
таю развлекаловку. Редко смотрю теле-
визор. Если только улавливаю, что меня
начинают весело развлекать, выключаю
его. Мне и без них весело. Некогда раз-
влекаться. Не читаю Маринину, не смот-
рю сериалов. Научную фантастику тоже
не читаю. Идейка там, смотришь, есть, но
обращено это все такой массой... Я даже
Стругацких не все читал, а их вообще-то
надо знать. Это большая литература. Но
сам этот жанр угадки не принимаю...

- Понимаю, что мой вопрос хромает, и
все же... На каком месте сейчас русская
литература в общем, в мировом литера-
турном марафоне?

- На загадочном. Серьезная литература
и та традиция, с которой она связана, по-
теряла почву. Читатель отхлынул. Он за-
нят другим. На место этой литературы
двинулось массовое чтиво. Это тоже как
бы надо, потому что человек должен нау-
читься ориентироваться в новой культуре.
Человек прочитает Маринину хотя бы для
того, чтобы знать, как его будут через два
дня убивать. Она добросовестно все это
излагает. Но то, в чем я вырос, утекло из-
под ног.

- Американская литература нас опере-
жает?

- Там тоже мало читают, смотрят теле-
визор. Там важен имидж. Если что-то пи-
шут серьезное, то изучают в университе-
тах, это для яйцеголовых, для узкого кру-
га людей.

- Если взять лучшее в американской
литературе, лучшее в английской, в не-
мецкой и лучшее в русской литературе...
На каком мы месте?

- В XIX веке были на первом. Если вы
назовете высшие точки истории мирового
искусства, то это будут Античность, Воз-
рождение и русская литература XIX века.

Беседу вел 
Сергей ГЛЕБОВ

Известный литера-
турный критик Лев
АННИНСКИЙ чи-
тает в день часов
шесть-семь. Быва-
ет, больше. Читает
очень вдумчиво, с
карандашом в ру-
ках, делая пометы
на полях книги. Его
домашней библио-
теке завидуют кол-
леги-литераторы,
писатели. «Из-за
книг негде жить», -
сетует Аннинский.
Здесь он неточен,
ибо Аннинский и
книга друг в друге
растворены, у них
единые кровенос-
ная и нервная сис-
темы.

ДАВАЙТЕ ИСКАТЬ СВЕТ
Лев АННИНСКИЙ:



Москвичи стали опасать-
ся покупать куриное мясо
из-за боязни заразиться
так называемым птичьим
гриппом.

Птичий грипп, по мнению ин-
фекционистов, в Россию за-
несли дикие перелетные ут-

ки из стран Юго-Восточной Азии.
В последнее время, как правило,
все инфекции - оттуда. 

Пока что столичные эпидемио-
логи отказываются комментиро-
вать ситуацию, потому что грипп
очень далеко от границ Москвы.
Главный санитарный врач Рос-
сии, руководитель Роспотребнад-
зора Геннадий Онищенко вообще
считает, что пока сибирский пти-
чий грипп не представляет опас-
ности для человека. Вирус, вы-
звавший массовую гибель домаш-
ней птицы в Новосибирске, не за-
разен для людей. Но подстрахо-
ваться все-таки не мешает. 

В сентябре начинаются клиниче-
ские испытания российской вакци-
ны против птичьего гриппа. Это
необходимо, потому что возмож-
ны мутации вируса, и тогда он, че-
го доброго, сможет передаваться
от человека к человеку. 

Что касается куриного мяса, то
вряд ли стоит опасаться его поку-
пать. 

- Только сырое мясо и яйца
больных кур представляют опас-
ность для человека, - пояснил до-
цент ветеринарной академии Па-
вел Мусиенко. - А жареная или
вареная курятина, вареные яйца -
безопасны. На птицефабриках
пернатых вакцинируют с самого
рождения. Сейчас меры санитар-
ного контроля еще более ужесто-
чаются. И тем не менее, если опа-
сения остаются, можно попросить
продавца показать наличие вете-
ринарной маркировки или вете-
ринарное свидетельство на про-
дукты. 

...От птичьего гриппа в мире на
сегодняшний день умер 61 чело-
век. В России смертельных случа-
ев не было.

Татьяна ХАРЛАМОВА

20
ИДЯ В ЛЕС ИЛИ НА ПРУД,
ЗАЩИЩАЙТЕСЬ ОТ НАСЕКОМЫХ: 
ИХ УКУС МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ 
ОЧЕНЬ ОПАСНЫМ 

Будем здоровы!
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Что это за таинственная болезнь, о которой многие
услышали впервые? Известный американский
врач и писатель Робин Кук в романе «Зараза» так

говорит о туляремии: «Это проблема конца весны и ле-
та. Для ее распространения нужен переносчик. Если для
чумы это блохи, поражающие крыс, то для туляремии -
клещи и оводы. А «резервуаром» инфекции служат
мелкие грызуны, особенно кролики». 

Столичный Роспотребнадзор общаться с прессой от-
казался, дескать, звоните подмосковным коллегам, это
их проблемы. В Роспотребнадзоре Московской области
подтвердили, что очаг болезни действительно сущест-
вует, но не надо паниковать, от этого не умирают. 

Однако микробиологи Центральной клинической
больницы имени Боткина, с которыми мне удалось по-
общаться, оказались совсем не так оптимистичны: туля-
ремия относится к особо опасным карантинным инфек-
циям. До появления современных антибиотиков ее боя-
лись не меньше чумы. И недаром. Если своевременно
не обратиться к врачу, то шансы выжить у зараженного,
мягко говоря, невелики. 

По словам представителя главного управления по
чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности
Московской области Игоря Каменщикова, в Шатурском
районе ведутся активные дезинсекционные и дератиза-
ционные работы. Мне удалось пообщаться с жителями

Шатуры, и эти беседы, мягко говоря, оставили странный
осадок. На вопрос, знают ли люди о чрезвычайной ситу-
ации в их регионе, пенсионерка Анна Михайловна Мат-
веева, например, лишь пожала плечами.

Медсестра местной больницы Любовь Козлова толь-
ко вернулась из отпуска, и ее сразу насторожило объяв-
ление на доме:
«Осторожно! В
подвалах ведется
дератизация!» В
подвалах шатур-
ских домов начался
массовый мор крыс
и мышей. С чего бы
это? Больше ника-
кой информации. 

Понятно жела-
ние местных вла-
стей избежать па-
ники среди населе-
ния. Но какой це-
ной? Не лучше ли
снабдить всех жи-
телей очага зара-
жения подробными
рекомендациями, как себя вести, как защищаться в по-
добной ситуации? Во-первых, под Шатурой - самые
грибные места. И не только местные жители, но и мно-
гие москвичи с корзинками в руках отправляются сей-
час туда на грибной промысел. В этом районе много
озер, богатых рыбой. И среди госпитализированных
оказалось немало заядлых рыбаков.

Пока только пятерым пациентам поставлен диагноз
туляремия. Им предстоит провести в инфекционном от-

делении больницы полтора месяца. Остальные пока
проходят обследование. Но ситуация остается достаточ-
но сложной. Инкубационный период болезни длится от
семи до двадцати дней. 

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Болезнь начинается с рез-
кого повышения температуры
- до 39 градусов. Появляются
озноб, головная боль, боль в
мышцах. Воспаляется слизи-
стая глаз, сильно опухают лим-
фатические узлы. Если возбу-
дитель проникает через дыха-
тельные пути, инфекция мо-
жет стать смертельной - разви-
вается бронхит, воспаление
легких. 

Как защищаться от напас-
ти? Пока стоит воздержаться
от лесных прогулок в Шатур-
ском и граничащим с ним
районах. А если уж решились
пойти в лес или на пруд,

пользуйтесь противонасекомными препаратами - ге-
лями, мазями. К сожалению, никаких официальных
рекомендаций врачей пока не прозвучало - ни в прес-
се, ни на телевидении. Если бы такой очаг инфекции
возник бы, к примеру, в Англии или США, там места
подозрительных водоемов и лесных участков уже бы
оцепили полицейские. Здоровье граждан - это наци-
ональное достояние. 

Татьяна ХАРЛАМОВА

Тридцать лет заняло у
Брагинцевой и ее
коллег изучение ли-

сичек, шампиньонов, опят,
сморчков... В общей слож-
ности исследованы все су-
ществующие в природе 92
вида грибов. И составляют
они около 90 процентов (!)
биомассы нашей планеты.
Подавляющее преоблада-
ние грибов в биосфере го-
ворит о поразительной их
жизнестойкости и велико-
лепном иммунитете от аг-
рессивного воздействия
среды. А значит, потенци-
ально они являются вели-
колепным лекарственным
сырьем.  

Надо сказать, на Востоке
традиционно относиться к
грибам с почтением. На Ти-
бете считают, что они на-
много увеличивают продол-
жительность человеческой
жизни. В Монголии белые
грибы не едят, как у нас, в
качестве пищи, а употребля-
ют как лекарство, подавля-
ющее опухоли, восстанавли-
вающее состав крови. На
сотни миллионов долларов
выпускают противоопухоле-
вые препараты из грибов в
Японии. Грибы - традицион-
ное сырье китайской меди-
цины.

Однако Брагинцева при-
шла к выводу: для того что-

бы увеличить целебный эф-
фект от грибов, с ними на-
до... разговаривать.

- На нашей грибной план-
тации мы спрашивали, не
возражаете ли вы, грибы,
чтобы мы, люди, использо-
вали вас для продления на-
шей жизни? - рассказывает
Лидия Михайловна. - Смот-
рите, продолжительность
жизни мужчин в целом по
России сократилась с 60 до
58 лет. Наш вид вымирает.
Только знайте, что вас при-
дется подвергнуть жесткой
переработке... Несколько
минут грибы молчат, а по-
том говорят: ладно, перера-
батывайте. Такие слова как
бы вспыхивают в мозгу тех
людей, которые работают с
грибами.

Допустим, все действи-
тельно так. Но почему грибы
должны нас любить, да еще
и жертвовать собой? 

- Они просто следуют за-
кону природы, - отвечает
Брагинцева. Дело в том,
что грибы существуют с
тех пор, когда биосфера
планеты еще не была раз-
делена на растения и жи-
вотных. В них заложен, ус-

ловно говоря, какой-то ген
или фермент выживания.
Как самый массовый и
жизнестойкий вид, грибы в
некотором смысле ответ-
ственны за всю биосферу
Земли. А раз так, то поче-
му бы не обратиться к ним
с просьбой помочь выжи-
ванию нашего, человече-
ского, вида? Грибы можно
рассматривать как банк
веществ и элементов, не-
обходимых для коррекции
и поддержания других ви-
дов. Грибы, возможно, и
существуют ради того, что-
бы помогать вымирающим
видам.

В результате длительных
исследований Брагинцева
стала готовить из грибов
препараты, повышающие
иммунитет человека - имму-
номодуляторы. Однако ока-
залось, что только воздейст-
вием на иммунитет влияние
грибных субстанций не огра-
ничивается. Препараты, соз-
данные на основе грибов,
вовлекают в работу орга-
низма обычно бездействую-
щие капилляры (таких в на-
ших телах до 70 процентов!).
То есть усиливают кровооб-

ращение в органах и тканях,
очищают сосуды от склеро-
тических бляшек, нормали-
зуют уровень холестерина и
глюкозы в крови. Грибные
препараты хороши при ги-
пертонии, сахарном диабе-
те, ишемической болезни
сердца, инфарктах и инсуль-
тах, черепно-мозговых трав-
мах...

Самые лучшие препара-
ты получаются из подмос-
ковных грибов. Видимо, в
наших условиях из них вы-
растают и лучшие помощ-
ники. Запускается про-
грамма нормализации жиз-
недеятельности психики и
тела, иначе - здоровья, вы-
живания, долголетия. Не-
редко спустя какое-то вре-
мя (обычно восемь - во-
семь с половиной месяцев)
сглаживаются инфарктные
рубцы на сердце, восстана-
вливается речь после ин-
сульта. На строгом науч-
ном языке это называется
стимуляцией стволовых
клеток - тех самых, что не-
сут исходную «здоровую»
информацию для каждого
органа и ткани.

Евгений ПАНОВ

КОГДА Б НЕ КОМАРЫ 
ДА СЛЕПНИ...

В Московской области  вспышка туляремии. Главный ее очаг
- в Шатурском районе. Здесь госпитализировано уже около
семидесяти человек.

Туляремия - острое инфекционное заболевание,
вызываемое бактериями Francisella tularensis. Они
гибнут только при температуре не ниже 60 градусов.
Болезнь передается человеку грызунами - мышами,
крысами, водяными полевками, ондатрами, а также
кроликами и зайцами. Инфекция передается воздуш-
но-капельным путем (например, при вдыхании пыли
от сена и соломы, домашней пыли, в строениях, зара-
женных мышами), при купании в зараженных водо-
емах, при употреблении плохо обработанного мяса
зараженных кроликов, контактным путем от больных
животных. Но самый вероятный способ заразиться -
через укусы комаров, клещей и слепней. Возбудитель
проникает в организм через поврежденную кожу. От
человека к человеку болезнь не передается.

Покупая шампиньоны на рынке, знайте:
все они разные, потому что выращены
на разных фермах разными людьми, а
«каков человек, таков и гриб», - считает
доктор наук, профессор, руководитель
сектора биотехнологий и лекарствен-
ных средств Московской медицинской
академии им. Сеченова, действитель-
ный член Международной академии на-
учных открытий и изобретений Лидия
БРАГИНЦЕВА.
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КАРАНТИНА

ПОГОВОРИ С ГРИБАМИ! 



«ВЫЖИЛ» 
СИЛЬНЕЙШИЙ

На столичном стадионе технических видов
спорта в Крылатском завершились зрелищные
гонки на выживание. Напомним, здесь соревну-
ются на легковушках, не щадя порой ни себя,
ни своего «железного коня».

Согласно правилам можно даже таранить ав-
томобиль соперника, однако, по понятным при-
чинам, запрещено врезаться в кабину водите-
ля. Понаблюдать за ходом динамичных состя-
заний в Крылатское приезжали тысячи поклон-
ников автоспорта. Четыре этапа из пяти выиг-
рал наш земляк Евгений Куренков. Он и стал
победителем престижного турнира.

МАСТЕРА МЕТАЛИ БИТУ
Едва приметный стадион «Вымпел», что в

живописном Измайлове, стал ареной жарких
баталий городошников. Они включились в
борьбу за командный Кубок Москвы.

Обладать почетным трофеем вознамерились
представители сразу десяти столичных клубов,
но кубок, понятно, достанется только одной ко-
манде - самой опытной, умелой. Московские
городошники, к слову, являются одними из
сильнейших в стране, посмотреть во время со-
ревнований есть на кого. Победители и призе-
ры определятся в ближайшие выходные и
«МС» непременно сообщит имена лауреатов
городошного Кубка.

НЕ ЛЕТЕЛ 
В КОРЗИНУ МЯЧ...
Мужскую сборную России по баскетболу по-

стигла неудача в первом финальном поединке
Кубка федераций против команды Литвы.

Впрочем, проиграть такому сопернику не за-
зорно, прибалты высоко котируются не только
в Европе, но и в мире. Тем не менее итоговый
результат мог быть более приемлемым для
россиян, сыграй они собраннее, мощнее. Да и в
составе болельщики увидели наконец колорит-
ного мастера - Андрея Кириленко, нынче бли-
стающего на аренах заокеанской НБА. Но Анд-
рей выглядел, как и вся команда, бледно, он да-
же штрафные броски мазал, словно новичок.
Проигрыш почти безнадежный - 58:73. Отыгра-
ют ли подобную фору наши баскетболисты в
ответном матче 8 сентября в Москве?

НА ПЛЯЖЕ ЗЕМЛЯКИ -
ЛУЧШИЕ

«МС» уже рассказывала о чемпионате столи-
цы по пляжному волейболу. Наши земляки за-
тем попытались подтвердить свое высокое ре-
номе и во всероссийском первенстве, состояв-
шемся на специально оборудованных площад-
ках Лужников.

В какой-то степени это удалось, хотя, напри-
мер, столичные девушки Валерия Сизова и
Ольга Филина стали третьими, что тоже непло-
хо. Зато в мужском финале играли только мос-
ковские пары: Ярослав Кошкарев и Сергей Про-
копьев бились против Павла Карпухина и Лео-
нида Калинина. Волейболисты демонстрирова-
ли высокое мастерство, более удачливыми ока-
зались Карпухин и Калинин. В обеих партиях
они победили с одинаковым счетом - 21:15, по
праву став чемпионами страны.

ТОЛКНУЛ ШТАНГУ - 
ПОЛУЧИ МЕДАЛЬ

Сборная столицы по тяжелой атлетике не-
плохо выступила на первенстве России в Кур-
ске, завоевав второе общекомандное место.
Правда, «золото» в личном зачете всего одно -
высшую награду в весовой категории до 77 кг
завоевал Алексей Саксонов, воспитанник спор-
тивной школы профсоюзов. Алексей - внук
знаменитого чемпиона мира Николая Саксоно-
ва, кстати, ныне здравствующего. Хороший по-
дарок сделал внучек деду!

ХОККЕИСТЫ ПОСПОРЯТ 
ЗА КУБОК «СПАРТАКА»
На льду дворца спорта «Сокольники» прой-

дут матчи мастеров хоккея с шайбой в рамках
традиционного международного турнира  «Ку-
бок «Спартака».

Хозяева соревнований - столичные спарта-
ковцы - сыграют в одной группе с белорусским
«Неманом» и экзотической (по хоккейным
меркам) сборной Израиля, никогда не заявляв-
шей о себе ранее на международной арене. В
другой тройке претендентов на главный приз -
сборная Украины, подмосковный «Химик» и
австрийский клуб «Вена». По две сильнейшие
команды из каждой группы выходят в полуфи-
нал, где по олимпийской системе (с выбывани-
ем) выявят победителя и призеров популярных
состязаний. Обладатель Кубка определится в
воскресенье.

21Стадион для всех
ПУСТЫРИ ВО ДВОРАХ

ОБОРАЧИВАЮТСЯ ДУШЕВНОЙ
ПУСТОТОЙ В НАШИХ СКУЧАЮЩИХ

ОТ БЕЗДЕЛЬЯ ДЕТЯХ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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-Почему бы вам в фут-
бол не сыграть? Ка-
никулы заканчива-

ются, свободного времени
меньше будет...

Одному из наших собесед-
ников, 14-летнему Боре Ве-
сельчакову, судя по его на-
строению, не до веселья. С
ним мы завели знакомство не
случайно: на борькиной май-
ке крупно выведена фамилия
известного футболиста «Ло-
комотива» Марата Измайло-
ва. Выяснилось, что этот иг-
рок - кумир Бори. Значит, сам
паренек, обладатель такой
майки, - близкий к спорту че-
ловек.

- А вы не видите, в каком
состоянии спортплощадка? - с
укоризной в голосе замечает
школьник. - Но, похоже, нико-
му до этого нет дела. Мы про-
сто не знаем, к кому из взрос-
лых обратиться за помощью...

«Арена» во дворе дома № 9,
корпус 2 по Ферганской улице
в самом деле удручающа. На
ней стоять не очень приятно,
не то что играть... Проржавев-
шая железная сетка в бортах
порвана, от колец на баскет-
больных щитах остались едва
видимые следы, к площадке
примыкают обшарпанные га-
ражи. От подобного пейзажа
даже нам стало не по себе, что
уж говорить о детях. Иногда,
по словам Бори Весельчакова,
он с друзьями поигрывает
здесь - от безнадежности - в
футбол. Пойти больше неку-
да, разве что на пыльное
школьное поле - оно, кстати,
прямо под окнами управы
района Выхино-Жулебино.

Мы с фотокорреспонден-
том прошлись чуть дальше по

Ферганской улице и у дома
№ 11, корпус 1 наткнулись на
еще одну прямо-таки «уни-
кальную» площадку. Кольца
на баскетбольных щитах поч-
ти новенькие, правда, без се-
ток. Арена с претензиями на
универсальность: кроме бас-
кетбола, можно, наверное, и в

волейбол или футбол поиг-
рать, но... У кромки поля кра-
суется люк городской канали-
зации - железная крышка вы-
пукло обосновалась на самой
площадке. Ну, это местное

ноу-хау! Такого, признаться,
за четверть века работы в
спортивной журналистике ви-
деть еще не приходилось.

Вероятно, сотрудники ок-
ружного спорткомитета вкупе
с коллегами из районной упра-
вы экспериментируют на жите-
лях, проводя своего рода тесты
на выживаемость. Кто не заде-
нет крышку злополучного лю-
ка, не грохнется на нее, избе-
жит ссадин или более серьез-
ных травм, тот, судя по всему,
удостоится от организаторов
подобных игрищ специальных
призов. Браво, господа, фанта-
зия ваша бьет ключом!

Говорят, и не без основа-
ний, что Выхино-Жулебино -
весьма спортивный уголок
столицы. Действительно, есть
отличные «коробки» и пло-
щадки, на которых проводят-
ся мероприятия не только
районного, но и городского
масштаба. А глава управы
Алексей Пашков - едва ли не
самый пылкий поклонник
дворового спорта, многое де-
лает для простых физкуль-
турников. Но, видимо, еще

далеко не все сделано... Ре-
портеры «МС», пустившись в
рейд по дворикам Ферган-
ской и Сормовской улиц, Ря-
занского проспекта, неприят-
но удивились свободным от

наличия простейших спорт-
сооружений дворам. Хотя зе-
мельные угодья, на наш
взгляд, позволяют обустро-
ить зияющие пустоты доброт-
ными «коробками». Увы.

- Несерьезно детям вот так,
на асфальте, заниматься бас-
кетболом. Дочка моя все ко-
ленки содрала, но все равно
хочется ей побегать с мячом, -
разговорилась с нами мама
юной спортсменки Надежда
Надюшкина. - Взгляните, фут-
больное поле тоже не выдер-
живает критики: сплошной
гравий, пыль летом несусвет-
ная. Я не специалист по спорт-
сооружениям, но разве нельзя
хотя бы газонной травкой за-
сеять арену? Давно здесь жи-
ву, школу местную окончила,
уже дочка растет - а условия
не меняются.

Вся эта неказистость хоро-
шо видна из окон районной
управы. Там нас встретили
как родных - улыбками. Но
когда мы стали задавать не-
удобные вопросы, услыша-
ли: «А вы согласовали с на-
шим руководством свой ви-
зит сюда?» После коротких
препирательств сотрудники
отдела образования, здраво-
охранения и спорта управы
района Выхино-Жулебино
ответили-таки на наши воп-

росы. Оказалось, например,
что неухоженная площадка
во дворе дома № 9, корпус 2
по Ферганской улице уже
значится в программе капи-
тального ремонта в сентяб-
ре-октябре текущего года.
Так что упомянутый в начале
репортажа Боря Весельчаков
и его друзья могут радовать-
ся неизбывным заботам
взрослых из управы и та-
мошнего ДЕЗа. Репортеры
«МС» в свою очередь подъе-
дут на Ферганскую улицу
этак в ноябре, чтобы тоже
оценить проделанную специ-
алистами работу.

Из пришкольного стадиона
и сопутствующих ему площа-
док можно, казалось бы, сде-
лать конфетку. Но работники
управы кивали на межведом-
ственную принадлежность
этих арен: мол, данные проб-
лемы должно решать управ-
ление образования. Затем
признали: представители вла-
сти, в том числе сотрудники
управы, тоже обязаны помо-
гать в обустройстве школьных
спортплощадок. Правда, сро-
ки возможной реконструкции
назвать пока не смогли. Мо-
жет, к следующему нашему
визиту планы дозреют?

Фото Александра
МАТЮШКИНА

Очередная невнятная игра сбор-
ной России против столь же
серой команды, как латвий-

ская, - неопровержимое тому под-
тверждение. Накануне этого отбо-
рочного поединка мирового первен-
ства в отечественных СМИ была ор-
ганизована мощная рекламная ак-
ция: дескать, россияне продемонст-
рируют атакующий стиль, не оставят
от обороны соперника камня на кам-
не. Мол, включайте телевизоры и на-
слаждайтесь искрометным футбо-
лом в исполнении подопечных Юрия
Семина.

Включили и... прослезились. В бук-
вальном смысле. Собственно, люди
бывалые, не склонные к излишним
сантиментам, думаю, были готовы к
тому суррогату, которым потчевала

наша сборная своих терпеливых бо-
лельщиков. Жалкое, убогое зрелище
- назовем вещи своими именами.

Даже талантливейший, без всяких
скидок, полузащитник «Локомотива»
Данияр Билялетдинов, для которого
это выступление в сборной стало де-
бютным, растворился в сером игровом
рисунке, предложенном нашими тре-
нерами Юрием Семиным и Борисом
Игнатьевым. Они выпустили на поле
четырех защитников и полузащитника
с явно оборонительными функциями -
Евгения Алдонина (при заранее про-
возглашенном атакующем (!) кредо).

А клоунада состоит в том, что чи-
новники доблестного Российского
футбольного союза, руководящей
структуры, перетасовали уже целую
плеяду тренеров сборной. После Ана-

толия Бышовца, готовившего коман-
ду СНГ к ЕВРО-92,  пришел Павел Са-
дырин и - пошло-поехало. Как в ка-
лейдоскопе - Олег Романцев, Борис
Игнатьев, снова Бышовец, затем Ро-

манцев, Газзаев, потом - Ярцев. Те-
перь опять Игнатьев, но под началом
Семина... Воз и ныне там.

Нынешний руководитель РФС Вита-
лий Мутко после провального матча с
латышами сетует: мол, причины неудач
национальной сборной - в несовершен-
ной системе всего отечественного фут-
бола. Ну, так исправляйте положение,
господин президент! Вас на то и выбра-
ли. Одними стенаниями делу не помо-
жешь. Пока подвижек не видно. 

Результат же против латышей, как
и сама игра, неутешителен - 1:1. Рос-
сияне до сих пор плетутся в своей
группе на «почетном» третьем месте,
не дающем права отправиться следу-
ющим летом в Германию, где состо-
ится финальная стадия мирового
первенства.

...Ловлю себя на мысли, что матчи
российского чемпионата не столь
скучны, как игра нашей сборной.
Здесь есть подобие борьбы, хоть ка-
кая-то интрига, внутренняя драма-
тургия. Вот столичные динамовцы и
спартаковцы держали своих болель-
щиков в напряжении до последних
минут, пока форвард «красно-бе-
лых» Роман Павлюченко не разра-
зился красавцем-голом, 1:0 - в
пользу «Спартака». И сама игра,
хоть далекая от совершенства, безу-
словно, нравилась неравнодушному
зрителю.

ЦСКА с «Зенитом» тоже подарили
спектакль. В целом это зрелище каче-
ственнее, богаче своими красками,
чем дерби «Динамо» и «Спартака».
Потому что у армейцев и питерцев иг-
ра поставлена, отрепетирована в от-
личие от динамовцев и спартаковцев
- там режиссура требуется более тон-
кая. ЦСКА разошелся с Питером ми-
ром - 1:1, эта ничья в пользу едино-
личного лидера - «Локомотива».

Результаты других матчей 20-го
тура: «Ростов» - «Москва» - 1:0, «Ам-
кар» - «Рубин» - 1:0, «Алания» - «Са-
турн» - 1:1, «Томь» - «Торпедо» - 1:1,
«Терек» - «Шинник» - 0:1.

НАЦИОНАЛЬНАЯ КЛОУНАДА

Вообще то, что происходит с российским футбо-
лом, иначе как фарсом, клоунадой, издеватель-
ством над поклонниками игры в нашей стране,
не назовешь.

НА ПЛОЩАДКАХ 
КОНЬ НЕ ВАЛЯЛСЯ

Подростки во дворах Выхина-Жулеби-
на, что на Юго-Востоке столицы, сло-
нялись без дела.

У щита или под щитом?

А так хочется играть...

Эй, вратарь, готовься к бою!



Очень немногие огородники сеют осенью ре-
дис. Между тем такой редис вкуснее весен-
него: он вырастает крупным, крепким, слад-

ким и сочным, никогда не выпускает цветонос. В
это время года его всходы почти не повреждают
крестоцветные блошки. А высевать редис можно
до наступления холодов, убирая по мере созрева-
ния. Сеять это растение можно весь сентябрь и в
начале октября. На сроки созревания влияют осо-
бенности местности и  сорта. В общем, для осен-
него сева целесообразнее выбирать скороспелые
сорта.

Чтобы получить высокий урожай, необходимо
иметь в виду: при сильном загущении или засоре-
нии посевов сорняками формируются мелкие и
уродливые корнеплоды.

Если при посеве семена распались, не стоит их
выбирать из почвы. А вот уже всходы надо акку-
ратно распикировать на нужное место, соблюдая
норму посадки. Из просыпанных семян тоже вы-
растут хорошие корнеплоды, но только с опозда-
нием на несколько дней. Главное — не забывайте
про обильный полив, который обеспечивает необ-
ходимую редису постоянную влажность почвы.

КАК ПРАВИЛЬНО 
ВЫБРАТЬ АРБУЗ

На московских прилавках сейчас изобилие арбу-
зов. Но как выбрать самый вкусный и спелый? Вос-
пользуйтесь рекомендациями сотрудника СЭС Ту-
шинского рынка А.И. Кузьмина. 

Арбузы бывают женского и мужского рода. Их так и называют: «девочка», «маль-
чик». Считается, что «девочки» слаще. В чем внешние различия? Макушка у
«девочек» широкая - 2-5 см, а у «мальчиков» 0,5-1 см. 

Покупая арбуз, обращайте внимание на хвостик, он не должен быть завядшим.
Кстати, завянуть хвостик может во время долгого хранения или транспортировки. 

Приглянувшийся арбуз надо взять в одну руку, поднести к своему уху и постучать.
Если звук внутри арбуза глухой, значит, его сорвали неспелым. Спелый арбуз даже
при похлопывании звонко гудит. 

Обычно продавцы для доказательства спелости арбуза вырезают из него неболь-
шую пирамидочку. Тем самым они якобы наглядно демонстрируют достоинства арбу-
за. Ничего хорошего это не сулит. Во-первых, неизвестно, что еще тем ножом резали
и вообще мыли ли его когда-нибудь. Во-вторых, даже если внутри ягоды не было воз-
будителей заболеваний, то теперь они могут там появиться. Запомните, большая
часть людей травится не потому, что арбуз содержит нитраты, а из-за грязного ножа
и нечистых рук продавца. Если вы все-таки решились проверить арбуз на месте, об-
ратите внимание вот на что: 
� Если он ярко-розового цвета внутри, то снаружи должен быть мраморным, в про-
тивном случае арбуз неспелый.
� Спелые астраханские арбузы внутри ярко-красные. Та их часть, которая находится
между кожей и мякотью, должна быть с резкой границей и небольшая, не более 2 см; 
� Если в мякоти  арбуза много белых прожилок, значит, он рос на селитре.

Согласно правилам арбузами можно торговать только в специально оборудован-
ных клетках с навесом-зонтиком. Плоды должны лежать на настиле высотой не ме-
нее 20 сантиметров от земли. Навесы защищают фрукты от атмосферных осадков, а
деревянные поддоны предотвращают гниение. Нежная кожура арбуза легко впитыва-
ет в себя грязь и вредные элементы из воздуха. Поэтому расстояние до ближайшей
автомобильной дороги должно быть не менее 5 метров. Нарушение этих элементар-
ных правил может привести к желудочно-кишечным заболеваниям.

Елена ПЕТАЕВА,
Наталия КАРТАШЕВА
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СЕЙЧАС САМАЯ ПОРА ВВОЛЮ
НАЕСТЬСЯ АРБУЗОВ И ДЫНЬ.
ЕСЛИ, КОНЕЧНО, 
УМЕТЬ ИХ ВЫБИРАТЬ

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Продолжаем вы-
капывать, делить и пе-
ресаживать многолет-
ники, цветущие весной
и в первой половине
лета.

Высаживаем
клематисы, а также
мелколуковичные: мус-
кари (мышиный гиа-
цинт), кандык, кроку-
сы, подснежники и дру-
гие. Можно посадить
их на места, освобо-
дившиеся от однолет-
ников и овощей (за ис-
ключением лука) с ко-
ротким периодом раз-
вития.

Еще не поздно
сделать новые посад-
ки земляники. До на-
чала заморозков мо-
лодые растения успе-
ют подрасти и окреп-
нуть. Однако учтите -
растения, посажен-
ные слишком глубо-
ко, в следующем году
редко дают плоды. А
слишком мелко поса-

женные розеточки
скорее всего за зиму
вымерзнут, несмотря
на прикрытия. Корне-
вая шейка (сердечко)
должна находиться
на уровне поверхно-
сти почвы. Перед по-
садкой внесите в поч-
ву побольше компо-
ста, а сверху при-
сыпьте древесной зо-
лой.

Дачный сезон
заканчивается и для
комнатных цветов, ко-
торые обычно летом
держат на открытом
воздухе. Теперь в лю-
бой момент их могут
прихватить ночные за-
морозки. Поэтому пре-
кращают все подкорм-
ки этих растений, по-
степенно сокращают
полив и перевозят в го-
родские квартиры.
Особое внимание надо
уделить бегонии. Она
не терпит даже слабых
заморозков. С
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Самый удобный для изготов-
ления в домашних условиях
вариант остекления - дере-

вянные рамы с двумя-тремя рас-
пахивающимися окнами. Кроме
того, я бы посоветовал с северной
стороны или с той, где, скажем,
живет малоприятный сосед, сде-
лать глухую стенку. Свет оттуда
практически не идет, зато в этой
части можно соорудить ряд полок
и хранить там полезные в домаш-
нем быту предметы.

Обязательно все деревянные
заготовки покройте водозащит-
ным, тонирующим составом!

В первую очередь на железные,
как правило, перила балкона по
всему периметру следует уложить
доску толщиной 40 мм и шириной
100 - 150 мм. Крепится она с по-
мощью болтов М8 - М10 с «утоп-
ленной» головкой, которые про-
даются в любом хозмаге. Это и бу-
дет основанием всей конструкции.
Затем там, где перила соединяют-
ся с наружной стенкой дома, уста-

навливаем вертикальные бруски 40х40 мм
по высоте рам остекления, как правило,
до низа балкона следующего этажа дома.
Крепить их можно по-разному, я, напри-
мер, использовал мебельные уголки. 

Модуль рамы лучше рассчитать таким
образом, чтобы стекла не превышали раз-
мера 135х45 см, иначе их будет тяжело
вставлять в рамы. В зависимости от дли-
ны балкона изготавливается одна или две
секции рам из бруска 40х40 мм с «выну-
той четвертью». При необходимости в ра-
мах делается горизонтальная перегородка
примерно на треть от верха. Отдельно из-
готавливаются рамы для боковых стенок
балкона. К поверхности брусков рам, при-
легающих к низу верхнего балкона, при-
биваем козырьки из оцинкованного желе-
за, выступающие наружу на 10 - 15 см, и
слегка отгибаем их вниз. 

Рамы, собранные пока без стекол, сле-
дует установить  на основание начиная с
одной из боковых. На нижний брус и тот
боковой, который соединяется с верти-
кальным, я наносил герметизирующий со-
став, а потом окончательно стягивал само-
резами длиной 60 - 70 мм. Затем также ус-
танавливал лицевую секцию, стягивая ее с
наружным брусом боковой рамы, наращи-
вал следующую секцию и, наконец, устана-
вливал вторую боковую раму. Конструкция
получилась достаточно жесткой. При уста-

новке следите за тем, чтобы все рамы сто-
яли строго вертикально. В завершении эта-
па монтажной пеной заливаем возможный
промежуток между верхним балконом и
козырьком. 

Остекление производится обычно с по-
мощью штапиков. Если решили делать
стенной шкаф, то северную стенку и при-
мыкающую к ней раму я закрыл водостой-
кой фанерой, тонкой вагонкой или пла-
стиком. Не забудьте сделать нужное коли-
чество распашных окон любым доступ-
ным вам способом.

Нижнюю часть балкона, особенно если
она решетчатая,  надо закрыть каким-ни-
будь водостойким материалом. Я исполь-
зовал вагонку, которую крепил на двух го-
ризонтальных досках, «пришитых» к ре-
шетке балкона болтами с потайголовками,
и установил плинтус. Эту часть можно так-
же утеплить, а в завершение работ хоро-
шо бы герметиком пройти все возможные
щели.

Постройка полочек и шкафов - тема от-
дельная, однако если вам вздумается хра-
нить на них дары природы в зимнее вре-
мя, советую установить, соблюдая прави-
ла предосторожности, небольшой надеж-
ный теплоэлектровентилятор, который
обеспечит здесь плюсовую температуру.

Петр ВЛАДИМИРОВ
Фото автора

БАЛКОН ЗА СТЕКЛОМ
Если балкон не застеклен, значит, на нем обяза-
тельно будет пыль и гарь. Мне это надоело. Я ре-
шил исправить ситуацию. Причем не прибегая к по-
мощи фирм. 

Всредней полосе России большой вред растени-
ям наносят так называемые голые слизни. Они
повреждают молодые листья и даже завязи ка-

бачка и патиссона. Достается и листьям хрена. При-
чем нанеся растению вред, они уползают, оставляя
за собой серебристый след в виде слизи. Особенно
опасны сетчатые полевые слизни. Они отличаются
удлиненным веретенообразным телом длиной до 7
см, имеют серую или коричневую окраску. Размно-
жаются вредители яйцами, которые откладывают
под растения, камни и другие укрытия, в сырых мес-
тах. В течение летнего периода дают 2-3 поколения.
Слизни выползают на прокорм в вечерние часы.
Днем прячутся в сырых и влажных местах.

В борьбе с голыми слизнями большое значение
имеет тщательная разделка почвы. На участке нель-
зя оставлять большие земляные глыбы и комья, под
которыми могут прятаться вредители. Грядки лучше
посыпать песком, который затрудняет  слизням пере-
движение. В сырых местах раскладывают ловушки в
виде фанеры, мешковины, листьев лопуха, куда днем
вредители прячутся. Поможет и опыливание расте-
ний известью - пушонкой или смесью извести с та-
бачной пылью. Также используют древесную золу,
смешанную с суперфосфатом. После первого такого
опыления слизни тут же сбрасывают поврежденную
кожу, а после второго - гибнут.

Виталий  ЗАЗИМКО, 
кандидат сельхознаук, 

фирма «Российские семена»

ЧТО У СЛИЗНЯ 
ПОД КОЖЕЙ?

РЕДИС  
ПО ОСЕНИ
СЧИТАЮТ

Как известно, некото-
рые растения - к при-
меру, сельдерей, пет-
рушку - можно пере-
садить с грядки в ем-
кость, заполненную
питательной почвен-
ной смесью. Вот тебе
и витамины круглый
год.  Так я и сделала в
прошлом году.

Вначале октября пересадила в
цветочный горшок корневой
сельдерей. Затем захотелось

сохранить на зимний период краси-
вые цветы циннии и разные сорта
астры. Пересаживать их можно
только в хорошую погоду. Почву за-
правила перегноем, добавила золы,
песочка и щепотку суперфосфата.
Все тщательно перемешала, полила
раствором марганцовки и пересади-
ла растения.

В новых условиях цветы продол-
жали цвести и даже похорошели. У
астр после цветения появились пуши-
стые шарики, где созревали семена. У
циннии образовались красивые ши-
шечки, причем лепестки цветков не
опадали. Было чем любоваться. Че-
рез три недели я срезала стебли цин-
нии и поставила их в вазу без воды.
Получился эффектный зимний букет.

Совсем иначе повел себя сельде-
рей. Перед пересадкой я обрезала
все боковые побеги, укоротила
очень длинные корни и оставила
полноценную сердцевину. Первый

месяц никакого роста сельдерей не
давал. Тогда и решили, что, види-
мо, когда погода пасмурная, дни
очень короткие, необходимо уха-
живать за растением более тща-
тельно. Стала давать сельдерею
дополнительное освещение, рых-
лить, поливать и чаще опрыски-
вать, а также подкормила удобре-
нием «Новый идеал». К концу дека-

бря мой сельдерей ожил и превра-
тился в пышного красавца. Листья
стали темно-зелеными, а черешки
толстыми и очень вкусными.

С цветов собрала семена, которые
дали отличную рассаду нынешней
весной в отличие от семян с расте-
ний в открытом грунте.

Александра 
АНДРЕЕВА

СЕЛЬДЕРЕЙ 
С ХАРАКТЕРОМ



Яищу себе жену. Какой она долж-
на быть? Я не требую от нее ин-
тересной внешности. Пусть у

нее будет только стройная фигура и
красивое лицо.

Она должна быть веселой, когда я
шучу. И шутить, когда я прихожу домой
навеселе.

Меня не интересует ее жилплощадь.
Главное - чтобы она была большая.

Не интересует меня и ее зарплата.
Лишь бы она была не меньше моей.

А вот расходы на свадьбу - поровну:
одну половину внесет она, а другую - ее
родители.

Я уверен: когда мы поженимся, у нас
появятся общие интересы. Если, напри-
мер, она не захочет идти со мной на
футбол, мы останемся дома и будем
смотреть хоккей.

Я буду заботиться об ее здоровье.
Чтобы она не употребляла спиртное,
табачное, мучное и жареное, соленое
и острое. Все это я буду уничтожать
сам.

Она будет одеваться у меня как боги-
ня: просто и недорого.

Я возьму на себя часть ее работы, ес-
ли, конечно, она возьмет на себя всю
мою.

Мне не важно, как она будет гото-
вить. Лишь бы это было вкусно. И не
обязательно, чтобы это была только
русская кухня. Здесь у нее полная сво-
бода: сегодня - кухня грузинская, а зав-
тра - венгерская утром и китайская ве-
чером.

Я не буду требовать, чтобы она стира-
ла и гладила. Но белье каждый день
должно быть свежим.

Я не буду заставлять ее убирать квар-
тиру. Если она хорошая хозяйка, то сде-
лает это сама. А если плохая, то пусть
убирает ее мама.

Когда она устанет убирать квартиру,
то я разрешу ей отдохнуть - помыть по-
суду.

А ходить в магазин мы будем вместе:
туда несу сумки я, обратно - она.

Я всегда буду прислушиваться к ее
мнению. Если, конечно, оно будет сов-
падать с моим.

Конечно, я буду дорожить ее жизнью,
и чтобы ее не ограбили, никогда не буду
выпускать на улицу больше чем с одним
рублем.

Я не буду требовать от нее подчине-
ния, пусть она только выполняет все
мои пожелания.

Я ищу себе жену.
Я готов отдать ей полжизни, если она

отдаст мне свою целиком.
Вот уже много лет я ищу себе жену...

Константин МЕЛИХАН,
вечный жених

А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
30 августа 55 года до нашей эры при высадке войск

Цезаря в Британии разразилась сильная буря. А в это
время в Риме произошло наводнение.

839-840 годы. Подряд два дождливых лета. На Рей-
не – наводнение.

«...Бысть глад велик, яко и людем измирати» - так
отметил летописец события 1214 года во Владимиро-
Суздальской земле, когда во время пожара во Влади-
мире сгорело 200 дворов и 4 церкви, а вследствие не-
урожая разразился длительный голод.

Капризы природы: в 1302 году в Западной Европе
после теплой зимы (в январе цвели деревья) лето ока-
залось холодным и дождливым. Правда, Испания стра-
дала от засухи.

В 1309 году Русская земля испытала не только засу-
ху, но и нашествие грызунов: «Пришла мышь и поела
рожь и овес, и пшеницу, и всякое жито». От эпидемии
и эпизоотии гибли и люди, и скот.

28 августа 1326 года в Новгороде – сильный пожар.
А в Прибалтике «погоре Юрьев немецкий весь и божни-
ци их и палаты каменные сокрушились, падая». Погиб-
ли 2534 человека.

В сухое лето 1333 года погорели Москва, Вологда,
Витебск.

31 августа 1476 года на Москву обрушился пролив-
ной дождь. Одновременно бушевала страшная гроза.

1501 год. В Западной Европе – нашествие насеко-
мых. А затем начались долгие непрерывные дожди.

1510 год. 28 августа в Москве наводнение: «...по-
водь была велика, много портило мельниц и прудов».

В 1533 году в Русской земле множество скота погибло
в селах «от жажды водные». Горели леса и мхи. Во мно-
гих местах выгорели целые села. Было темно от дыма.

С конца августа и в начале сентября в Каспийском
море свирепствовал сильный шторм.

1710 год. Украину, Прибалтику, Псковскую и Новго-
родскую земли вследствие засухи охватила моровая
язва. «С месяца августа бысть мор... И толико множе-
ство людей помре..., что погребати не успеваху». Эпи-
демия чумы прошла и по Европе – Швеции, Германии,
Дании, Финляндии, Польше.

28 августа – 1 сентября 1714 года в Финском заливе
огромной силы шторм причинил повреждения многим
судам русского флота, возвращавшимся в Кронштадт
после победы у Гангута.

1807 год. В Западной Европе необычайно жаркий ав-
густ – самый теплый за предыдущие 50 лет. Высокое
половодье на р. Сене во Франции.

В Перми и Соликамске 31 августа замечен метеоро-
логический феномен: все небо приняло яркий багровый
цвет, потом атмосфера стала мутно-желтой и к 8 часам
померкла до того, что в домах пришлось зажигать све-
чи, которые горели белым фосфорическим пламенем.
Переливы света и тени продолжались до полуночи.

1843 год. 10 августа – необыкновенные дожди в
Крыму.

В 1889 году в конце августа в Одессе и черноземных
губерниях происходили обильные дожди.

В конце августа 1897 года по Финляндии и Средней
России  прокатилась резкая волна холода. В ночь на
31-е в Симбирской губернии ударил мороз.

1902 год. В августе ливень в Пензенской губернии
снес мосты, смыл скирды ржи и овса.

Подготовил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
ПОГОДА  ДЕЛАЕТ ВСЕХ НАС 

ИССЛЕДОВАТЕЛЯМИ. НО ОДНИ
ДЕЛАЮТ НА НЕЙ ДЕНЬГИ, 

А ДРУГИЕ – ПОЛИТИКУ
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Прогноз по Москве 
с 24 по  30 августа 2005 года

В иные годы в эти дни уже хозяйничает осень. Нынче же
природа, похоже, приготовила под занавес календарного
лета поистине щедрый подарок.

Погоду в предстоящие дни в центре России, включая
Москву и Московскую область, будет определять мало-
подвижный антициклон, а где антициклон, там обычно до-
ждей не бывает. С 24 по 27 августа в столице ожидается
сухая погода без осадков, облачность будет переменной.
Под утро 24 августа +10..+12, после полудня воздух про-
греется до +20..+22, ветер восточный, 3-8 м/с. 25 и 26 ав-
густа в Москве под утро +7..+9, после полудня +19..+21,
ветер по-прежнему будет дуть с востока, его скорость со-
ставит 2-5 м/с.

27 августа антициклон начнет медленно отступать на
восток, ветер сменит направление на юго-западное, станет
немного теплее. Минимальная температура ночью в Моск-
ве +9..+11, максимальная температура днем в Москве
+21..+23. 

В дальнейшем столицу периодически будут задевать ат-
мосферные фронты циклонов, перемещающихся по севе-
ру eвропейской территории. Местами не исключены крат-
ковременные дожди, но при юго-западном ветре будет до-
вольно тепло для конца августа. По ночам температура со-
ставит +10..+12, после полудня +20..+22 градуса. Атмо-
сферное давление будет меняться мало, оставаясь повы-
шенным: его значения будут находиться в пределах
751..753 мм ртутного столба.

Погода, которая ожидается в Москве в предстоящие
дни, будет для большинства людей благоприятна. Неприят-
ностей следует ожидать от возмущенного геомагнитного
фона. 24, 25 и 29 он достигнет даже стадии магнитной бу-
ри, что негативно отразится на самочувствии людей, стра-
дающих различными заболеваниями сердечно-сосудистой
системы: даже у вполне здоровых людей в этот день могут
отмечаться слабость, снижение работоспособности.

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобильным
телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656.
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Народ у нас совсем того... Да,
совсем. Хочет жить хорошо.
А некоторые даже очень хо-

рошо... И очень этого хотят...
Но очень хорошо на всех не хва-

тит. Так же, как и просто хорошо.
Значит, кто-то должен жить не
очень... В смысле - плохо... А пло-
хо - это нехорошо. И в целом, и в
частности...

Почему-то плохого всегда хвата-
ет на всех, а хорошего - только
лучшим представителям. Интерес-
но, кого они представляют? Если
весь народ - это хорошо, если не
весь, то плохо. Значит, остальные,
кого они представляют, живут сов-
сем нехорошо.

Как же добиться того, чтобы
жизнь стала хорошей для всех, а не
только для лучших представителей
меньшей части? Что для этого нуж-
но?

Если сразу всем сделать хоро-
шо, тоже будет неплохо. Не станут
переживать, что после хорошо
снова станет плохо. А это, хоть и

нехорошо, но будет. Есть закон ди-
алектики: хорошо - потом плохо,
плохо - потом хорошо. Но опять же
не для всех...

А есть вообще тот, ко-
му все время хорошо? Эй,
есть кто-нибудь, кому уже
хорошо?.. Молчат. Или
всем нехорошо, или пря-
чутся, чтобы не светить-
ся...

Вы бы сами-то высуну-
лись, если бы вам было
хорошо? Сто процентов -
нет! Если бы вам было
плохо, то бегали бы и
кричали: «Мне плохо!
Плохо! Спасите-помоги-
те!». В крайнем случае
легли бы на какие-нибудь
рельсы...

А если бы вам было хо-
рошо, легли бы? Не лег-
ли. Кричали бы? Ни в ко-
ем случае! Вот в том-то и
суть!

Так я вот что предла-

гаю - тех, кто молчит, считать, что
им хорошо, тех, кто кричит, - за-
ставить замолчать. А раз они за-
молчали, значит, им стало уже со-
всем хорошо. 

Вот и все решение проблемы!
Антон МАКУНИ, 

хорошист

Семен Семенович Ля-
гушкин негодовал.
Это же надо, что уду-

мали: брать в центре горо-
да деньги за парковку! Еще
вчера ставил свою ста-
ренькую «копейку», где хо-
тел, а теперь - плати!

Платить Семен Семено-
вич, естественно, не стал.
По-тихому загнал машину
в какой-то двор «наворо-
ченного» дома и отправил-
ся в библиотеку, куда ему
нужно было по работе. С
тремя пересадками. Но из-
за непролазных городских
пробок последние 6 кило-
метров топал пешком.
Столько ходить на своих
двоих Лягушкин уже отвык
- в кровь стер ноги и стоп-
тал башмаки. 

В библиотеку попал пос-
ле полудня. Только собрал-
ся было Лягушкин рассла-
биться и насладиться обще-
нием с мировой литерату-
рой, а это общение, оказы-
вается, уже платное.
Оформление читательского

билета - полсотни, бланк
требования на нужную кни-
гу - пятерка. А уж о бестсел-
лерах и говорить не прихо-
дится: хочешь Маринину
или Корецкого - гони черво-
нец залога и по червонцу за
каждые сутки чтения!

Семена Семеновича от
подобных нововведений
аж в пот бросило! Захотел
он умыться, можно ска-
зать, привести себя в поря-
док, а в библиотечном
умывальнике-туалете... где
всегда дверь нараспашку
была... табличка: «Вход - 5
рублей». Да не просто таб-
личка, а турникет с бабу-
лей, которая, видимо, на
входе в метро всю жизнь
проработала - хватка про-
фессиональная!

Противно стало на душе
Лягушкина. Получается, за

что боролись, на то и напо-
ролись!

Приехал Лягушкин не
солоно книгохлебамши до-
мой, сел в уголок и стал
думать... И придумал!

Утром жена - шасть к
холодильнику, а он на зам-

ке. Только она хотела скан-
дал закатить, а Семен Се-
менович ей сразу в нос
«Прейскурант на платное
хранение скоропортящих-
ся продуктов!» Дочь чуть
позже встала, хотела в туа-
лет сходить, а на дверке
табличка: «Вход платный.
1 рубль - минута». Приш-
лось дочери воспользо-
ваться своим детским
горшком. 

А вот у тещи еще хуже
получилось! Полезла она
за своим любимым Гого-
лем в книжный шкаф - а ей

сверху как шарахнет Боль-
шой советской энциклопе-
дией! Только потом она на
обложке этой энциклопе-
дии разглядела объявле-
ние, что теперь это не про-
сто книжный шкаф, а плат-
ный абонемент!

Гардероб в квартире
живо преобразился в про-
катный пункт носильного
белья, сервант - постель-
ного, а кухня - в пункт про-
ката посуды и газовой
плиты.

Дальше - больше: бал-
кон - платная обзорная
площадка, диван-кровать и
тахта - прокат пляжных
шезлонгов. Ванна - бас-
сейн. А чем телевизор вку-
пе с видеомагнитофоном
не кинотеатр? Плати - и
смотри, сколько хочешь и
чего душе угодно. 

Так и живет теперь Се-
мен Семенович в своей се-
мье, как главный сдатчик и
прокатчик. И неплохо жи-
вет! Ведь наконец жена, те-
ща и дочь работать пошли
- не все же одному Семену
Семеновичу на своей шее
тянуть. Тем более тянуть-
то уже нечего - не пускают
Лягушкина на работу - про-
пуска новые ввели, а фото
на пропуск - платное, «ко-
рочки» за счет сотрудника,
а с семейных Лягушкин-
ских доходов сотня на фо-
тографии, да полста за
«корочки» - не особо-то и
разгуляешься!

Тем более, говорят, ско-
ро на газ, телефон, домо-
фон и воду новые цены бу-
дут. Придется Лягушкину
со своих домочадцев на
воздух налог ввести. Это
уже не говоря о том возду-
хе, что на балконе... Свежее
- оно всегда стоит дороже!

Олег ГОНОЗОВ, 
налого-

переплательщик

Вижу во сне: из на-
шего подъезда вы-
носят гроб, в гробу

я - ужас!!!
Я заплакал, потом

взял себя в руки - инте-
ресно, как похоронят:
все-таки я заметный че-
ловек был.

Слышу в толпе разго-
вор:

- Кого хоронят?
- Жулика одного. Во-

рюга, взяточник. Редкая
была сволочь. 

Мне так стыдно ста-
ло!.. Хотя все правда.
Никогда раньше не бы-
ло стыдно, а тут горю
весь от стыда. И тут же
мороз по коже - значит,
совесть живет после
смерти! Она замучает! 

Заместитель мой вы-
нырнул с бумажкой воз-
ле гроба, говорит:

- От нас ушел непод-
купный человек.

Выпивши, что ли,
он? Меня стыдом, как
кипятком, с головы до
ног - жжет все внутри.
А он, гнида, не знает,
что совесть жива, гово-
рит:

- Смерть слепа - пер-
выми уходят лучшие!

И по ошпаренной со-
вести еще раз кипят-
ком!.. А простые люди
шарахнулись в сторону -
если лучшие ушли, зна-
чит, остались худшие, то
есть простым пришла ха-
на.

Хорошо, тут оркестр
заиграл, тронулись на
кладбище. Еще я обратил
внимание - жене так тра-
ур идет!.. Такая она вся!..
Так я пожалел, что умер.

Ну, тащимся по Моск-
ве - ничего особенного.
Вдруг вижу - сворачива-
ем к Мавзолею. Мне не-
ловко опять сделалось!
И жжет, жжет внутри!
Но, слава богу, оказыва-
ется не в сам Мавзолей, а
за ним.

Подъехали ближе - в
нашу могилку норовят
какого-то хмыря опус-
тить: перекупил кто-то.

Стали разбираться -
мат поднялся столбом,
стрельба, мордобой, и
все уже почему-то пья-
ные.

Мне стыдно так стало!

За всех нас, за нашу
жизнь, за эти рыночные
отношения между людь-
ми.

Вдруг оркестр заиграл
вальс, все бросили дра-
ку, стали танцевать.

Меня огнем обдало - и
все внутри выжгло на-
всегда: такое падение
нравов - танцы на глав-
ном кладбище страны! Я
сам не святой, но все-та-
ки. Сам при жизни и
пьянки любил, и бани
были, и девки; взятки ка-
ждый день, продал всех,
кого мог, но все-таки...

И тут еще около жены
какой-то тип объявился,
говорит:

- Меня Рудик зовут.
Что вы сегодня вечером
делаете? 

Моя на гроб косится:
- Я не знаю еще.
И платок роняет.
Тут я не выдержал и

восстаю из гроба!!! Все
попадали на колени, кре-
стятся, плачут.

Я говорю:
- Так жить нельзя!

Опомнитесь! Что вы де-
лаете?

И многие опомнились.
Но тут Рудик ногой по ка-
тафалку - бэмс, я из гро-
ба - бэдэмс и башкой об
землю.

Глаза открыл - в
спальне... с кровати на-
вернулся. Жена свеши-
вается, спрашивает:

- Чего ты там?
Я говорю:
- Мы не так живем! У

меня совесть горит внут-
ри. Я сейчас весь сгорю!

Она говорит:
- Это ты вчера на бан-

кете осетрины объелся, а
она несвежая, у тебя из-
жога внутри.

У меня гора с плеч: это
не совесть, это изжога.

Я начал засыпать. Пос-
леднее, что помню, - же-
на гладит меня по голо-
ве, говорит:

- Сны не сбываются,
дурачок. Успокойся,
спи... Рудик.

Анатолий 
ТРУШКИН, 

оживший

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ СМЕРТИ

ПЛАТНЫЕ УСЛУГИ

Я ИЩУ ЖЕНУ

ПЛОХО И ХОРОШО...
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В Обалдуевске с каждым днем становится
многолюднее. Народ, нагулявшись по даль-
ним странам и весям, возвращается к родным
очагам. А кому неизвестно, что даже дым Оте-
чества нам сладок и приятен! Без дыма нам
никак! Вы только представьте себе: подъезжа-
ете к знакомым пенатам, а дыма – нет... Сразу
же непременно последует холодный толчок в

сердце: что-то случилось! То ли огонь в наших
топках совсем прогорел (ведь именно без ог-
ня дыма не бывает!), то ли нет уже пороха в
наших пороховницах (а это уж и вовсе невоз-
можно представить!). И тогда каждый по мере
сил старается воссоздать вокруг да около ми-
лый сердцу дымный пейзаж. На худой конец –
подпустить какого-нибудь туману...


	z.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.


	1.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.





